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 निति
 भेदभाव  की  त  UAL  नहीं  बर्ती  जाती  ।

 लोक  समा
 समर्थन  न  होने  की  दशा  में  भारतीय

 १०  १९५२  कर  इन  संरक्षणों  को  झ्र वश्य  ही  प्राप्य  नहीं

 कर  सकते I

 की  बैठक  पौने  ग्यारह  बजे  समवेत  डा०  राम  सुलग  सिंह  :  क्या

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन  थे  में  जान  सकता  कि  क्या  भारत  सरकार

 को  इस  बात  की  सूचना  दी  गई  है  कि  लंका

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  ने  किन  कारणों  से  श्रन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संस्था

 के  अभिसमय  का  श्रनुसमथंन  नहीं  किया  e-
 जले

 अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संस्था  अभिसमय

 *१०८६  डा०  रास  सभा  सिह  :
 श्री  आबिद  अली  :  लंकाਂ

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 कार  के  लिये  यह  जरूरी  नहीं  कि  वहू  भारत

 कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  लंका  सरकार  ने  सरकार  को  सूचना  इस  अभिसमय
 का

 के  लिये  से  सम्बन्धित  ग्रन्तर्राष्ट्रीय
 अनुसमर्थन  न  होने  की  ददा  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय

 श्रम  संस्था  अभिसमय  का  झनुसमथेन  करने
 श्रम  संस्था  इस  सम्बन्ध में  आ्ावदयकਂ

 से  इन्कार  किया  वाही  करती  है  ।  इसके  लिये  एक  नियमित

 यदि  किया है  तो  इसका  लंका  प्रक्रिया है  ।

 स्थित  भारतीय  कमकरों  क्या  प्रभाव

 डा०  रास  सु  भग  सिह  क्या
 पड़ा है  ?

 में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  को  इस
 इस  उपमंत्री  आबिद

 बात  का  कोई  ज्ञान  है  कि  लंका  सरकार  द्वारा
 लंका  सरकार  ने  अभी  तक  श्रन्तर्राष्ट्रीय  इस  भ्र भि समय  का  श्रनुसमथेन  न  करने  की

 श्रम  संस्था  के  अभिसमय  नम्बर  €७  दवा  में  कितने  श्रमिकों  पर  इसका  बुरा  प्रभाव

 जिसका  सम्बन्ध  कि  के  लिये
 पड़ेगा  ?

 ही श्रब्नजन  से  भ्रनुसमर्थन  नहीं  किया  है  ।

 यदि  लंका  सरकार  ने  इस  श्री  अबीद अली  :  लगभग  \9Xo0,000

 श्रमिकों पर समय  का  अनुसमथंन  होता  तो  इस

 से  इस  बात  में  सहायता  मिलती  कि  सामाजिक  डा०  राम  सुभग  सिंह  :  क्या

 सुरक्षा  मदद  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  भारत  सरकार

 संघटन  अधिकारों  ari  arte  के  बारे  में
 इस  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  तथा

 ara  तथा  लंकावासी  श्रमिकों  के  बीच  कोई  यदि  करेंगी  तो  कया  कुछ  करेंगी  ?
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 श्री  आबिद  अलीਂ  :  यह  मामला  श्री  आबिद  अली  :  जी  श्री मन ।

 समय  समय  पर  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संस्था  श्री  थानू  पिल्ले  :  कया  में  जान  सकता

 के  सामने  पेश  होता  है  तथा  जैसे  किः  मेँ  पहले
 हूं  कि  क्या  लंका  में  भारतीय  श्रमिकों  के

 निवेदन  कर  चुका  इसके  लिये  एक  साथ  सुव्यवहार  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई

 म॑  माननीय  सदस्य  का
 वि

 मित  प्रक्रिया  है  ।
 वचन  दिया  गया  तथा  इसका  कहां

 उनके  सुझाव के  लिये  कृतज्ञ हूं  ।  तक  पालन  किया  गया है
 ?

 श्री  ए०  एवं  टामस  :  क्या  में

 जान  सकता  हूं  कि  क्या  भारत  ने  इस  श्री  आबदਂ  अली  :

 र  a समय  का  अनुसमर्थन  किया  यि  प्यू  कोई  वचन  नहीं  दिया  गया  था  |

 किया  तो  कब  किया  है  ?  चिकित्सा  सामान

 श्री  आबिद  अली  जी  *
 ४०८७,  Sto  राम  समझ  क्या

 भारत  ने  इस  अभिसमय  का  श्रनुसमथंन  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 नहीं  किया  है  ।  कि

 बीबी  एस०  afa  :  क्या
 war  यह  सत्य  है

 कि
 बाहर

 सरकार  को  मालूम  है  कि  सरकार  के  कुछ  परोपकारी  व्यक्तियों  ने

 कई  वर्षों  से  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संस्था  के
 एक्स-रे  उपकरण  ष्य जसा  कुछ  सामान  भारत

 सम्मेलनों  में  श्रमिकों  के  प्रतिनिधि  नहीं  को  उपहार  के  रूप  में  पेश  किया  है  ;

 भज  रही  क्योंकिਂ  लंका  केਂ  श्रमिक

 रूप से  भारतीय  तथा  क्या  में  जान
 यदि  किया  है  तो  क्या  ऐसे

 हार  के  सामान  को  बहिःशुल्क  सम्बन्धी

 सकता हूं  कि  क्या  भारत  सरकार ने  इस
 कुछ  रियायतें  दी  जाती  हैं  ?

 सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  की  है  किਂ  के

 भारतीय  श्रमिकों  को  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  स्वास्थ्य  उपमंत्री  :

 संस्था  के  सम्मेलनों  में  उचित  प्रतिनिधित्व  ऐसे  उपहार  उन  नियोजकों  तथा

 मिले  ?  अस्पतालों  द्वारा  प्राप्त  किये  जाते  हें  जो  कि

 धर्मार्थ  के  रूप  में  चलाये  जाते  हैं  |
 श्री  आबिद  अली  :  लंका  केਂ

 श्रमिकों  की  are  से  भी  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  अनुप भोग्य  चिकित्सक

 संस्था  के  सम्मेलनों  में  प्रतिनिधि  शामिल  सामान  पर  जो  कि  बहि:शुल्क  लिया  जाता

 होत  हैं  ।  पहले  लंका  कमकर  कांग्रेस  को
 है  उसके  भुगतान  के  लिये  प्राप्त

 प्रतिनिधित्व  प्राप्त  था  परन्तु  अब  की  बार  पत्रों  पर  सरकार  विचार  करती  है  ।

 अ्रखिल-लंका  ट्रेड  यूनियन  कांग्रेस  को

 डा०  wa  सुलग  सिह  क्या
 निमित्त  oat  अधिकार  feat  गया ॥

 इस  बात  का  फैसला  लंका  सरकार  में  जान  सकता  हूं  कि  जिन  लोगों  ने  यह  ग्रुप-्

 तथा  भ्रन्तर्याष्ट्रीय  श्रम  संघ  की  array  पभोग्य  चिकित्सक  सामान  भारत  को  भेजा

 है  क्या  उन्होंने  सरकार  से  कोई  प्रार्थना
 की

 बातचीत  से  ही  होता  है  ।

 है  कि  इस  सामान  पर  लिया  गया  बहि:शुल्क श्री  ए०  एस०  टामस  क्या

 उन्हें  वापिस  सिलना  चाहिये  ?
 में  जान  सकता  हूं  कि

 कुछ  समय  बीत  जाने

 के  बाद  क्या  भारत  प्रजनक  कमकरों  को  देशीय  श्रीमती  चन्द्रशेखर  जो  अस्पताल

 कमकर  मानता  है  ?
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 उसका  मूल्य  अन्तर्राष्ट्रीय  गेहूं  करार के
 गरीबों  की  wana को  पूरा  करने

 खरीदे का  काम  करती  हैं  तथा  ऐसी  धनराशियों  अन्तर्गत  गेहूं  से  सदा

 अधिक  रहा  है  |  इस  में  समय  समय की  वापसी  के  लिये  प्रार्थना  करती  उनकी

 प्रवक्ता  पर  विचार  किया  जाता  है  तथा  गुण  पर  उतार  चढ़ाव  होता  रहा  है
 |  कनेडा में  यह

 दोष  को  देखते  हगा  उन्हें  यह  वापस  दिया  अंतर्राष्ट्रीय  गेहूं  करार  के  मूल्य से  लगभग  १७

 डालर  प्रति  टन  अधिक  था  तथा  संयुक्त  राज्य जाता  है  ।

 अमेरिका  में  यह  इस  से  २८  डालर  प्रति  टन

 श्रीमती  सुषमा  सेन
 :  कया  में

 अधिक  था  |  आस्ट्रेलिया में  हमਂ  खुले
 जान  सकती  हूं  कि  यह  उपहार

 की
 वस्तुएं  बाज़ार  में  कोई  गेहूं  नहीं  खरीद  सके  हैं

 कैसे  वितरित  की  जाती  हें  तथा  किन  राज्यों
 क्योंकि  वहां  खुले  बाज़ार  के  लिये  कोई  माल

 को  इससे  फायदा  पहुंचा  है  ?
 उपलब्ध  नहीं AT  सारा  गेहूं  अन्तर्राष्ट्रीय

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  यह  उपहार  राज्यों  गेहूं  करार  के  अंतगर्त  बेचा  जाना  था  |

 ढारा  नहीं  दिये  जाते  परन्तु  इन्हें  सीधे  डा०
 राम  अन्तर्राष्ट्रीय

 धमीर्थ  संस्थाओं  के  पास  भेज  दिया  जाता  गेहूं  करार के  अनुसार  प्रति टन  गेहूं  का  मूल्य

 है
 ?

 :  में  सार्वजनिक श्री  बी०  एस०  मत्ती
 क्या

 में  श्री  एम०  वी  कृष्ण प्पा

 जान  सकता  हूं  कि  यह  उपहार  किसी
 fea  में  गेहूं  का  ठीक  ठीक  मूल्य  नहीं  बतला

 विशेष  प्राइवेट  संस्था  को  देने  से  पूर्व  क्या
 सकता हूं  परन्तु  यह  १२  से  १८

 राज्य  के  सम्बन्धित  विभाग  से  भी  सलाह
 डालर  तक  प्रति  बदल  हैं  ।

 ली  जाती हूं  ?

 डा०  राम  gat  हमारे  आन्तरिक
 श्रीमती  चन्द्र दो खर  :  इस

 मूल्य  में  तथा  अन्तर्राष्ट्रीय  गेहूं  करार  के  मुल्य
 सम्बन्ध  में  कोई  सूचना  नहीं  हूं

 में  कितना  अन्तर  हू  ?

 अंतर्राष्ट्रीय  TE  करार
 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  हम  अपने

 *१  ०८८.  डा०  राम  सुभग
 अनाज  की  दूसरे  देशों  के  साथ  तुलना  नहीं

 कर  सकते हैं  | क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  २३  जून  १९५२

 को  अन्तर्राष्ट्रीय गेहूं  करार  के  सम्बन्ध
 में  पूछे

 श्री  दाभी  :  क्या  में  जान
 गए  तारांकित  प्रदान  संख्या  ११०२  के  एक  अनू ह

 सकता  हूं  कि  खुले  बाजार  में  से  कितना

 पूरक  प्रत  के  उत्तर  की  ओर  निर्देश  करके
 गेहूं  खरीदा  जायेगा  ?

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  अन्तर्राष्ट्रीय

 श्री  एस०  वी०  कृष्ण प्पा  :  गत  ay गेहूं  करार  के  अन्तर्गत  खरीदे  गये  गेहूं  के  मूल्य

 में  तथा  कनेडा  तथा  आस्ट्रेलिया  में
 ह्म

 ने  लगभग  २१,७४,०००  टन  गेहूं  खरीदा  ।

 खुले  बाज़ार में  खरीदे  गये  गेहू ंके  मूल्य में  श्री  दादी  :  अगले  वर्ष  |
 कितना  अन्तर  है

 ?

 श्री  एम०  वी
 ०  कृष्ण प्पा  :

 :  अन्तर्राष्ट्रीय

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०  गेहूं  करार  के  अंतगर्त  फसली  वर्ष  पहली
 ato  कृष्ण प्पा  निकलता  तथा  संयुक्त  राज्य

 अगस्त
 से

 ले  कर  ३१  जुलाई  तक  मानाਂ  जाता
 अमेरिका  में  खुले  बाज़ार  में  जो  गेहूं  खरीदा  गत

 वर्ष  अर्थात्  प्रथम  अगस्त
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 १९५१ से  दारू  होके  ३१  जुलाई  PS4KR  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  माननीय  मंत्री

 को  समाप्त  हम  ने  अन्तर्राष्ट्रीय  न  एकਂ  अ ् युः्र्क  प्रश्न  का  उत्तर  देते  हुये  कहा

 करार से  बाहर  २१,७४,०००  ट  कि  भारत  में  प्रचलित  मूल्यों  की  अन्तर्राष्ट्रीय

 खरादा  |  अगले  अर्थात  जो  अगस्त  मूल्यों  के  साथ  तुलना  नहीं  की  जा  सकतीਂ

 से  शरू  हो  के  अगले  जुलाई  को  समाप्त  होगा  e  |  क्या  मं  जान  सकता  हूं  कि  इसका

 हुम  अन्तर्राष्ट्रीय  गहूं  करार  से  बाहर  कोई
 कारण क्या  हू  ?

 wg  नहीं  खरीद  रहे  हें  ।
 शमी  किदवई  यदि  हम  अन्तर्राष्ट्रीय

 डा०  राम  सुभग
 सिह

 क्या  म  जान  मंडी  से  गेहूं  खरीदते ह  तो  हमें  उस  से  कम  मूल्य

 गेह  कार  में  ऐसी सकता  हुं  फि  अन्तर्राष्ट्रीय  चुकाना  पड़ता  है  जो  कि  हम  यहां  लोगों  से

 क्या  बात  है  जिस  के  arc  माननीय  मंत्री  शायद  पंजाब  के  खले
 वसूल  करते  हं

 |

 उस  में  दिये  गये  मलय  (  बता  सकते हें
 ?  बाजार  को  छोड  के  गत  वर्ष  अन्तर्राष्ट्रीय

 क्या  यह  न  बताना  अन्तर्राष्ट्रीय  जगत  के  हित  मंडियों  में  गेहूं  के  मूल्य  हमारे  आन्तरिकਂ

 में  ह  अथवा  भारत  के  लोक  हित  में  है
 ?

 समाहार  मूल्यों  से  संभव  कम  थ  |

 श्रीਂ  वीर स्वामी  क्या म  जान  सकता
 श्री  एम०  वी०  कृष्ण प्पा :  में  4e

 यह  एक  कारण  हूं  कि  कया  अमेरिका  से  आयात  किये  गये
 मूल्य  नहीं  बता  सकता  हूं  ।

 @  |  दूसरा  कारण  यह  ह  कि  मेरे  पास  आंकड़े  गेहूं  की  क्वालिटी  अन्य  देशों  से  आयात  किये

 भी  नहीं हूं
 गये  गेहूं  क्वालिटी  से  घटिया  है

 ?

 श्री  बी०  एस०  मति  :  अन्तर्राष्ट्रीय
 श्री  किदवई  :  हम  भी  अच्छे  किस्म  का

 मंडियों  में  खरीदे  गये  गेहूं  के  मूल्य  में  तथा  तथा  घटिया  किस्म  का
 गेहूं

 पदा  करते  हैं  |

 इस  करार  के  अन्तर्गत  खरीदे  गय  गेहूं  के  मूल्य
 यह  खरीदारों  का  दोष  है  यदि  उन्हें  अच्छी

 क्वालिटीਂ  का  माल  नहीं  मिलता है  ।
 में  कितना अन्तर  है  ?

 श्री  एम०  वी०  कृष्ण प्पा :  में  अपने  उत्तर

 में  पहले  ही  चुका  हूं  कि
 अन्तर्राष्ट्रीय

 पंच  राष्ट्र  समिति

 गेहूं  करार  से  बाहर  जो
 भी  गेहूं  खरीदीਂ  जाती  *

 १०८९.  श्री  एस०  एन०  दास  क्या

 उसका  सादा  अन्तर्राज्यीय ह  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 गेहूं  करार  के  अन्तगंत  खरीदे  गये  ag  से  करेंगे  कि

 अधिक  होता  है  ।  केनेडा  का  गेहूं  इस  से
 क्या  ae  सत्य  है  कि  भारत  उसਂ

 लय  म॑  १७  डालर  अधिक  था  तथा  संयुक्त
 पच-राष्ट्र  समिति  में  शामिल  हो  रहा  है  जो

 राज्य  अमेरिका  का  गेहूं  इस  से  २८  डालर
 कि  आपात  में  खाद्य  भाव  के  निवारण  के  लिये

 अधिक  था  ॥
 खाद्यान्न  रक्षित  केन्द्र  स्थापित  करने  की  एकਂ

 att  ato  एस०  मत्ती  :  तो  ऐसी  दशा  में  परियोजना  तैयार  कर  रहा  है  ;

 TT:  ae  गहन हुम  ने  अन्तर्राष्ट्रीय  बाज़ार  से  बा  ५  पदर  यदि  शामिल  हो  रहा  तो  क्या

 कयों  खरी ਂदा  ?  ्  परियोजना  को  अन्तिम  रूप  दिया  गया
 a

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई

 हम  अन्तर्राष्ट्रीय  बाज़ार  से  बाहर  कहां  जा  यह  परियोजना  किस  प्रकार  की
 संकते थे

 ?
 ह्  और
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 क्या  सरकार  इस  परियोजना  को  श्री  एस०  एन०  दास  :  कया  में  जान  सकता

 एक  प्रति  सदन पटल  पर  रखने  का  विचार  हूं  कि  सरकार  कब  तक  इस  सम्बन्ध  में  निश्चय

 करेगी  ? रखती  ?

 श्री  अलगे दान  :  शीघ्र  ही  ।

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  श्रीਂ  बी  ०  के ०  दास  :  क्या  में  जान  सकत

 यहं
 परियोजना  dare  करने

 के  हूं  कि  क्या  योजना  आयोग  ने  इस  रिपोर्ट  पर

 लिये  कोई  पंच-राष्ट्र  समिति  नियुक्त  नहीं  विचार  किया है  ?

 की  गई  है  परन्तु  खाद्य  तथा  कृषि  संस्था
 श्री  अलगे शन  :  यह  सिफारिशें  कुछ  देरਂ

 की  परिषद्  ने  अपनी  गत  नवम्बर  वाली  से  प्राप्त  हुई  ।  यह  रिपो  हमें  १०  नवम्बर

 बठक  में  सात  देशों को  इस  उद्देश्य  के
 को  मिली  ।  मेरे  विचार  में  योजनाਂ  आयोग  को

 लिये  चुना  कि  ag  एक  ऐसे  पर्यालोकन दल

 के  लिये  अपने  विशेषज्ञ  मनोनीत  करें  जो

 इस  पर  विचार  करने के  लिये  कोई  समय  नहीं

 मिला i
 आपात  खाद्य  रक्षित  ex  खोलने  के  प्रश्न

 श्री  बी०  के०  दास  क्या  योजना पर  विचार  करें  तथा  १९५३  तक  अपनी

 आयोग  इस  पर  विचार  कर  रहा  हूं रिपोर्टो  परिषद्  के  सामने  पेश  इन  सात

 देशों में  भारतਂ  भीਂ  एक  है  ।  यातायात  मंत्रालय ?

 श्री  अलग झान  :  यातायात  मंत्रालय  इस

 चंकी  ऐसी  कोई  स्कीम  नहीं  है  पर  विचार  कर  रहा  ह्

 प्रशन के  भाग  तपा  उत्पन्न
 श्री  बमन  क्या  इस  रिपोर्ट  का

 सम्बन्ध  गंगा  बांध  परियोजना  से  है  तथा

 यदि  तो  इस  पर  अन्तिम  रूप  से  कब

 हुगली  नदी  के  ऊपरी  भाग  में  जल  प्रदाय
 विचार  किया  जायगा  ?

 नें  एस०  एन०  दास :
 श्री  अलग  झान  गंगा  बांध  परियोजना

 क्या  यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  का  जिक्र भी  इस  रिपोर्टे में  भा  जाता

 श्री  के०  के०  बसु  :  क्या  इस करेंगे  कि  हुगलीਂ  नदी  के  ऊपरी  भाग  में

 प्रदाय  का  विकास  करने  के  setae  विचार  पर  विचार  करके  इसे  योजना  आयोग  की

 करने  के  लिये  जो  विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त  रिपोर्ट ेमें  शामिल  किये  जाने  at  कोई

 की  गई  थी  क्या  उसਂ  ने  अपनी  रिपोर्टे  पेदा  की  आशा  हो  सकती है  ?
 a  ?

 ह
 श्री  अलगे शन  में  इस  प्रशन  का  उत्तर

 यदि  की  तो  इस  समिति  at  देने  में  असमथ हुं  ।

 mean  सिपारिशे  कया  हूँ  ?  रेलगाड़ियों  में  चोरियां

 *
 १०९१.  श्री  दाभी  :  कया  रल  मंत्री

 रेल  उपमंत्री
 ~  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जी  हां  ।

 १९५१-५२  के  वर्ष  में  प्रत्येक

 यह  रिपोर्ट  सरकार के  विचाराधीन  रेलवे  पर  मुसाफ़िर  गाड़ियों  तथा  माल
 गाड़ियों

 @  |  की  कितनी  चोरियां  हुई  हैं  ;
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 कितने  मूल्य  की  सम्पत्ति  चुराई
 थी  दादी  :  कया  यह  बताना  सम्भव

 गई है  तथा  कितनी  बरामद  की  गई  और  है  कि  मुसाफिर  गाड़ियों  में  प्रत्येक  श्रेणी  के

 कम्पार्ट  मेंटों  में  कितनी  चोरियां  हुई  हैं  ?

 इन  चोरियों  के  सिलसिले  में  श्री  अलगेशन  :  मेरे  पास  इस  समय  यह

 कितने  व्यक्तियों  पर  मुकदमा  चलाया  गया
 सूचना  नहीं  ।

 हू  तथा  कितनों  की  दोषसिद्धि  हुई  है  ?

 श्रीमती  Qo  काले  :  क्या  सरकार  को

 रेल
 यातायात  उपमंत्री

 :  १९५१-५२  में  सेंट्रल  रेलवे  मालूम  है  कि  चोरी  की  कला  में  लोगों  को

 प्रशिक्षा  देने  केਂ  लिये  एक  नियमित  शिक्षा  केन्द्र

 पर  माल  तथा  मुसाफिर  गाड़ियों  में  १७८०

 चोरियां  हुई  तथा  पूर्वी  रेलवे  पर  CURR,
 चल  रहा है  ?

 श्री  अलग शन  :  मेरे  विचार  में  नहीं उत्तरी  रेलवे  पर  ११०७,  पूर्वोत्तर  रेलवे  पर

 ६७  दक्षिणी  रेलवे  पर  १७०१  तथा  ह्

 पश्चिमी  रेलवे  पर  ५६१  चोरियां  हुई  हें  ।
 श्री  To  काले  :  क्या  सरकार  इस

 इन  सभी  रेलमार्गों पर  इसी  काल  बात  का  पता  लगायेगी  कि  यह  सकल  कहाँ

 में  4S%,80, 804  रुपये  के  मूल्य  की  सम्पत्ति
 स्थित  हैं  ताकि  इसे  वहां  से  हटाया  जॉ

 चुराई  गई  है  तथा  ७,२९,९५६  रुपये  की  सम्पत्ति
 सके ?

 बरामद की  गई  है  ।
 माननीय  स्त्री

 इन  चोरियों  के  सिलसिले  में
 उपाध्यक्ष  महोदय  :

 ने  बताया  क  उन्हें  कोई  जानकारी

 २२९२  व्यक्तियों  पर  मुकदमेਂ  चलाये  गये

 और  १०९५  व्यक्तियों  की  दोषसिद्धि  हुई
 नही ं।

 श्रीमती  Vo  काले  :  परन्तु  वह  इसका

 श्री  दाभी
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  पता  लगा  संकते  हैं  ।  उनके  पास  गुप्तचर

 विभाग हैं  । सरकार  ने  चोरी  की  घटनाओं  को  यथासम्भव

 कमਂ  कराने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  श्री  अलगे दान  सम्बन्धित  मंत्रालय  द्वारा

 यह  संकेत  लिया  जायेगा

 श्री  अलगेशन :  इसਂ  प्रश्न का  उत्तर
 श्री  के०  जी०  देशमुख :

 क्या  में  जान

 पहले  भी  कई  बार  दिया  जा  चुका  है  ।

 हम  ने  कई
 पग

 उठाये  जैसे  कि  प्रहरी  विभाग
 सकता  हूं  कि  सैंट्रल  wa  पर  जों  चोरियां

 हुई  हैं  क्या  उनके  सम्बन्ध में
 कोई  प्रतिकर  दिया

 के  कर्मचारियों  की  संख्या  बढ़ा  दी  गई  है
 गया है  ? तथा  पुलिस  संरक्षण  की  भी  व्यवस्था  की  गई

 यह  अधिकांश  रूप  से  शान्ति  और  श्री  अलगे दन  :  इस  प्रशन  का  सम्बन्ध

 व्यवस्था  का  प्रदान  है  तथा  इसका  निवारण  चोरियों  से  है  न  कि  प्रतिकर  से
 ।

 मैं  ने
 रेल  विभाग  की  अपेक्षा  सम्बन्धित  राज्यों  को

 चोरी  हुई  सम्पत्ति  का  मूल्य  बतलाया  हैँ
 ।

 करना  होगा  परन्तु  रेल  विभाग  ने  इस  यदि  आप  किसी  विशिष्ट  रेलवे  के  सम्बन्ध
 सम्बन्ध  में  गृह  मंत्रालय  से  भीਂ  oad

 में  वह  जानकारी  चाहते  हैं  तो  में  यह
 दे

 किया
 है

 तथा  अब  संघठित  रूप  से  कार्यवाही  सकता हूं  हस दल ढी  रेलवे  पर  22,329,980

 कर  रहा है
 रुपये  की  सम्पत्ति चुराई  गई  है  |
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 डा०
 सुरेशा  चन्द्र

 :
 क्या  में  जान  सकता  हूं  उठाने  का  fara  किया  जिन्हें  कि  क्रियान्वित

 कि  अभियोग  चलाये  गये  व्यक्तियों
 में  से

 किया जा  रहा है  ।

 कितने  रेल  कर्मचारी थे  ?  श्री  एम०  द्विवेदी  :  क्या  माननीय

 श्री  अलगे दान
 :

 मेरे  पास  यह  जानकारी  मंत्री  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  बहुत

 अलग  नहीं  है  ।  से  बच्चों  को  रेल  गाड़ियों के  पायदानों पर

 सफर  करनें  दिया  जाता  है  तथा  बाद  में  यही
 सेठ  अचल  सिह  क्या  मंत्री  महोदय  को

 मालूम  ह  कि  इन  चोरियों  में  वाच  एंड  वाड
 लड़के  यात्रियों  के  सामान  की

 चोरी  करते  हें  ;  तथा  यदि  सरकार को
 और  पुलिस  कर्मचारियों

 इस  बात  जानकारी हे  तो  इस  प्रथा  को का  हाथ  होता  है  ?

 रोकने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  करने  का

 श्री  अलगेशन
 :

 में  समझता हुं  कि  वह
 विचार  रखती  है  ?

 रेल  कर्मचारियों की  सांठ  गांठ  की  ओर  निर्देश

 कर  रहेगें  |  श्री  अलगे हान :  इस  प्रश्न  का  उत्तर

 पहले  दिया  चुका है  ।  उनके  विरुद्ध

 हुए  हैं
 कानूनी  कार्यवाही  की  जाती है  I

 डा०  सुरेश  चन्द्र  कपा  में  जान  सकता
 श्री  जयपाल  fag  :  सब  से  अधिक

 हूं  कि
 पहले  दर्जे  के  डिब्बों  में  कितनी  चोरियां

 हुई  हैं
 ?

 चोरियां किस  राज्य  में  होती हें  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय :  क्या  हमारे  लिये
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्हों  ने  पहले  ही

 यह  कहना  ज़रूरी  है  कि  इन  चोरियों  के  लिये
 बताया  है  कि  उनके  पास  अलग  अलग  आंकड़े  राज्य  जिम्मेवार  हें  ?

 नहीं  हूँ
 ।  श्री  जयपाल  सिह  :

 में  जानना  चाहता
 श्री  बमन  :  नया  यह  सत्य  है  कि  पूर्वोत्तर

 हूं  कि  किस  क्षेत्र  में  सब  से  अधिक  चोरियों  के
 रेलवे  पर  पहले  की  अपेक्षा  चोरियों  की  संख्या

 बढ़ गई  है  ;  यदि  बढ़  गई  है  तो  इसके
 होने  की  सुचना  मिली  हँ  यह  एक  राज्य  हों

 अथवा दो  राज्य  हों  ।
 कारण क्या  हैं  ?

 श्री  अलगेशन :  में  ने  प्रत्येक  रेलवे  के

 श्री  अलगे शन
 :

 में  ने  निवेदन  किया है  सम्बन्ध
 में  अलग  अलग  आंकड़े  दिये  हें  ।

 कि  पूर्वत्तिर रेलवे  ZGoR  चोरियां  रेलमार्ग  विभिन्न  राज्यों  से  होके  जाते  हे
 पूर्वे  वर्षों  में  कितनी  चोरियां

 इसलिये  राज्यवार  आंकड़े  देना  सम्भव  नहीं
 हुई  इस  सम्बन्ध में  मेरे  पास  आंकड़े

 लाला  अचिन्त  राम  :  क्या  इन  चोरियों
 नहीं हैं  ।

 के  सिलसिले में  किसी  यात्री  को  जानी  नुकसान
 श्री  एम०  डी०  जोशी  :  रेल  मंत्रालय  ने  भी  उठाना पड़ा  है  ?

 इस  सम्बन्ध  में  जो  कुछ  कार्यवाही  की  हैं  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  कोई  जानी
 उसको  छोड़  के  गृह  मंत्रालय ने  इन  चोरियों

 नुकसान  होता  है  तो  यह  केवल  चोरी  नहीं
 की  रोकथाम  के  लिये  क्या  पग  उठाये  हैं  ?

 अपितु  डकैती  होती  है  ।

 गृह  मंत्रालय ने  एक  श्रीमती  सुषमा  सेन  :
 क्या  में

 सम्मेलन  बुलाया  जिस  में  पश्चिमी
 जान  सकती  हूं  कि  क्या  यह  चोरी  ded

 बिहार  आदि  जैसे  राज्य  सरकारों  के  प्रतिनिधि  अन्य  डिब्बों  की  अपेक्षा  ज़नाना  डिब्बों  में
 उपस्थित  थे  ।  उन्होंने कुछ  विशेष  पग
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 सकती  हूं  कि  सरकार  महिलाओं  की  यात्रा  उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्हो ंने  बताया

 को  सुरक्षित  बनाने  के  लियें  क्या  कार्यवाही  कि  उनके  पास  यह  सुचना  नहीं  है

 कर  रही  है  ?  श्री  केलप्पन  :  क्या  इन  में  से  अधिकांश

 श्री  अलग शन :  रक्षा  सम्बन्धी  उपाय  चोरियां  दिखावटी  भिखारियों  द्वारा की  जाती

 ज़नाना  डिब्बों  के  सम्बन्ध  में  अधिक  होते

 हैं  तथा  इन  डिब्बों  की  देखभाल  भी  अच्छी
 श्री  अलगे शन  हमारे  पास  ऐसी  कोई

 तरह  से  की  जाती  हैं  ।
 सूचना  नहीं  है  ।

 श्री  मुनि स्वा मो  :  श्रीम  क्या  बरामद
 श्री  संगण्णा

 :
 इन  चोरियों को  पकड़ने

 की  गई  सम्पत्ति  सम्बन्धित  पक्षों  को  वापस
 में  जो  लोग  सहायता  करते  हें  क्या  उन्हें

 की  जाती  है  अथवा  सरकार  ७  में  रहती  पुरस्कार दिये  जाते  हैं  ?

 हु
 श्री  अलगे शन :  जब  तक  कि  पुरुस्कारों

 उपाध्यक्ष  महोदय  मुझ  मालम an
 की  ः  पहले  ही

 न
 रखी  गई  हो

 ;
 कोई

 ऐसे

 ह  कि  माननीय  सदस्य  एक  वकील  हैं  ।  यह
 पुरुस्कार  नहीं  दिये  जाते  हैं  ।

 कभी  भी  सरकार  की  सम्पत्ति  नहीं  यह
 रेलवे  लेखा-परीक्षा  १९५१

 सम्बन्धित  पक्ष  को  यदि  वह  स्वयं  चोर  न
 * 2083,  श्री  दाभी  :  क्या  रेल

 वापस दी  जाती  है
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 श्री  बी०  एस०  मुक्ति  :  माननीय  मंत्री

 द्वारा  दिये  गये  आंकड़ों  के  अनुसार  पूर्वी  १९५१  में  अनुचित  वित्तीय

 रेलवे  पर  लगभग  ४५९५  चोरियों  के  होने  की  अनियमिताओं आदि  के  कई  उदाहरण  दिये

 यह  चोरियों की  कुछ  गये  हैं  ?

 संख्या  का  आधे  से  अधिक  भाग  ह  ।  क्या  में

 यदि  ऊपर  भाग  का  उत्तर
 जान  सकता  हुं  कि  क्या  उस  क्षेत्र  में  चोरियों

 की  संख्या  बढ़  जाने  का  कोई  विशेष कारण  हां  में  तो  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में

 है  --  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  इसका
 कुछ  कितनी  हानि  उठानी  पड़ी  है

 ?

 कारण  यह  है  कि  इन  चोरियों  में  रेल  इस  नुकसान  के  लिये
 जो

 लोक

 रियों  का  हाथ  होता  है  |  ज़िम्मेदार  उनके  विरुद्ध  सरकांर ने  क्या

 श्री  अलगेद्वान  :  में  इस  सम्बन्ध  कार्यवाही की  है  ?

 भविष्य  में  ऐसा  नुकसान  न
 में  कोई  विशेष  कारण  नहीं  दे  सकता  हूं  ।

 श्री  के०  के०  क्यो  में  जान  सकता
 इसके  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही

 की

 हूं  कि  क्या  रेल  मार्गों  के  पुनःवर्गीकरण  के

 बाद
 इन  चोरियों में  वृद्धि  हुई  है

 ?
 रेल  यातायात  उपमंत्री  (ait

 :
 जी  हां  ।

 श्री  अलगे दन  :  ऐसा  अनुमान  लगाने

 का
 कोई  कारण  नहीं  ।

 लेखा-परीक्षा  रिपोर्ट  के  अनुसार

 ४६'६१  लाख  इस  में  से  ३४  लाख

 श्री  बूबराघसामी :  गत  वर्ष  के  मुकाबले  रुपये  विभाजन  के  परिणामस्वरूप  कांचडपारा

 में  क्या  — चा  N41  का  सख्या  घट  गई  है  परियोजना  को  एकाएक  छोड़  के  पुरा  किया
 अथवा बढ़  गई  हू  ?  गया है
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 जहां  भी  सम्भव  सका  श्री  दादी  :  क्या  में  इन  लोगों के

 हूँ  वहां  नुकसान  के  लिये  ज़िम्मेदार  नाम  तथा/अथवा  पद  जान  सकता  हूं  जिनके

 कारियों  के  विरुद्ध  अनुशासनात्मक कार्यवाही  विरुद्ध  यह  कार्यवाही की  गई  ?

 की  गई  है  ।  जो  व्यक्ति जितनी  हद  तक  श्री  अलगे शन  :  मेरे  पास  इन  व्यक्तियों

 इस  नुकसान  के  लिये  ज़िम्मेदार  था  उसके  के  नाम  नहीं  हैं  ।

 विरुद्ध उसी  हद  तक  कार्यवाही की  गई  श्री  बी  पी०  नायर
 लेखा-परीक्षा  रिपोर्ट  १९५१  में  दी  गई

 में  जान  सकता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  जो
 ऐसी  घटनाओं  के  लिये  जो  व्यक्ति  ज़िम्मेदार

 दंड  दिये  गये  हें  वह  अधिकारियों के  पद  के

 साथ  साथ  घटते  गए  हें  ?
 की  गई  हैं

 उपाध्यक्ष  महोदय  इस  प्रश्न  का  उत्तर

 (१)  ऐसे  व्यक्तियों की  सेवाओं  के  देने  की  कोई  आवश्यकता  नही ंहै  ।  में

 इस  सदन  में  व्यंगात्मक  प्रदान  पूछने  की  अनुमति

 चेतावनी  दी  गई  कि  भविष्य  में
 उन  से  ऐसी

 नहीं  दूगा  |

 भूल  चूक  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 श्री  वी०  पी०  नायर
 :  श्रीमन्, यह कोई यह  कोई

 व्यंगात्मक  प्रश्न  नहीं (२)  तरक्कियां बन्द  कर  दी  गईं

 तथा  राज्य  रेलवे  भविष्य  निधि  में  सरकारी  उपाध्यक्ष  महोदय  पदों  के  बढ़ने  के  साथ

 अंशदान  बन्द  कर  दिया  गया  |  साथ  दंड  कयों  घटते  जायें  ?

 विशेष  घटना  का  उल्लेख  किया  जाये  तो  यह
 (३)  कर्मचारियों  को  अपने  पदों  से

 बिल्कुल ठीक  हैं  |  माननीय  सदस्य
 हटा  कर  निम्न  पदों  पर  स्थान

 वबी कॉ
 ऐसे  बोल  रहे  हें  गोया  इस  सम्बन्ध  में  कोई

 साधारण अनुदेश  दिये  गये  हूं
 गई  ।

 at  वी०  पी०  यही  कुछ  में

 (४)  नौकरियों  से  हटा  दियें  गये  ।
 जानना  चाहता  था  ।

 उपरोक्त  कार्यवाही के  अलावा  कुछ  में  इन  मामलों  की  ओर  निर्देश  नहीं  कर  सकता

 कर्मचारियों के  विरुद्ध  कानूनी  कार्यवाही  की  हूं  क्योंकि  मुझे  इनका  पता  समितियों  में

 |  ह  लगा  | गई  दोषसिद्धि पर  उन्हें  न  केवल  जुर्माने

 की  अपितु  कैद  की  सजा  भी  दी  गई  ।
 उपाध्यक्ष  मुझे  इस  की  कोई

 १,०००  रुपये  से  अधिक  हानि  के  ९६  ह  नहीं  | @

 पूछे  जाने  चाहिय े। मामले  अथवा  ऐसे  मामले  जिनके  सम्बन्ध  में

 प्रक्रिया  सम्बन्धी  गम्भीर  त्रुटियों  का  पता

 बोर्ड  के  सामने  पेश  किये  जाते  बोर्ड  सभी

 श्री  ato  पी०  नायर  :  यह  बिल्कुल

 व्यंगात्मक नहीं  है  |
 दृष्टिकोणों से  इन  पर  विचार  करता  है

 तथा  देखता  है  कि  प्रक्रिया  में  कोई  हेरफेर तो  उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसका  अर्थ  यह

 नही ं।  यदि  कोई  हेरफेर  निकले तो  इसे  निकलता  है--जितना  ही  कोई  व्यक्ति  धनी

 ठीक  करने
 के  fea

 तुरन्त  कार्यवाही  की  जाती  हो  उतना  ही  कम  दंड  उसे  मिलना  चाहिये  ।-

 हूं  ।
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 छत्तीसगढ़  में  धान  की  फसल
 )  डा०  पी०  एस०  यह  अभी

 मध्य  प्रदेश  गवर्नमेंट  ने  बताया  नहों  है  । *
 १०९४,  श्री  जांगड़े  :  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  एक  वक्त  उन  का  कहना  था  कि  पांच  लाख

 किः  एकड़ तक  का  उस  नुकसान हुआ  है  |

 क्या  विदित है  श्री  जांगड़े  :
 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि

 कि  एक  प्रकार  कीड़ा  छत्तीसगढ़  में  इस  राइस  बरस  के  कारण  चावल  की  फ़ल

 में  कमी  होनें  की  वजह  से  मध्य  प्रदेश  सरकार

 धान
 की

 बालों  को
 भारी  हानि  पहुंचा  रहा

 ह  ने  गत  वर्ष  कितना  चावल  दूसरे  प्रान्त  को

 क्या  केन्द्र  सरकार  को  मध्य  देनें  के  लिये  क़बूल  fea  उप  से  कम

 सरकार  से  इस  विषय  में  कोई  शिकायत  चावल  वह  इस  बक्र  देने
 जा  रही  हैं

 ?

 खाद्य  rat  कृषि  मंत्री  :

 क्या  इस  कीड़े  को  मारने  मध्य  प्रदेश  गवर्नमेंट  ने  कहा  हैं  कि  बावजूद

 के  लिये  सरकार  नें  कीटनाशक  द्रव्यों  के
 इस  बीमारी  के  इस  चावल  गुजश्ता

 संभरण  और  वितरण  के  लिये  कुछ  प्रयत्न
 साल  से  ज्यादा  पैदा  हुआ  है

 और  वह  हम  को
 किया  हू  ?

 पार  साल  से  दुगुना  चावल  देगों  |

 कृषि  मंत्रो  पी०  एस०  देशमुख
 :

 को  जवानी  :  क्या  GaAlAs  को

 जी  हां  ।  यह  कीड़ा  गूंजी  के  नाम  से  छोड़  के  मध्य  प्रदेश  के  किसी  अल्प  भाग  में

 प्रसिद्ध है  जो  कि  धान  की  फ़सल  को  खराब  करता
 a  भी  धान  के  पौधों  को  यह  बो  मारों  लगी  थो  ?

 ह्
 डा०  एस०  देशमुख

 :  मध्य  प्रदेश  में
 सितम्बर  के  अन्तिम  सप्ताह  में

 मध्य  प्रदेश  सरकार  से  इस  कीड़े  के  पौधों  में  सारी  इसी  भाग  में  पौधों  को  यह  बीमारी

 लगी थी लगने  के  सम्बन्ध  में  सुचना  प्राप्त  हुई  थीਂ  ।

 सुचना  प्राप्त  होते  पर  भारत  श्री  जतानी  :  क्या  पति  पढ़  डीबोयर
 ne

 सरकार  ने  मध्य  प्रदेश  सरकार  को  दो  को  छोड़  के  किमी  अस्त  भाग  में  भो  पौधों

 तथा  ६०  को  यह  बीमारीਂ  लगी  थो  ? चलित  धूलन

 डा०  पी०  एस०  सम्भवतः
 चलित

 धूलन  और  दस  हेंड्रडवेट

 कीटाणुनाशकਂ  द्रव्य  भेजे  ।  एक  अग्र
 और  भी  कुछ  ऐसे  क्षेत्र  थे

 |

 दो  टैक्नीकल  अधिकारी  तथा
 श्री  एम०  एल०  क्या  मंत्री

 पौध  संरक्षण  निरोधी  तथा  संग्रह  निदेशालय
 महोदय  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि  मध्य

 का  एक  यान्त्रिक  तुरन्त  ही  मध्य  प्रदेश  भेज
 प्रदेश  राज्य  के  अतिरिक्त  किन्हीं  और  राज्यों

 गए  जिस  से  कि  वहू  कीटाणुनाशक  कार्यवाही  में
 में  भी  इस  कीड़े  के  द्वारा  नाश  को  ख़बरें  आई

 राज्य  सरकार  की  सहायता  कर  सकें  ।
 हैं  ?  यदि  आई

 तो
 क्या  उपाय

 किये  गये

 राज्य  सरकार  ने  कृषकों  में  रियायती  दामों

 पर  १५०  टन  कीटनाशक  द्रव्य  तथा  Yoo  डा०  पी०  एस०  देशमुख :  जो  जहां

 वितरित  किये  ।
 जहां  से  ऐसी  ख़बरें  आई  वहां  भो  TF  हो

 श्री  जांगिड़  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  उपायों  किये  गये  हैं  ।

 राइस  पेस्ट  बग्स  कीਂ  वजह  से  छत्तीसगढ़  श्री  एम०  एल ०  किन  किन

 में  कितनी  फ़सल  का  नुकसान  हुआ  ?  राज्यों में  ?
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 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  उड़ीसा में
 डा०  पी०  एस०  देख  :  जी  ्र

 में  पहलें  ही  यह  बता  चूका  हूं  ।
 और  बिहार  में  ।

 श्री हे  जी०  देशमख च्छ्  क्या  श्री  जांगड़े  :  क्या  मं  जान  सकता  हूं

 fe  इस  राइस  बग्स  की  पैदाइश  के  FAT  कारण मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  को  विशेषज्ञों

 से  कोई  एसी  रिपोर्टे  प्राप्त  हुई  है  कि  इस  हैं  और  क्या  यह  सच  हू  कि  यह  राइस  बहस
 ~  ब ५  चे

 कीड़े  का  बिल्कुल  नाश  किया  गया  है  तथा  मद्रास से  फले  हे
 ?

 अगले  ag  यह  फिर  प्रकट  नहीं  होगा  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  कीड़े  किसी
 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  हमें  ऐसी

 विशिष्ट  राज्य  की  सम्पत्ति
 नहीं  ।

 कोई  गारंटी  नहीं  मिली है  ।

 श्री  uta  पिल्ले  :  क्या  इस  प्लान  का सरदार ए०  एस०  सहगल  :  इस  कीड़े

 के  मारने  में  कुछ  कितना  खर्चा  हुआ
 ?  अ्रनुवाद  मुझे  दिया  जा  सकता  है

 ?
 ह्म

 इसे  समझ  नहीं  सके  |
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  वह  तो  अन्दाज़ा

 हमारे पास  नहीं  है  ।  मगर  सेन्ट्रल  गवर्नमेंट  उपाध्यक्ष  महोदय  अ्रापको  कोड़ों

 ने  जो  कुछ  पैसा  अब  तक  इस  प्लांट  प्रोटैक्शन  का  झ्रनुवाद  क्यों  चाहिये  ?

 के  लिये  मध्य  प्रदेश  गवर्नमेंट  को  दिया
 श्री  नम्बियार  :

 कया  में  जान  सकता
 वह  में  बतला  सकता  हुं  ।

 हूं  कि  क्या  राजस्थान  waar  wea

 श्री  जांगड़े  :  क्या  में  जान  सकता  स
 श

 किसी  स्थान  से  कोई  कीड़ा  जा  रहा  है

 fe  जेमेक्सीन  पावडर  किसानों  को  तकावी

 पर  दिया  गया है  खुद  ख़रीद  पर  fear  उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य

 गया  हैं  ?  देखेंगे  कि  इस  तरह  से  ha  सदनों  सिलसिला

 दुरू  हो  जाता  है  |  इसलिये  में  किसी  कीटाणु डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  पाउडर तो  नहीं

 मगर  जो  औजार  दिये  गये  हैं  वे  तकावी  पर
 को  इस  बात  की  अनुमति  नहीं  दूंगा  किਂ  वह  हमें

 अथवा  इस  सदन  को  प्रपंच  वश  में  कर  ले  ।
 दिये गये  हैं  ।  जिन्होंने  तकावी  पर  लिये

 हैं  उन  को  ५  कीमत  पर  दिये  गये  हैं  ।
 अगला  प्रश्न

 और  जिन्होंने  कैश  प्राइस  पर  लिये  हैं  उन  को
 सड़कें

 २  रे  कीमत पर  दिये हैं  ।

 इस  क्या बाबू  रामनारायण  Foy,  श्री  बाल्मीकी

 तरह  की  रिपोर्ट  कोई  बिहार  से  आई  थीਂ  और  यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 किः यदि  आई  तो  उस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय

 सरकार ने  कौन सा  काय  किया  था ?

 अक्तूबर  १९४५२  तक  कितनी
 डा०  पी०  एस०  जी  हां  |

 मील  ऐसी  सडकें  बना  ली  गई  हैं  जिनके  लिये
 वहां तो तो  हवाई  जहाज  भेजे  गये  भ्र ौर  बहुत

 उसका  सफाया  कर  दिया  पया ॥
 कि  केन्द्रीय  सरकार  जिम्मेदार  है  तथा  यह  कहां

 बना  ली  गई  हैं  ;  तथा
 श्री  सारंग घर  में  जान

 सकता  हूं  कि  क्या  इस  सम्बन्ध  में  उड़ीसा  इस  काम  पर  कितना  धन  खच

 से  भी  कोई  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं
 ?

 किया गया  है  ?
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 रेल  तथा  उपमंत्री  ( att  श्री  अलग दान  मुझे  इस  विशेष कडी

 )  तथा  एक  के  बारे  में  कोई  जानकारी नहीं  ।

 जिसमें  कि  भाग  ग  तथा  भाग  घ  को

 छोड  के  शेष  सभी  राज्यों  के  राष्ट्रीय  राजमार्गों
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :  प्रश्न यह  है  कि

 अक्तूबर  १९५२  में  कुल  कितनी  मील  सड़कें
 के  सम्बन्ध  में  भ्रपेक्षित  सुचना  दी  गई  सदन

 पाल  पर  रख  दिया  जाता  है  ।  बनाई गई  हैं  |
 माननीय  मंत्री  से  यह  जानने

 की  कैसे  तराशा  की  जा  सकती है  कि  च् परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ३५]  ।  इनके

 अमुक  सडक  पर  निर्माण  का  काम  कयों  शुरू लिये  केन्द्रीय  सरकार  जिम्मेदार  है  |

 श्री  बाल्मीकी  :  किस  राज्य का  प्रति
 नहीं किया  गया  है  ?

 मील  खर्चे  सब  से  ग्रसित  है  कौर  कयों  ?
 aft  ato  एस०

 गत  तीन  वर्ष

 स
 ~

 श्री  अलगे शन :  विभिन्न  तत्वों के  केन्द्रीय  सरकार  के  श्रषिकारी  वहां  जाते

 कारण  निर्माण  परिव्यय  अलग  wat  रहे  हैं  तथा  वहां  के  श्रमिको ंसे  सडक  बनवाते

 स्थानों पर  अलग  है  ।  यह
 रहे  परन्तु  कोई  भी  सामान  उन्हें

 नहीं

 एक  लाख  रुपये  प्रति  मील  से  लेकर  १६  लाख  भेजा गया  है  |

 रुपये  प्रति  मील  तक  '  है  |
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :  श्राप  का  कहना

 एक  माननीय  सदस्य  :.  वह  यह  जानना
 ठीकਂ  है  ।  किन्तु  यह  एक  विस्तृत  प्रशन  है

 कि

 चाहते  ह  कि  निर्माण  परिव्यय  किस  राज्य  में
 अमुक  अमुक  सडक  पर

 निर्माण
 का

 काम
 कयों

 अधिकतम है  ।
 शुरू  नहीं  किया  गया  है  ।  मुझे  मालूम  नहीं

 श्री  अलगे शन  :  यह  बताना  सम्भव  fie  माननीय सदस्य  का  उद्देश्य
 क्या

 है
 ।

 नहीं  ।
 एक  ही  राज्य  में  यह  अलग  वह  जानना  चाहते  हैं  कि  एक  विशेष  महीने

 स्थानों  पर  हो  सकता  है  |  में  कितनी  मील  सड़के  तैयार  की  गई  हैं  ।

 क्या  में  मुझे  मालूम  नहीं  fir  यह  कैसे  अनुकूल  है
 | श्री  एन०  पी०  दामोदरन :

 जान  सकता  हूं  कि  भारत  में  राष्ट्रीय
 sit  के ०  के०  कया

 मं
 जान

 सकता
 मार्गों  के  कुल  कितने  मील  बने  हैं  ?

 हूँ  कि  क्या  कलकत्ता  को  मद्रास  से  मिलाने  वाले
 सम्बन्ध उपाध्यक्ष  महोदय  :

 राजमार्ग  का  कोई  भागਂ  गत  अक्तूबर  के  महीने

 में  पुस्तकालय  में  एक  विशेष  रिपोर्टे  मौजूद  में  तैयार  किया  गया  है
 ?

 है  ।

 att  वास्तव में  जिस  दिन
 श्री  अलगे शान  :  लगभग  न  ३,  ४०

 से  हम  ने  कार्य  भार  सम्भाला है  va
 दिन

 मील 1

 श्री  बी'०  एस०  मूर्ति :  क्या  माननीय
 से  अरब  तक  की  सुचना  दी  गई  है

 ।

 कया  में  जान  सकता मंत्री को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  डा०  सुरेखा  चन्द्र

 केन्द्रीय  सरकार  ने  पश्चिमी  गोदावरी  में  कु  छेकਂ  हूं  कि  क्या  सरकार  केन्द्रीय  रक्षित  निधि  में

 मील  सडक  बनाने  का  काम  अपनें  हाथ  से  एलौरा  तथा  aia  के  समीप  सड़कें

 में  लिया  है  परन्तु  वहां  की  जनता के
 श्रमदान  बनाने  का  विचार  रखती  है  ?

 के  बावजूद
 गत  दो  अथवा  तीन  asta  इस  उपाध्यक्ष  महोदय :  जैसे  कि  में  ने

 पर  कोई  काम  नहीं  हो  रहा  है  ?  कया  मे

 इसका  कारण  जान  सकता  हूं
 नरन यह यह  है  कि  अक्तूबर  तक  कितनी

 मील  सड़क  बनाई गई  इस  में  यह  ara
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 नहीं  जाती है  कि  क्या नई  सडक  बनाने  प्रकाशन लोक  सम्पक  तथा

 का  कोई  विचार है  ।  कार्यालय  के  रूप  में  इसे  प्रयोग में  लाने  से

 श्री  जवानी  :  पूर्व
 इस

 में  काफी  मरम्मत  तथा  फेर  बदल
 करने

 क्या  राज्य-वार

 मीलों  की  संख्या  जान  सकते  हैं  ?  की  झ्रावस्यकता  थी  |  इस  काम  के  लिये

 प्राक्कलन  तेयार  करने  तथा  टेंडर  बुलाने श्री  अल गद दान  :.  यह  सारी  बातें  विवरण

 में  दी  गई
 में  कुछ  समय  इसके  बाद  निर्माण  कार्य

 की  प्रगति  प्रवीण  श्रम  के  प्रभाव  के  कारण
 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  दन

 प्रवीण  श्रम  के  अभाव  का  कारण
 सड़कों  के  बन  जाने  के  पश्चात्  इन्हें  बनाये  सुस्त रही  ।

 १९४६  का  कलकत्ता  हत्याकांड  तथा  उसके
 रखने  के  लिये  कौन  खर्च  उठाता  है--राज्य

 सरकार  अथवा  केन्द्रीय  सरकार  ?
 बाद  की  गडबड़ी  थी  [!  बंगाल-प्रासाद  रेलवे

 जिसका  सदर  स्थान  कलकत्ते  में  के  बटवारे
 श्रीਂ  अलगे दान  :  स्कीम  यह  है  ।  जहा

 तक  के  परिणामस्वरूप भी  इस  मामले  में  विलम्ब

 भाग  क  तथा  भाग  ग  में  राष्ट्रीय  राज
 व्यक्तिगत  जिम्मेदारों  का  इस  लिये gar | मार्गों  का  सम्बन्ध  उन्हें  बनाये  रखने  का

 कोई  गर्त  ही  नहीं  उठता  है  ।

 खर्चा  हम  उठाते  हैं
 ।

 पूंजी  परिव्यय  भी  हम  ही

 उठाते  हैँ  ।  भाग ग  तथा  भाग घ  राज्यों  शो  कृष्ण  चन्द्र  कया  में  जान  सकता

 में  हम  सभी  सड़कों  का  संधारण  करते  हैँ  ।  हूं  कि  क्या  लोक  लेखा  समिति  ने  इस  सम्बन्ध

 कलकत्ता  स्थित  ऐस्प्लनेड  मेन्दान्स  में  अपना  कोई  विशेष  विचार  प्रकट  किया  है  ?

 *oRk,  श्री  कृष्ण  कया  रेल  मंत्री  |  अलगे डान  :  में  इस  समय

 बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि :  यह  नहीं  कह  सकता  हूं  ।

 क्या  रेलवे  प्रशासन ने  वर्ष  १६४८-  थ्री  कृष्ण  चन्द्र  :  क्या  यह  सत्य है  कि

 ४९  में  लोक  सम्यक  तथा  प्रकाशन  कार्यालयों  लोक  लेखा  समिति  ने  इस  मामलें  के  सम्बन्ध

 के  faa  किराये पर  लिये  कलकता  में  घोर  सन्तोष  प्रकट  किया  है  तथा  रेलवे

 स्थित  deste  मेन्स  की  देख  प्रशासन  को  सलाह दी  है  fe  उन्हें  कोई

 ऐसी  प्रक्रिया  अपनानी  चाहिये  जिस  से  कि भाल  पर  तथा  इसके  किराये  पर  एक  लाख

 से  अ्रधिक  रुपया  खर्च  किया  है
 ;  इस  लापरवाही  का  निवारण  हो  ?

 व्या  यह  सत्य  है  कि  यह  भवन  श्री  अलगेशन  :  हो  सकता है

 तीन  वर्ष  तक  खाली  पड़ा  रहा  तथा  इस  समय
 श्री  के०  के०  कया  मं  जान  सकता

 में  भी  इस  की  देख  भाल  पर  तथा  इसके  किराये
 हूं  कि  क्या  रेलवे  इमारतों  में  इस  कार्यालय

 धन  शखर  होता  रहा  ;  तथा  को  खोलने के  लिये  काफी  जगह  नहीं  ?

 इस  नुक्सान  के  लिये  कौन  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रशन  यह  है  कि

 दार है  ?  एक  विशेष  इमारत  क्यों  खाली  है  ?  इसे

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  :  इस  कार्यालय  के  लिये  waar  अन्य  किसी

 :  जी  नहीं  ।  LECC-KE  कार्यालय  के  लिये  प्रयोग  में  लाया  जा  सकता

 में  इसकी  देख  रख  व्यवस्था  तथा  इसके  किराये  है  ।  यह  इतनी  देर  से  खाली  क्यों  पड़ी

 पर  कुल  Vv, oo  रुपये  व्यय  हुए  हैं  |
 यही  सवाल है  |

 जी  यह  लगभग  तीन  वर्ष  के  श्री  के०  के०  ऐस्प्लेनेड  मेन्दान्स

 लिये  खाली  पडा  रहा  |
 एक  किराये  पर  लिया  gat  मकान  है  ।  म
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 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  इस  कार्यालय  भविष्य  के  लिये  बनाई  गईं

 परियोजनाओं  का  सविस्तार  वर्णन  क्या को  wd  रेलवे  इमारतों में  ले  सकती है  ।
 य  re

 पहले  कलकत्ते  में  दो  प्र  धान  कार्यालय  थे  |  है

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :
 को  अपमान  :  वास्तव  में  कलकत्ता

 स्थित  यह  दोनों  प्रधान  कार्यालय  उस  समय
 जी  माननीय

 सदस्य  सम्भवतः

 ३०  तथा  २१  गअ्रक्तुबर  EY  को  हुई
 लोक  सम्पर्क  तथा  प्रकाशन  कार्य  के  लिये

 भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  परिषद  के

 एक  संयुक्त  कार्यालय  स्थापित  करना  चाहते
 सम्मान  तथा  विस्तार  बोर्डों  को  संयुक्त  बैठक

 थे  ।  इसीलिये  इस  इमारतਂ  को  किराये
 की  प्रो  निर्देश  कर  रहे  हैं

 पर  लिया  गया  था  ।

 यह  don  इसलिये  बुलाई  गईं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  यह
 sy  कि  PEYR-UY  में  भारतीय  कृषि

 जानना  चाहत  हें  किਂ  क्या  कोई  वैकल्पिक
 अनुसन्धान  परिषद  द्वारा  अधथेसंधारित

 आवास  सुविधा  उपलब्ध  है  तथा  क्या  इतना
 अनुसन्धान  परियोजनाओं  पर  विचार  कियां

 किराया देना  आवश्यक  है  ?  जाये  ।  दोनों  बोर्डों  ने  ऐसी  बहुत  सी  स्कीमों

 श्री  में  इस  प्रशन
 पर  विचार  किया  तथा  अनुमोदित  स्कीमों

 को  टैक्नीकल  जांच  के  लिये  वैज्ञानिक  समितियों
 का  उत्तर  देने  में  ह. असमथ हु हुं  ।

 के  सुपुर्द  किया  |  इन  बोर्डों  द्वारा  किसी

 विशेष  स्कीम  पर  पुर्निवचार करने  का  कोई
 शी  कृष्ण  चन्द्र  :  लोक  लेखा  समिति  ने

 इस  बारे  में  जो  विचार  प्रकट  किये  है  क्या  प्रश्न  ही  नहीं  था  |

 उन्हें  सम्बन्धित  विभागਂ  के  ध्यान  में  नहीं  लाया  चालू  स्कीमों  की  कार्य प्रगति

 गया है  ?  संतोषजनक  है  ।  ऐसी  स्कीमों

 श्री  अलगे दन  :  at  विवरण  भारतीय  कृषि q  ने  यह  नहीं  कहा

 कि  इसे  सम्बन्धित  विभाग  के  ध्यान  में  नहीं
 अनुसन्धान  परिषद्  की  विधिक  रिपोर्ट  में

 में  ने  निवेदन  किया  कि  मेरे
 दिया  जाता  जिसकी  प्रतियां  इस  सदन  के

 लाया  गया  है  |

 पास  इस  समय  यह  सुचना  नहीं  है
 |  पुस्तकालय को  भी  भेजी  जाती  हैं  ।

 नई  स्कीमों  सहित  जिन  स्कीमों

 भारतीय  कृषि  aaa  परिषद्
 पर  बैठक  में  विचार  हुमा  है  उनकी  एक  सुची

 सदन  पटल  पर  रख  दी  जाती  है  । १०९७.  श्री  मोहन  राव

 व्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ae  बतलाने  की  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ३६].

 कपा  करेंगे  कि  क्या  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  श्री  मोहन  क्या  में  जान
 सकता

 परिषद्  की  हाल  ही  में  कोई  बैठक  हुई  है
 ?

 हूं  कि  परिषद् की  देखरेख  में  किस  प्रकार की

 नवीनतम  धान  के  बीज  तैयार  किये  गए  हें  तथा

 यदि  हुई  है  तो  क्या  यह  तथ्य  है
 इन  बीजों  को  सस्ते  दामों  पर  तथा  विस्तृत fe  उन्होंने  वर्तमान  परियोजनाओं ar

 पुनर्विलोकन किया  है  तथा  भर  अधिक
 रूप  से  उपलब्ध  कराने  के  लिये  कया  कार्यवाही

 की
 गई

 है
 ?

 विस्तार  बनाई  हैं  ?

 डा०  पी'०  एस०  देशमुख :  हाल  ही  में

 चालू  काम  की  प्रगति  क्या  है  ?
 हम  ने  लखनऊ  में  एक  भारीਂ  सम्मेलन  बुलाया
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 था  |  तथा  इस  में  निश्चय  किया  गया  fe  श्री  बी०  एस०  मत्ती  gé-——

 इन  अनुसन्धानों  के  परिणामों  को  किसानों
 उपास टट्टू

 स

 पहुंचाने  के  लिये  प्रत्येक  प्रयत्न  किया  जायेगा  ।
 at  महोदय :  यह  इस

 ~  उत्पन्न  नहीं  होता है  ।  माननीय  मंत्री  ने  बताया
 तथा  जो  प्रयत्न  पहल  से  ही  जारी  उन्हें

 उम्र  किया  जायगा
 कि  वह  इस  समय  यह  सूचना  देने  में  हआ ग्रस मथ

 al
 श्री  मोहन  राव  इस  परिषद की

 श्रीਂ  बी०  एस०  मति  म  जानना
 देखरेख  में  लूकाश  जमीनों  से  उत्पन्न  होने  वाली

 फसलों  के  लिये  किन  नये  तथा  उन्नत  कृषि  चाहता  हूं  कि  क्या  ag  चमड़े  में  भी  अनुसन्धान

 चमडा  तथा  खालों
 सारों  का  पता  लगाया  है  तथा  कृषकों  को  का  काम  करती  है  ।

 यह  कृषि सार सस्ते  दामों  पर  तथा  विस्तृत
 का  भी  जिक्र  किया  गया  है  ।

 रूप  से  उपलब्ध कराने  के  लिपे  क्या  कार्यवाही
 उपाध्यक्ष  महोदय  अन्तिम

 की  जा  रही  है
 ?

 यह  पुछा  गया  है  कि  भविष्य  के  लिये  जो  स्की  में
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  उपयोगਂ

 तयार  की  गई  उनका  सविस्तार  वर्णन
 के  लिये  वांछित  सभीਂ  कृषि  सारों  की  भ्रन्वीक्षा

 क्या है  ?  हो  सकता है  कि  ऐसी  ४०,  ६०

 की  जा  रही  है  तथा  जहां  झ्रावश्यकता पड़ती  स्कीमें  हों  ।  क्या  माननीय  मंत्री  से  राशा

 इन्हें  प्रयोग  में  लाने  की  सिपारिश  की
 की  जा  सकती  है  कि  वह  इन  सब  का  सविस्तार

 जाती है  ।  विवरण  दें
 ?

 ate  भी  विशेषज्ञ  हें  ।  यदि

 श्री  ए०  एम०  टामस  क्या म  जान  माननीय  सदस्य  किसी  विशिष्ट  स्कीम

 सकता  हुं  कि  विभाग  द्वारा  प्रकाशित  साख्यकी  को  दिलचस्पी  रखते  हों  तो  वह  कृपया  दूसरा  प्र

 बिल्कुल सही  रखने  के  सम्बन्ध में  क्या  कोई  |  मेरा  विश्वास  है  कि  माननीयਂ  सदस्य

 कार्यवाही की  गई  है  ?
 ~NN ५४  १५

 सारी  प्रावश्यक  सूचना

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  जी  डा०  पी०  एस०  देशमुख  स्कीमों

 श्री मन  |  की  कुल  संख्या  १५१ है

 श्री  बी०  एस०  मत्ती  क्या  म  जान
 उपाध्यक्ष  महोदय  को  छोड

 कता  हूं  कि  क्या  कोई  ऐसी  स्कीम  तयार  की

 कोई  भी  विशेषज्ञ  यह  काम  नहीं  कर  सकता  है  |
 गई  है  जिस  से  कि  भारतीय  चमड़ा  विदेशी

 चमड़े  का  मुकाबला  श्री  ato  पी०  नायर  पिछले  पि

 मेरे  विचार  में  माननीय  मंत्री  ने  एक  प्रश्न  के  उत्तर  में  बताया उपाध्यक्ष  महोदय

 यह  wea  कृषि  से  सम्बन्ध  रखता  है  |  चमड़ा  कि  पुत्रों  का  २५  प्रतिशत  से  भ्रमित  भागਂ

 भो  क्यां  क्षमा  के  रोग  से  पीडित  है  ।  विवरण  से

 श्रीमान
 पता  चलता  है  कि  विभिन्न  यश-रोगों  की  रोक

 श्री  ato  एस०  मति
 थाम  के  लिये  कई  परियोजनाएं  हैं  ।  श्रीमान

 यह  मालूम  चमडा  तथा  खालें भी  उस  विषय
 क्या  जान  सकता  हूं  कि  पात्रों  में  क्षमा

 के  अ्रन्तर्गत जाती  हैं  !
 की  रोक  थाम  के  लिये  क्यों  कोई

 ०  पी०  एस०  मुझ  खद  नहीं  जबकि  सरकार  ने  स्वयं  यह  मान  लिया  है

 है  कि  मेरे  पास
 अरत

 दत

 सीमित

 में  चमड़े  के  बारे
 fe  २५  प्रतिशत  से  ata  पथ  यक्षमा  का

 में  कोई  सूचना  नहीं है  शिकार  बने  हे  ?
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 डा०  पी०  एस०  दीवाने  इन  सभी  क्षेत्रों
 प्रतीत  होता  है  कि  वह

 एक  ही
 चीज़  को  खीचे जा  ce में  परियोजनाएं  राज्य  सरकारों  तथा  रहे  ह  |  |

 संतान  कार्यकर्ताश्रों  द्वारा  प्रस्थापित  की
 श्री  Fo  के०  बसु  क्या  मंत्री  जी  को

 जाती  हूं  ;  मेरा  पूरा  विश्वास हैं  कि  केवल
 मालम  ह  कि  कलकत्ता  स्थित  बो  इन्सटिट्यूट

 ढी  परियोजनाएं  चाल  नहीं  हैं  ।  यह  CXR
 तय  किस्म  के

 स्कीमें  नई  ह  जो  कि  वर्ष  GERR-LO  के  लिये
 क  अनुसन्धान  केन्द्र  भ  एक

 पटसन  प्त तथ

 eae
 विचारों  प्रस्थापित  की  गई  हूँ  ।  इन  में

 के  वीजों  पर  फलता  sh

 प्रयोग  किये  गए  हैं
 ह  स्कीमें  शामिल  नहीं  हूं  जिनकी

 कि  अ्रन्वीक्षा  हो  रही  हे  |  डा०  पी०  एस०  देशम ख  मम  इसकी

 पूर्वसूचना  चाहिये  |
 उपाध्यक्ष  महोदय  हो  सकता  हे  कि

 श्री  ato  एस०  ष्ा त्ति  क्या
 म

 जात  सकता
 यदुग्मों म ेमें  की  रोक  थाम के  लिए  पहले

 हूं  कि  क्या  मद्रास  सरकार  की  स्कीम  उन्हें से  ही  स्कीम  विद्यमान  हो ं।
 वापस  भेज  दी  गई  हैं

 ?

 पो०  एस०  दीवाने  जी  उपाध्यक्ष  महोदय  यह  स्कीम  क्या

 प्  ?
 श्रीमान  ह  माननीय  सदस्यों  को  इन  मामलों

 में  अस्पष्ट  नहीं  रहना  चाहिए  ।  उन

 डा०  कठ  Ho  बस ु:
 कया

 म
 जान

 सकता  पास  कछ  विश्वस्त  तथ्य  तथा  wins  होने

 हूं  कि  क्या  इस  भ्रनुसन्धान  संस्था ने ने  बंगाल  उनके  पास  कड़  श्रग्रतर  प्रश्न  अथवा

 में  स्थित  बोस  इन्स्टीच्यूट  जैसी  प्राइवेट  कछ  अभ्यावेदन  होने  चाहियें  ।  se
 यह

 संस्थानों  द्वारा  संघटित  अन्य  अनुसन्धान
 नहीं  करना  चाहिये  कि  वह  श्रनिर्चित  प्रशन

 परियोजनाओं  अथवा  कार्यों  पर  भी  विचार
 पूछें  तथा  फिर  उसके  उत्तर  की  प्रतीक्षा  करक

 किया है
 ?

 उस  पर  अनुपूरक  प्रश्नों  का  सिलसिला  जारी

 मुझे  खेद  है  कि  में  इस  प्रदान  की  नम ति चय
 डा०  पो०  एस०  देशम ख  भारतीय

 नहीं  दे  सकता  हुं  ।  माननीय  सदस्य  म  यह
 कृषि  झ्रनसन्धान  परिषद  इस  प्रकार

 की
 सभी

 परियोजनाओं  पर  विचार  करती
 कहने  का  साहस  नहीं  था  कि  वह  इस  से  परिचित

 हूँ  चाहे
 नहीं हूं

 यह  परियोजनाएं  प्राइवेट  संस्थानों  अथवा
 श्री  वी०  पी०

 नायर
 :  सदन  पटल  पर

 प्राइवेट  व्यक्तियों  द्वारा  पदा  की  गई  हों  |
 जो  सूची  रखी  गई  है  उस  में  दिल्ली  दुग्ध

 श्री  व्या  म  जान  सकता  ह  सम्भरण  परियोजना  नाम  की  भी  एक  स्कीम

 कि  इन  परियोजनाओं  को  तयार  करते  समय  हू  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  इस

 कितन  विसरण संयुक्त  राज्य  अमेरिका  से  परियोजना  के  अंतगर्त  कितना  दूध  प्रतिदिन

 बुलाए गए  थे  ?  सप्लाई किया  जाता  तथा  इस  से  नगर  की

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  जहा  तक

 खपत  का  कितना  प्रतिशत  भाग  पुरा  होता
 हूं  ?

 गी
 इन  परियोजनाश्रों  का  सम्बन्ध  है  कोई  विशेषज्ञ

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  परियोजनाओं

 कुक  संख्या  १५१  टू  ।  प्रत्येक
 नहीं है  ।

 ats  क्या  इसका  समानुपात  क्या

 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य  इस  से  कितना  प्राप्त  होने  की

 एसा के  पास  कोई  सूचना  होनी  चाहिये  ।  आशा  यह  सविस्तार  जांच  क  मामले
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 माननीय  सदस्य  कोई  प्रश्न  पूछ
 के  माननीय

 स्वास्थ्य
 a.

 उपमंत्री  चन्द्रਂ

 मंत्री  का  ध्यान  उस  कौर  दिला  सकते  हैं  ।  जी  att

 वह  ही  इसका  उत्तर  द  देंगे  ।

 डा०  डबल्यू०  एच०  गजब  |

 श्री  बीड  पी०  नायर  इसकी  कार्य
 वह  रूटेसी  विश्वविद्यालय  न्यू  बन् सं विक  की

 प्रगति  क्या  है  ?
 बी०  एस०  तथा  एम०  एस०  उपाधियां

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  में  धारण  किये  हूं  तथा  उसका  अनुभव

 उत्तर  पहले  ही  दे  चुका हूं
 |  लिखित

 श्री  बी०  पी०  नायर  :  विवरण  में  इस  (१)  वेंडर बिल्ट  विश्वविद्यालय

 सम्बन्ध  मे  नहीं  कहा  या ह  |
 चिकित्सा  स्कूल  के  निवारक

 a  ~~  भ्रौषधि  सितम्बर
 डा०  पो०  एस०  देशमुख  म  पहल  2&¥o १€३४  से  जुलाई

 निवेदन  कर  चुका  हूं  कि  चालू  SKCAL GAEL
 अवैतनिक  )  ।

 पर  संतोषजनक ढंग  से  काम  हो  रहा  है  ।
 (२)  प्रयोगशाला  विभाग

 उपाध्यक्ष  महोदय  क्या  वह  न
 संयुक्त

 राज्य  शभ्रमेरिका  के

 परियोजनाओं  के  सम्बन्ध  में  एक  प्रशासकीय
 डाइरेक्टर--जुनाई  ¢a3¥  से

 रिपोर्ट  चाहते  हें  कि  गत  वर्ष  यह  किस  अ्रवस्था
 जुलाई  28 Vo  तक  |

 पर  थों  तथा  इस  यह  किस  भ्र वस् था पर  हैं  ।  (3)  संयुक्त  राज्य  लोक  स्वास्थ्य

 सदन  में  ऐसे  geal  को  पूछने  की  भ्र नुम ति  नहीं  सेवा  के  रोगाणविद्--मई
 दी  जायगी  ।  माननीय  सदस्यों  को  भी  उचित

 {EER  से  ु माचं  Rev  तक  |

 यदि बातों  की  आशा  करनी  चाहिये  |
 (<)  वांशिगटन  राज्य  स्वास्थ्य

 माननीय  सदस्य  इन  के  सम्बन्ध  में  सविस्तार
 विभाग  के  अधीन  प्रयोग

 जानकारी  चाहते  हैं  तो  वह  कृपया  दूसरा  शालाओं  प्रमुख  मारे

 प्रश्न  लिख  के  भेजें  |
 १९४७  जुलाई  Pe¥R

 तक  ।
 रोगों  का  विशेषज्ञ

 *  १०९८.  डा०  राव  (4)  संयुक्त  राज्य  लोक  स्वास्थ्य

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बत  लाने  की  कपा  करेंगी  कि
 सेवा  के  अधीन  रोगाण  शस्त्र

 तथा  शास्त्र  के
 क्या  संयुक्त  राज्य  भ्र मे रिका  से  एक  रतिज

 प्रमुख--जुलाई  १९४९  से  ।
 रोग  विशेषज्ञ  भारत  ara  है  ?

 यह  विशेषज्ञ  विषव  स्वास्थ्य  संघ
 यदि  art  तो  वह  कौन

 द्वारा  भेजा  गया  हे  तथा  इसका  वेतन  शादी

 उसकी  तथा  उसके  पूर्व  अ्रनुभव  हैं  ?  भी  वही  देते  हूं  ।  भारत  सरकार  को  इसके

 भरण  पोषण  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रत्यक्ष इस  विशेषज्ञ  के  भरण  पोषण

 दारी  नहीं  किन्तु  मद्रास  सरकार  को
 के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  को  क्या  कुछ  खर्चा

 उठाना  होगा  ?
 लिखित

 सुविधाएं  इस  विशे  यज्ञ  को  देनी

 यह  fares  कहां  काम  करेंगा
 (2)  निशुल्क  निवास  सुविधाएं  !

 feat  समय  के  लिये  काम  करेगा  तथा  किस
 (2)  जब ,

 च्  ड्यूटी-स्थान
 प्रकार  का  करेगा  ?

 से  किसी  सरकारी  काम  पर

 84  PSD
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 गया  हो  तो  उसे  यात्रा  का  भारत  सरकार  |  ह  उनके  साथ  इस

 खर्चा  तथा  दैनिक  भत्ता  देना  ;  सम्बन्ध  में  एक  करार  किया हे  इस  करार

 तथा  के  निबन्धों  के  भ्रन्तगंत  विश्व  स्वास्थ्य  संघ

 2
 |  ~  )  सरकारी  डाक  ने  कुछ  विशिष्ट  उपकरण  तथा

 तथा  अन्य  सूचना  सुविधाओं  त्रय  क्मेंचा  रियों  के  लिये  एक  पारिषद्यता  तथा

 निम्नलिखित  कमेंट्री  भेज ने  स्वीकार  किये  हू का  खर्चा  |

 वर्ष  के  लिये  एक  चिकित्सा
 यह  विशेषज्ञ  मद्रास  के  सरकारी

 एक  लोक-स्वास्थ्य  एक  चिकित्सा  सम्बन्धी
 जनरल  अस्पताल  के  रतिज  रोग  विभाग

 सामाजिक  कार्यकर्ता  जिसे  कि  नतीज
 में  एक  वह  तक  रोगिणी  वसा  विशेषज्ञ

 रोग  नियंत्रण  में  अनुभव  हो  संयुक्त  राष्ट्र
 के  रूप  में  काम  करेंगे  ।

 टैक्नीकल  सहायता  प्रशासन  ने  विशेषतया

 डा०  रामा  राव  :  क्या  में  जान  सकता  एक  चिकित्सा  सम्बन्धी  सामाजिक  का्येकर्त्री

 हूं  कि  क्या  मिस  माबेला  प्राइस  नाम  की  कोई  भेजी  है  तथा  यह  मिस  माबेला  प्राइस  है  जिसक

 महिला  एक  रतिज  रोग  विशेषज्ञ  के  रूप  में  नवम्बर  में  मद्रास  पहुंचने  की  आशा  थी  ।

 भारत  न्र  रही  है  ?
 डा०  रामा  राव :  क्या  में  जान  सकता  हूं

 उपाध्यक्ष  महोदय  यह  इस  प्रदान  से  कि  क्या  इस  अ्रचिकित्सक  रतिज  रोग  विशेषज्ञ

 कैसे  उत्पन्न  होता  हे  ?  माननीय  सदस्य  ने  को  भारतीय  स्थितियों  अथवा  पूर्वी  देशों  की

 एक  वर्तमान  विशेषज्ञ  तथा  उसकी  7s  a
 AAT  त्रों  स्थितियों  के  सम्बन्ध  में  कोई  अनुभव  प्राप्त है

 ?

 के  सम्बन्ध  में  प्रश्न  पूछा  था  ।  उसका  उत्तर
 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  इस  में  कहा  गया

 दिया  गया  है  |  वह  कौर  व्यक्ति  का
 है  कि  यह  एक  सामाजिक  चिकित्सा

 उल्लेख  करत  तथा  उसकी  wear  ग्राही
 war  होगी  ।  उसे  रतिज  रोग  नियंत्रण

 पुछते  हैं  ।
 में  प्रभुत्व  प्राप्त  है  ।  इसका  थे  नहीं  कि  वह

 डा०  रासा  राव  :  क्या  में  ज,न  सकता  भारतीया  विशेषज्ञ  ही  होनी  चाहिये  ।

 हूं  कि  मिस  माबेला  प्राइस  नाम  की  कोई  महिला  श्री  वी०  पी०  नायर  :  क्या  सरकार  को

 जो  चिकित्सा  स्नातिका  नहीं  एक  नतीज
 इस  बात  की  जानकारी  है  कि  यह  अ्रमेरिकन

 रोग  विशेषज्ञ  के  रूप  में  भारत  झाई है  ?
 डाक्टर  विशेषज्ञ

 ”
 कहां  तक  उसके  अपने

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  श्रोता  क्या  में  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  में  रतिज

 इस  प्रशन  का  उत्तर दूं  ।
 रोगों  का  निवारण  करने  में  सफल  रहा  है  ?

 उपाध्यक्ष  जी  हां  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  शान्ति  ॥

 श्रीमती  चंद्रशेखर  चिकित्सा  मन  इस  पर  सचमुच  श्राइचये  हो  रहा  है
 ।

 संस्थाओं  की  उच्च  श्रेणीकरण  समिति  ने
 सरकार  यथा  शक्ति  सूचना  दे  देती  है  ।  प्रश्न

 रतिज  रोग  विभागों  के  उच्च  श्रेणीकरण  की  यह  पुछ  जाते  हे  कि  क्यों  किसी  रोग  विशेष  की

 भी  सिपारिश की  है  ।  मद्रास  जनरल  अस्पताल  रोकथाम  अथवा  उसका  इलाज  नहीं  हो  सका

 में  tar  किया  गया  |  विश्व  स्वास्थ्य  संघ  हैं  ।  जब  इतने  कम  वेतन  पर  प्रथव  बिना
 जिसे  कि  मामले  के  इस  पहल  में  विद्वेष  किसी  वेतन  के  कुछ  व्यक्तियों  को  विशेषज्ञों
 दिलचस्पी  है  ने  उच्च  श्रेणीकरण  समिति

 के  रूप  में  यहां  लाया  जाता  है  तो  प्रदान  यह
 को  अपनी  सहायता पेश  की  है  तथा  पुछा  जाता  है  कि  वह  इसके  od  देश  में  कहां
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 तक  सफल  रहा  हैं  ।  ऐसी  दशा  में  कोई  के  वह  क  भी  ऐसी  अच्छी  संस्था  नहीं  ।

 विशेषज्ञ यहां  आने  को  तयार  नहीं  होगा  जानना  चाहती  थी  कि  an  उस  विशेषज्ञ

 इस  तरह  से  प्लान  नहीं  पूछ  जान  चाहिए  ।  को  बिहार  आन  के  लिये  भी  निमंत्रण  दिया

 माननीय  सदस्यों  को  पूछा  समय  कुछ  मुक्  मालम  नहीं  कि  माननीय  सदस्य

 जिम्मेदारी  से  काम  लेना  चाहिये  |  ऐसे  इसे  ऐसे  सहज  भाव  में  क्यों  ले  र  a  |

 अप्रत्यक्ष  त्राक्षप  न  करने  का  यथासम्भव  मक  इस  बात यह  हंसी  का  कोई  प्रशन  नहीं  ।

 प्रयत्न  करना  चाहिये  ।  यह  एक  दुर्भाग्य  का  ग्रत्यन्त  ही  अफसोस  है  तथा  में  समिति

 पुत्र  बात  हूं  कि  सदन  को  इसके  लिए  क्षमा  मांगनी

 चाहिये  |
 श्री  बा०  पी०  नायर  ६: ह न्य अ्रहंताएं  मांगी

 गई  थीं  में  जानना  चाहत हुं  किया  उपाध्यक्ष  महोदय  :  कभी  कभी  माननीय

 कथित विशेषज्ञ  कहां  तक  सफल  दगा है  |  सदस्य  अनचित  रूप  से  हंस  पडते  हें  ।  इसलिये

 सफलता  अथवा
 माननीया  सदस्या  को  इस  पर  घ्यान  नहीं  देना

 उपाध्यक्ष  महोदय
 चाहिये  ।  उपहास के  रूप  कुछ  नहीं  किया

 असफलता  कई  कारणों  से  हो  सकती  है  ।
 कभी  कभी  वह  हंस  पड़ते  हैं  ।

 उसकी  ग्रहूंताएं  दी  गई  हे  ।  इस  विषय  क

 सम्बन्ध  मेरे  अधिक  प्रसून  पूछने  का  फायदा  श्रीमती  चन्द्रशेखर  उच्च  श्रेणीकरण

 क्या  हे  मुफ  गर्मी  झ्राइचय
 हो

 रहा
 ह  |  समिति  ने  भारत  भर  के  कुछ  अस्पतालों  के

 कछ  विभागों  के  उच्च  श्रेणीकरण  की  सिपारिश

 डा०  रामा  राव  :  क्या म  जान  सकता
 की  मन  बिहार  स्थित  अस्पतालों

 हूं  कि  क्या  मद्रास  जनरल  अस्पताल  क  डा०
 उच्च-श्रेणीकरण  के  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी

 राजम  विश्व  स्वास्थ्य  संघ  द्वारा  नतीज  रोगों
 नहीं  यदि  माननीया  सदस्या  यह  सूचना

 के  विशेषज्ञ aa  लिये  गए  ह  ?
 चाहती  हें  तो  उन्हें  बाद  में  देंगी ।

 श्रीमती  चन्द्र दा खर  विश्व  स्वास्थ्य  जहां  तक  मद्रास  में  नतीज  रोग  विभाग  का

 ने  नहीं  अर्पित  उच्च  श्रेणीकरण  समिति  ने  सम्बन्ध  इसने  बहुत  सा  काम  किया  हैं

 उन्हें  नतीज  रोग  विभाग  का  संचालक  बनाने  तथा  समिति  ने  इसकी  सिपारिश  की  है  ।

 यही  कारण  हे  कि  यह  विशेषज्ञ  क्यों  उस की  सितारिया  की  हैं  |

 संस्था  में  प्राया  हे  :  कौर  कोई  कारण  नहीं
 क्या  किसी श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा

 @  |

 श्र  भी  राज्य  ने  इस  विशेषज्ञ  को

 के  लिये  निमंत्रित  किया  है  तथा  क्या  बिहार
 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती :  क्या  दि  जान

 इन  में  से  एक  है
 ?  श्रीमन, में

 में
 सकता  हूं  कि  उच्च  श्रेणीकरण  समिति  ने

 स  को  स्पष्ट  करना  चाहती हूं  यह  हंसी का  कोई
 कितने  ग्रामीण  अस्पतालों  के  उच्च-श्रेंणी

 सवाल  नहीं  ।  wR  मालम  नहीं  कि  माननीय
 करण  की  सिपारिश  की  है

 ?

 सदस्यों  को  इस  पर  क्यों  हँसना  चाहिये  ।

 में  निश्चित  रूप  से  जानती हूं  कि  पटने  में  रतिज  श्रीमती  चन्द्र दा खर  ग्रामीण

 रोगों  की  एक  नई  संस्था  स्थापित  की  गई  है  ।
 अस्पताल  के  लिए  सिपारिश  नहीं  की  गई  है  ;

 मरे  मालम  नहीं  कि  क्या  वह  संस्था  विश्व
 मेरे  पास  सविस्तार  सूचना  नहीं  ;  यदि

 स्वास्थ्य  संघ  की  सची  पर  हैं  अथवा  नहीं  ।
 माननीया  सदस्या  मलिक  इसकी  पूर्व  सूचना

 हाल  ही  में  स्थापित  की  गई  संस्था  को  छोड़
 दे  देंगी

 तो  में
 उन्हें  यह  सुचना  दे

 सकती
 हूँ

 ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय  अब  हम  अगले  श्री  संगण्णा  :  क्या  में  जान  सकता

 प्रदान पर  जाते  हे  ।  हूं  कि  कया  वहां  कृषि  वि वर्तन  में  भी  अ्रनुसन्धान

 किया  जा  रहा  है  जो  कि  न् | ह अ. घक  अन्न
 चावल  अनुसंधान  कटक  )

 उपजाओ  शआ्रान्दोलन  की  एकਂ  समस्या  है  ।

 के  १०९९:  शी  संगण्णा  :  क्या  खाद्य  डा०  पी'०  एस०  देवाम ख चय  मे ंने  समझा

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  था  कि  इस  प्रश्न  का  सम्बन्ध  मुख्यतया

 किः  t } प्रशिक्षण  से  श्रनुसत्धान  संस्था  से  नहीं

 क्यां  म
 ~

 केन्द्रीय  चावल  अनुसन्धान
 को  Fo  जी०  देशमुख

 प कटक  ) /  (|  क्रम  जान  सकता  हूं  कि  क्या  उम्मीदवारों के  चुनाव

 में  हमारी  सरकार  से  भी  राय  ली  जाती  है
 ?

 कितने  विदेशी  तथा  भारतीय  छात्र|  प्रशिक्षा

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  यह  एक

 विदेशी  छात्र  किन  किन  देशों  से  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  केन्द्र  है  ।  जहां  तकਂ  हमारे
 थ

 आये  ह  ्  निधियों  का  सम्बन्ध  वह  हमारे  द्वारा  चुन

 इस  प्रशिक्षण  की  कालावधि  क्या
 लिये  जाते  हें  ।  हम  इस  केन्द्र  को  संयुक्त

 राष्ट्र खाद्य  तथा  कृषि  संस्था  ओर  से
 है  ;  तथा

 चला रहे  हें  ।  यह  एक  अन्तराष्ट्रीय  मामला

 इन  छात्रों  का  प्रशिक्षण  व्यय
 है  तथा  छात्र  विभिन्न  सरकारों  द्वारा  भेजे  जाते

 कौन  उठायेगा  ?
 जहां  भारतीय  छात्रों  का  सम्बन्ध

 है  वह  हमारी  सरकार  द्वारा  चन  लिये  जाते कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :
 a

 पन्द्रह  विदेशी  तथा  आठ  भारती  छात्र  ।  e  |

 श्री  बूवराघस्वामी  ऐसी  शिक्षा

 प्राप्त  करने  के  लिये  क्या  क्या  श्रहताएँ  अपेक्षित

 हें  तथा  पिछड़ी  हुई  जातियों  के  छात्रों  को  क्या
 स्याम  तथा  भारत  ||

 रियाज़े  दी  जाती  हैं  ?

 (7)  प तीन
 \  ्  gy  सितम्बर  १९४२  से

 महीने  के  लिये  ।
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  मुझे  खेद  है  कि

 यह  किसी  विद्वेष  धर्म  अथवा  जाति  की  झ्र

 एक  विवरण  जिस  में  यह  दिखाया  निर्देश  नहीं  करता  &  ।  प्रशिक्षणार्थी  सम्बन्धित

 गया  है  कि  यह  वच  किस  अनुपात  में  खाद्य  राज्य  सरकारों  द्वारा  चुन  लिये  जातें  हें
 ।

 तथा  कृषि  संस्था  कौर  हमारे  बीच  #-  जायेगा  वह  ऐसे  लोगों  को  चुनते  हें  जो  इस  ट्रेनिंग

 सदन  पटल  पर  रख  दिया  जाता  है  |  से  लाभ  उठा  सकें  ।  कोई  विशेष  ead

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ३७ |
 निश्चित  नहीं  की  गई  यह  काम  सम्बन्धित

 सरकारों पर  छोड़ा  गया  है  ।

 क्या  में  जान  सकता हूं  शी  एम०  डी०  जोशी  ट्रेनिंग  समाप्त
 कि  इस  इन्स्टीट्यूट  की  विभिन्न  अनुसन्धान

 होने  पर  कया  इन्हें  भारत  के  चावल  उत्पादी

 क्षेत्रों  में  कोई  काम  करने  को  दिया  जायगा  ?

 डा०  पी०  Wao  दे  मुख  बीजों  का

 उगाना तथा  प्र संकरण  ।

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  इस  की  झाड़ा

 है  ;  परन्तु  हम  किसी  सरकार  को  हमारी  मर्जी
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 श्री  आबिद  हम  यह  सूचना
 के  अनुसार  काम  करने  के  लिए  बाध्य  नहीं

 एकत्रित कर  रहे  हें  । कर  ते  हैं
 ग

 आसाम  के  चाय  बागान  श्री  के ०  Fo  बसु  :  क्या  में  जान  सकता

 हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  के  प्रयत्न  कहां

 ? * 2200,  श्री  बी०  एस०  क्या
 सफल  हुये  हैं

 श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  करवा  करेंगे  कि  :

 श्रीराम  में  चाय  बागानों  के
 श्री  आबिद  चलो  :  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हें

 बंद  हो  जाने  म्रथवा  उतकों  सम्भावना  के  कुछ  कमकरों  को  पहले  ही  भर्ती  किया  गयाਂ

 हें

 a
 a

 ga  @  d  उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्नों  का  समय

 /  समाप्त  ।
 )  उन्हें  कोई  दूसरा  काम  दिलाने

 के  सम्बन्ध  में  क्या  कुछ  पग  उठाये  गए  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  में

 केवल  एक  प्रदान  पू  छना  चाहता  हूं  ।
 श्रीराम के  बागानों में  काम  करने

 ि
 r  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्नों  का  समय  समाप्त वाले  श्रमिक  जो  बेकार  हुये  हें  उन्हें

 हु ग्रा है है  ।  में  इसकी  अनुमति  नहीं  दे  सकता तथा  नियोजकों  ने  क्या  यदि  कोई

 दी  हैं  ?  हुं  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर श्रम  उपमंत्री  आबिद

 रिसाव  में  चाय  बागानों  के  बंद  होने  अलीबाग  का  विद्युतीकरण
 के  परिणामस्वरूप  कितने  श्रमिकों  पर  दुष्प्र  भाव

 4.0  202.  श्री  कजरोलकर  क्या

 पडा  है  इस  सम्बन्ध  में  कोई  सहीਂ  सूचना
 संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 लब्ध  परन्तु  बताया  जाता  &  कि  यह  संख्या

 |  यह  सत्य  है  कि  भारत
 2o,c00  हे  ऐसे  बागानों  में  जिन्होंने

 कार  बम्बई  स्थित  अलीबाग  के
 fe  बंद  होने  का  नोटिस  दिया  ऐसे  कम करों

 की  संख्या  संग्रहित  की  जा  रही  है  ।
 करण  पर  आपत्ति  उठा  रही  है  क्योंकि  वहां

 aa  गृह  (  स्थित  है  ;  तथा

 तथा  झ्रासाम  सरकार  ने  यदि  यह  सत्य  है  तो  अलीबाग

 area  जारी  किया  है  कि
 जिन  कमकरों  पर  की  जनता  कब  तक  बिजली  से  वंचित  रहेगी  ?

 खो गानों  के  बंद  होते  का  दुष्प्रभाव  पड़ा  है  उन्हें
 संचरण  उपमंत्री  राज  :

 अधिकाधिक  रूप  से  लोक-सेवा  कार्यों  में  भर्ती
 जी  नहीं  ;  किन्तु  कछ  निधन

 किया  चाहिये  |  इसके  अलावा  वहू

 स्थानीय  ठेकेदारों  तथा  wer  संस्थाओं
 लगाये  गए  हें  जिस  से  कि  अलीबाग

 से  भी  इन  कमकरों  को  भर्ती  करने  के  लिए
 गह  में  चुम्बकीय  पर् या लोकन  कार्य  में  कोई

 बाधा  उत्पन्न  न  हो करते  हैं  |

 प्रश्न  eyed  नहीं  होता
 ।

 श्री  बी०  एस०  महत्  क्या मेँ  जान  सकता  रेलवे  वर्कशॉप

 हूं  कि  इन  १०,०००  कमकरों  में  से  कितने  q
 ह

 Veg.  श्री  क्या  रेल  मंत्री
 को  वैकल्पिकਂ  काम दिया  गया  है  ?

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
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 बीकानेर  रेलवे  श्र  इस  कालिज  में  प्रतिशत  कितने

 जोधपुर  राज्य  रेलवे  के  उत्तर  tag  में  अधिकारियों
 को  ट्रेनिंग  दी  जा  सकेगी  ?

 विलय  के  बाद  rex >  स्तर  रेलवे  की  छोटी  लाइनों  क्या  वहां  झ्र धिक  afar  car

 के  THT  की  संख्या  ;  को  ट्रेनिंग  के  लिए  जाने  की  कोई  aq-

 इन  में  कॉन
 सा

 वर्कशॉप  अवस्था  की  जा  रही  है
 ?

 ब्य नि ह ीय  apa  है  ;  तथा  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 वर्क  शाख़ों क्या  इन  के  बढ़ाने  पेंशन )  तथा  से

 ट  रेलवे  स्टाफ  कालिज  ३१.  जनवरी  PEXR की  कोई  योजना  है  तौर  यदि  है  तो  वह  कब क

 कार्यान्वित  की  जायेंगी  ?  से  बड़ौदा  में  खोला  गया  है  !  कालिज  का

 प्रशासकीय  प्रमुख  इसका  प्रिसपल  है  जोकि
 रेलवे  तथा  यातायात  उपमंत्री  (  श्री

 रेलवे  बोर्ड  के  सामने  हर  काम  के  लिए :  दो  ।  बीकानेर तथा
 दायी  है  ।  यह  कालिज इस  समय  २०

 पूर  विशाल  |

 कारियों  को  ट्रेनिंग  दे  सकता  है  तथा  ट्रेनिंग
 इन  दोनों  वर्कशापों  में  से  प्रत्येक

 की  कालावधि  अठ  सप्ताह  है  ।  अ्रथति
 व्कंचाप  मीटर  गेज  area  जिन  के

 एक  वर्ष  में  लगभग  १२०  अधिकारियों  को

 लिये  कि  यह  काम  करते  केन्द्र  में
 ष
 tad

 ट्रेनिंग  दी  जा  सकती  है  ।  कालिज  का  विस्तार

 हैं  ;  परन्तु  दोनों  में से  जोधपुर  का  प
 करने  की  प्रस्थापना  पर  विचार  हो  रहा हैं

 जिस

 धिक  सुसंगठित  है  ।
 से  कि  इस  में  ६०  प्रशिक्षणार्थियों  को  एक

 इन  दोनों  amoral  के  साम्य  समय  fat  दी  जा  सके  |

 के  संगति करण  पर  बिचार  किया  जा  रहा
 कराह  काका

 (a)  स्थित  स्टाफ  कालिज

 है  जिस से  कि  उसमें  अधिकतम  क  ये  कसता
 रेलवे  अधिकारियों  की  ट्रेनिंग  के  लिये  PERO

 प्राप्त  हो  ।  इन  दोनों  में  से  किसी  भी
 में  खोला  गया  था  तथा  gERX  के  बाद  की

 याप  के  विस्तार  की  कोई  परियोजना  तैयार  मन्दी  मितव्ययता  को  दृष्टि  में  रखते

 नहीं की  गई  है  ।  हुये  इसे  १९३२  में  ही  बंद  करना  पड़ा

 रेलवे  कमंचारीवग  के  कालिज  तृतीय  at  के  रेल

 के  प्रशिक्षण  के  लिए  इस  समय  १४  क्षेत्रीय
 By.  श्री  एस०  ato

 स्कूल  हें  ।  कौर  भ्रमित  स्कूलों  के  खोलने
 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  रेलवे  स्टाफ  कालिज  कब  तथा
 का  इस  समय  कोई  विचार  नहीं  ।

 फिर  से  खोला  गया  है  ?  खाद्यान्न  उत्पादन

 '४७८.  पंडित  मुनिवर  दत्त  SATEDIA =
 देहात  में  रेलवे  स्टाफ  कालिज

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह
 के  बंद  किये  जाने  के  मुख्य  कारण  क्या  थे  ?

 बतलाने  की  HIT  करेंगे  कि  QEYL-YD.

 तूती  वर्ग  के  रेन  कर्मचारियों
 के  लिये  खाद्यान्न  के  अतिरिक्त  उत्पादन

 को  ट्रेनिंग  देने  के  लिये  कितने  क्षेत्रीय  स्कूल  के  लिए  क्या  लक्ष्य  निश्चित  किया  गया  ar

 हैं  तथा  निकट  भविष्य  में  कितने  खोले
 तथा  वर्ष  PE AR-ZR  के  लिए  यह  कितना

 जाएंगे  ?
 निश्चित  किया  गया  है  ?

 इसन  स्टाफ  कालिज  के  प्रशासकीय  वास्तविक  उत्पादन  को  दृष्टि

 प्राधिकारी  कौन  हैं  ?
 में  रखते  हुये  PEXR-KR  के
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 तक  यह  लक्ष् पपू त्ति  हुई  है  तथा  यह  उद्देश्य
 इस  परियोजना  के  aaa  कितने

 ? पूरा  न  होने  के  कारण  क्या  केन्द्र  किन  किन  ज्यों  के  किन  जिलों

 PLAR-AS  छे  लिए  खा  वर्ष  १६५१-५२  में  खोले गए  हैं  तथा  उनके

 लिय  कितना  धन  रखा  गया  है  /
 के  ग्र ति रिक्त  उत्पादन  के  लक्ष्य  को  पुरा

 करने  के  लिए  बया  परियोजनाएं  प्रस्तुत  की
 कितने  केन्द्र

 किन
 किन  जिलों

 गई  हें  तथा  इन  पर  क्या  खच  होगा  ?
 में  सफलतापूर्वक  चल  रहे  हूं  तथा  स्वीकृत

 गी
 PEXL-UR  &  लिये  निश्चित  राशि का  कौन  सा  भाग  उन  पर  खच  किया

 किये  गए  लक्ष्य  को  पर्ण  करने  के  लिए  कित  गया  >
 Le]

 ?

 लागत  पर  कौन  कौन  सी  परियोजनाएं  क्रि
 क्या  यह  आधारभूत

 यान्वित  की  गई  थीं  ?

 योजना  इस  वर्ष  ्र  अधिक  केन्द्रों  तक

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  शना  किदवई  रित  की  जायगी  तथा  यदि  जायगी  तो

 ६  CAor त्र [है ष  FEAW-UR  म  ay  कहां  कहां
 ?

 १  की  अपेक्षा  १४.२१  लाख  टन

 त्न  उत्पन्न  करना  था  तथा  वह  PEYR- =
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 Tr ५३  के  लिए  यह  लक्ष्य  प्रयोगात्म  करूपसे  गत
 इस  परियोजना  की  एक  प्रति  सदन

 पाल पर  रख  दी  जाती  है  ।
 वर्ष  की  अपेक्षा  १२.३०  लाख  टन  अधिक

 बिष्ट  ६,  अनुबंध  संख्या  ३९ रखा  गया  था  ।

 व्र  १९५१-५२  में  वास्तव  में  तथा  ।  एक  विवरण  जिसमें

 जो  अतिरिक्त  उत्पादन  1  है  उसके  सम्बन्ध  अपकृत
 अन  अय

 सूचना  दी  गई  ह्  सदन  पटल  पर

 में  पूरण  सूचना  अभी  उपलब्ध  नहीं  क्योंकि  रख  दिया  जाता  है  ।  परिशिष्ट ६,

 कछ  राज्यों  से  ait  रिपोर्ट  प्राप्त  नहीं  हुई  अनुबन्ध  संख्या  ३९  |

 हे  ।

 १९५१-५२
 में

 ९४  केन्द्रों के  लिये
 तथा  ।  वर्ष  १९५१-५२

 स्वीकृति  दी  गई  थी  तथा  हाल  ही  में  दो  और
 तथा  वह  PEYXR-XR  दिसम्बर

 केन्द्र  सौराष्ट  तथा  मणिपुर  में  खोलने  के
 2EU2  में  विभिन्न  श्रेणियों क  स्वीकृत

 आदेश  दिये  गयें  Zi  इन  में  से  ७१  केन्द्र
 परियोजनाओं  का  कल  परिव्यय  दिखलाने

 नें  पहले  ही  काम  शरू  किया  इनका  सविस्तार
 वाला एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रख  दिया

 जात
 जै 2  ATT

 वर्णन  विवरण  में  दिया  गया  है  ।  इन
 केन्द्रों |  |  देखिये  परिशिष्ट  न

 संख्या  ३८
 का  काम  उत्साहजनक

 १९५१-५२  के  ay  में  इन
 आधार  भत  ग्राम-परियोजना

 नाओं  के  अर्थ  संधारण के  लिये  २०  लाख

 V9e  पंडित  मनिहार  दत्त  उपाध्याय  रुपये  निश्चित  किये  गये  थे  परन्तु  इस  राशि
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह

 म  से  केवल  ८.८२  लाख  रुपये  व्यय  के  fag
 लाने  की  कृपा  करेंगे  कि  ga

 मंजर  किये  गये
 जाता  के  सिलसिले  में  जो

 भूत  ग्राम  परियोजना  पुरःस्थापित  की  इस  मामले  पर  विचार  हो  रहा
 a

 गई  है @  उसका  न्यादर्श  STAT  कया है
 ?  ह्
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 वायुयानों  का  आयात  ग्राम  डाकखाना

 Slo.  सरदार  हुक्म  सिह  :  C22  श्री  एस०  Alo  सामन्त  क्या

 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे :

 करेंगे  कि  ३१  १९५२  को  समाप्त  होने  किः

 वाले  पांच  वर्षों  के  प्रत्येक  वर्ष  में  कितने  कितने  ऐसे  grat  में  जातकों

 मूल्य  के  वायुयान  तथा  उनके  पुर्जे  भारत  में  जनसंख्या  दो  हजार  अथवा  उत  से  अधिक  हैं

 सरकारी  तथा  असरकारी  खातों  पर  तथा
 प्रमुख  ग्रामवासियों  के  लिखित  विरोधों  के

 किन  किन  देशों  से  आयात  किय  गये  ?  कारण  डाकख़ाने  नहीं  खोले  ar  सके  हैं

 गत  पांच  वर्षों  में  जिन  देशों
 a

 यह  art  किप  राज्यों  में  स्थित

 | ययन  तथा  उनके  पुर्जे  आयात  किय  गयें  और

 ;  पेया  उन  में  से  किसी  के  साथ  ऐसा  कोई  कितने  ग्रामों  में  यह  पियो
 जता

 क़रार  हुआ  है  कि  वह  भारतीय
 यांत्रिकों  को  निम्नलिखित  बातों  के  कारण  छोड़  दी

 ट्रेनिंग  दे  देंगे  जिस  से  कि  वह  भारत  में
 गई

 यानों  के  निर्माण  में  सहायक  सिद्ध  हो  सकेंगे
 ?

 (१)  डाक  मार्ग  को  सुरक्षितता  निश्चित

 (7)  यदि  हुआ है  ऐसे  क़रारों  नहीं

 के  निधन  क्या  हैं  तथा  इनका  कहां  तक  (2)  afaferr-aarita  कें  वासियों

 फ़ायदा उठाया  गया  है  ?  के  रूप  में  काम  करने  के  लिये  उपयुक्त  व्यक्ति

 उपलब्ध  नहीं  थे  ;  तथा
 संचरण  उपमंत्री

 राज

 गत  पांच  वर्षों  में  विभिन्न  देशों  से  {3)  खच  में  प्रति ag  ७५०  रुपये  से

 अधिक  हानि  होती  थी  ?
 भारत  में  आयात  किय  गये  वायुयानों  तथा

 शक
 उनके  पुर्जों  का  मूल्य  दिखलाने  वाला  एक

 संचरण  उपमंत्री  राज

 १६५  ।
 विवरण  सदन  पटल  पर  रख  दिया  जाता  हैं

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  Vo 1]
 आसाम  १०९

 तथा  ।  सरकार
 नें  किसी  भी  बिहार  ्

 र देश  के  साथ  ऐसा  कोई  क़रार  नहीं  किया  है

 उत्तर  प्रदेश  &
 परन्तु  मैसर्ज  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटिड

 पश्चिमी  बंगाल  ran
 ने  ब्रिटेन  की  परसीवल  एयर क्राप फट  लिमिटिड

 तथा  डी  हावीलेंड  एयरक्राफ्ट  कम्पनी
 (2)  SR

 wo fee  नामी  सेवायों  के  साथ  भारतीय  (2)

 चोरियों  को  उनके  वकंझापों  पर  ट्रेनिंग  (3)  98

 देने  के  सम्बन्ध  में  कुछ  संविदा  किये  हैं  ।  इस  अनाज  का  समाहार

 ४८२.  श्री  बी०  के०  दास  FIT  खाद्य
 व्यवस्था  के  अन्तर्गत  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  को  कपा  करेंगे
 लिमिटिड  के  ६  भारतीय  कर्मचारियों  ने

 १९४७  में  पर सिवल  एयरक्राफ्ट  लिमिटिड  किः

 में  १८  व्यक्तियों  ने  १९४९,  PeKo  वर्ष  १९५२
 में  अब  तक  कुछ

 कितने  अनाज  समाहार तथा  १९५१  के  वर्षों  में  डी  हावीलेंड

 क्रिया  कम्पनी  लिमिटिड  में  प्रशिक्षा  पाई  ।  किया गया
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 a
 विभिन्न  राज्यों  में  समाहार  हैदराबाद  PEWS  2%.0

 प्रणाली  क्या  और  जम्मू  तथा  कश्मीर  र  0.4

 मध्य  भारत  98.3  =_——

 इसी  काल  में  विभिन्न  राज्यों

 f
 मैसूर  ८२.९

 से  कितना  अनाज  प्राप्त  किया  गया
 992.2  BRR पेप्सू

 राजस्थान  cad
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 सौराष्ट्र  PRN  8.8
 तथा  ।  एक  विवरण  जिस  में

 KR.
 कि  यह  सूचना  दी  गई  है  सदन  पटल  पर  त्रावणकोर-कोचीन

 @X.o  C.4
 रख  दिया  जाता  है  ।

 हिमाचल  प्रदेश  Oo.

 कच्छ  २-२
 एक  जिस  में  कि  विभिन्न

 राज्यों  में  विद्यमान  समाहार  प्रणालियों  का  मनी  पुर

 त्रिपुरा  २.७  नन
 वर्णन  दिया  गया  है  ।  सदन  पटल  पर

 दिया  जाता  परिशिष्ट  ६,  विन्ध्य  प्रदेश  १९.८

 अण्डमान
 अनुबन्ध  संख्या  Sei]  0.8

 ee  eet
 कुल  3,293.0  ५५  3.9

 न  नटना

 विवरण

 नीम  उत्पादों  का  अध्ययन
 १-१-१९५२  से  ले  कर  लगभग

 4-2 B-ARKQ  तक  विभिन्न  राज्यों  में  जितने  ¥C3.  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  क्या

 अनाज  का  समाहार  किया  गया  तथा  जितना  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  कीਂ  कृपा

 फ़ालतू  अनाज  विभिन्न  राज्यों  द्वारा  केन्द्र  करेंगे कि

 को  १९५२  में  उपलब्ध  किया  गया  :
 भारत  at  fra  संस्था  ने  सब्र  ये

 टनों  में  )  पहले  नीम  से  बनी  वस्तुओं  का  अध्ययन  करता

 Sy  OSD  ल्
 ae  किया  तथा  इस  में  से  कड़े  क्त

 राज्य  फ़ालतू
 इन  वस्तुओं  को  कहां  तक

 मात्रा  मात्रा

 लिन क  ि  SE  ED
 शिक

 कार्यों  में  प्रयोग  में  लाया  गया  है  ;

 क्या  पुना  स्थित  राष्ट्रीय  रसायन
 uy ? ह  ०.५  प्रयोगशाला  ने  इस  विषय  में  कोई  अग्रेतर

 बिहार  २१.०
 अनुसन्धान  किया  है  ;  तथा

 २८  aan

 मध्य  प्रदेश  208.0  यदि  किया  है  तो  इसके

 मद्रास  ERR
 णाम  क्या  निकले  हैं  ?

 उड़ीसा  282.4  822.8  खाद्य  तथा  gat  मंत्रीਂ

 RG0.8 १  BR  कानपुर  स्थित  areal  बटलर

 उत्तर  प्रदेश  SE2.%  29.3  लाजीकल  जो  कि  उत्तर  प्रदेश

 पश्चिमी  बंगाल  R98 ९  सरकार को  एक  संस्था  ने  सब  से  पहले
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 नीम  के  तेल  के  गरीयुक्त  तथा  कड़वे  अंशों  जो  कुछ  संख्या  का  ६०  प्रतिशत  भाग

 का  अध्ययन  करना  शुरू  किया  |  पूर्ववतिता  देना  ऐसे  कर्मचारियों  के

 प्रति  वर्ष  लगभग  १०,०००  नये  क्वार्टर
 निबौली  का  तेल  हीਂ  नीस  से

 बनाये  जाते  जिन  पर  कि  लगभग  चार बनीਂ  एक  ऐसीਂ  वस्तु  है  जो  औद्योगिक  कार्यों

 करोड़  रुपया  खर्चे  होता  है  ।  आशा  है  कि  अगले
 में  उपयोग  में  लाई  जातों  है  ।  इसे  मार्गो पा

 कुछेक  वर्षों  में  भी  इसी  दर  के  हिसाब  से अथवा  मार्गों  साबुन  बनात  तथा  नीम  का

 होता  रहेगा
 ।

 za  पेस्ट  बनाने  के  काम  लाया  जाता  हैं  ।
 रेलवे  लाइन

 नीम  के  तेल  को  उपयोग  में
 ¥Cu,  श्री  बामाको  :  sar  रेल  मंत्री

 लाने  का  काम  विज्ञान  तथा  उद्योग  पत  बान
 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 परिषद्  दिल्लो  स्थित  प्रयोगशालाओं
 वर्ष  १९५२  में  किन  किन  रेलवे

 में  गुरू  किया  गया  था
 तथा  इसे  पुना  में  भी

 लाइनों  को  किस  किस  स्थान  पर  हाल  ही
 जारी  रखा  गया  है  |

 की  बाढ़  तथा  वर्षा  के  कारण  क्षति  पहुंची
 a नीम  के  तेल  से  कड़वे  तत्व  निकालते

 तथा

 के  उपाय  विज्ञान  तथा  उद्योग  अनुसन्धान
 उनकी  मरम्मत  पर  कितना

 परिषद्  के  दिल्ली  स्थित  प्रयोगशालाओं  में
 रुपया  खर्चे  होने  का  अनुमान  है  ?

 ढूंढ  निकाले  गये  तथा  शेष  तेल  को  साफ़

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 करने  का  काम  राष्ट्रीय  रात  प्रयोगशाला

 :
 में  पूरा  किया  गया  है  |

 पूर्वी चत थें थि  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  लिये
 ह

 क्वाटर
 हावड़ा  डिवीजन  बंदे-बोंडा

 CEE,  श्री  बाल्मीकि  :  क्या रेल रेल  मंत्री
 ८५  पर  धुलियनगंगा  तथा  तिलडंगा

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 तने
 अक्तूबर  PAK  तक  कि  \t  ह  हावड़ा  डिवीजन  बंदे-बहुंटा

 चतुर्थ  श्रेणी  के  रेल  कर्मचारियों  को  क्वार्टर  लप  पर  बाज़ार  ate  तथा  चौडीगाछा  के

 बीच  |

 कितने  ऐसे  कर्मचारियों को  क्वार्टर  आसनसोल  डिवीजन  की  दोनों

 तथा  लाइनों  पर  मील  £24 /0-2o.

 के  स्थान  पर  स्थित  बांध  ।
 सरकार  ने  इस  मांग  के  पुरा

 पिंडारी  तथा  धुनसोरे  के  बीच  | करनें  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 धुन सो रे  तथा  बिलायती के  बीच रल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 दान  )  3  3६,  KR  ।  नैनपुर  तथा  बिनायकी के  बीच  ।

 बारगी  तथा  चौडी घाट के  बीच
 ६७,२०८  ॥

 पारलकीमेदी लाइट  रेलवे  पर  पार लकी

 रेल  कर्मचारियों को  मकान  देने  मेदी  तथा  वाराणसी  के  बीच  मील  ३३/

 के  सम्बन्ध  में  नीति  यह  है  कि  सारभूत  ८-१०  के  स्थान  पर  ।

 चारी  वर्ग  अर्थात्  वह  जिनका  कि

 स्थान  के  निकट  ही  रहना  अपेक्षित  हे  तथा  संख्या ८०
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 नई  कटनी  तथा  मारवाड़ी  के  IATA

 बीच  |

 संत  रोड  तथा
 लीमखेडा  के  बीच  ।

 गोयलखेंडा  तथा  पोसोयटा  के  ।  मंगल  al rer  तथा  के  बीच  ।

 गोम्हरेया  तथा  टाटा  के  बीच  fact  तथा  मोरवानी के  बीच  ।

 कोयल  नदी  में  पानी  चढ़  आने  के  कारण  रतल  केबिन  तथा  बी  afer

 रोडकेला  तथा  बीरमित्रपुर  के  बीच ।

 मनाली  मरूप  तथा  राज  खार्सवन  के  कोटा-बयाना

 बीच  ।

 हिंदवी  नगर  तथा  फतह सिंह  पुर  के
 सोना  तथा  गोयलकेडा के  बीच  ।  बाच  |

 गोयल के डा तथा  पोसोयटा  के  बीच  मील
 बड़ौदा-अहमदाबाद

 २१९/१७  पर  तथा  लाइन  के  मील

 महमदाबाद  तथा  नैन पर  के  बीच  |
 RVC S—-2ASR  पर  ।

 नागदा-उज्जल  शाखा-व*
 दक्षिणी

 नागदा  तथा  पिपलौदा  बागला  के  बीच  ॥

 सुत्तूर  पेटा  तथा  नमदह  उत्तर-पुल
 असलौद  तथा  उज्जैन  के  बीच  |

 लाइन  के  बीच  मील  ४४/८-९  पर  पुल  संख्या

 Ro  |  पीपलोद-देवगन  बाडिया

 तथा  बंगलौर  नगर  के  बीच  पीपलोद  तथा  मोती  जारी  के  बीच  ।

 मील  १  ae  पर  पुल  संख्या  REV  |  सो  जाट  रोड  आब  रोड

 प्याम  तथा  qc
 के  बीच  मील  सोमेश्वर तथा  रानी  के  बीच  ।

 ३२२/६-७  तथा  ३२२/११-१६  ।
 अजमेर-उसी  नाबाद-बिजयनगर  शाखा

 पूर्वोत्तर  माखुपुरा तथा  हिन्दी  के  बीच  ।

 मुख्य  लाइन  माल  जंकशन  से  अमीन  सावली  जंकशन-बारीबारी

 गाव  तक  |
 बंसी  बेहूदा  तथा  बारीसद्री के  बीच

 ब्रांच  बीकानेर-तल्खी  शाखा  मकनसर  तथा

 सिलग  री a  बाडी  ।  घरा  के  बीच

 माल  a Tea  \
 कालिस-गोप  दाब संग  तथा

 राजभट  खीवा--जनित  |
 लालपुर के  बीच

 अलीपुर  गौड--गीतालदाह  ।

 की ग्राम--गोपालगंज  |

 रँगिया--रंगशाला  उत्तर  ॥  wat  मुन् दबाव  पास  तथा

 दनजरी--सेकोबाघाट  ।  गोल  स्टेशनों के  बीच  ॥

 दौरा--माधोपुर  दाखा  ।  सम्दरी-रानीबाडा  ब्रांच  लाइन  |

 पश्चिमी  राजपुरा-भटिंडा  धूरी  तथा

 बम्बई-बड़ौदा  विराम  तथा  अलाल के  बीच  ॥

 साफ ला  के  घोल वाद  तथा  उम्बरगांव  जीन्द-पानीपत  दाखा  मन्दलौद  तथा

 रोड  के  बीच  तथा  पार्दी  तथा  बाजार  के  बीच  ।  आसान  के  बीच  ।
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 जालंधर-फीरोजपुर  शाखा  पर  दवाइयों  का  आयात

 गिड्डरपिडी
 के  समीप  सतलुज  पुल  ।  इस  वर्ष  Vc.  श्री  शिवभक्ति  स्वामी  :  क्या

 बाढ़  के  समय  सतलुज  नदी  ने  अपना  ए  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बदल  तथा
 १९५०,  248.0  तथा  १९५२  समय

 देहरादून  ब्रांच  २९/१६-१७  मील  पर  |
 के  वर्षों  में  भारत  में  कितनी  दवाइयां

 तथा  दाह-क्रिया से  सम्बन्धित  औजार  आदि
 देहरादून  ब्रांच  ३०/९-१०  मील  पर  |

 आयात  किये  गये  हें  तथा  केन्द्रीय  सरकार

 सेंट्रल
 को  भेंट  के  रूप  में  कितनी  दवाइयां  तथा  यह

 न्दराबाद-द्रोण।वलम  कुरुमती  औजार  प्राप्त  हुये  हैं
 ?

 वानापार्ती  के  बीच  ।
 स्वास्थ्य  उपमंत्री

 ग्वालियर-भिड  शाखा--ग्वालियर  १९५०,  १९५१  तथा  १९५२

 गोहद  रोड  के  बीच
 ।  समय  के  वर्षों  में  दवाइयों  तथा

 बम्बई-कल्याण  मस्जिद  सेंडहस्टं
 शल्यक्रिया  से  सम्बन्धित  औजारों  की  (१)

 कितनी  मात्रा  आयात  की  गई  है  तथा  (२)
 मुख्य  लाइन  ब्रांच  के

 कितनी  मात्रा  केन्द्रीय  सरकार को  उपहार

 के  रूप  में  भेंट  की  गई  यह  दिखलाने
 इटारसी-जबलपुर  शाखा  |

 वाले  दो  विवरण  सदन  पटल  पर  रख  दिये
 कुठ  मिला  कर  लगभग  ९३

 जाते  हैं  ।  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध
 रुपये  ।

 संख्या  ४३]

 क्षमा-विरोधी  औषधि
 त्रिपुरा  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  सें

 डाकखाने

 CS  डा०  रामा  राव  :  कया

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 vee.  हैं  दशरथ  क्या

 संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 fe  क्या  यह  सत्य  है  कि  एक  फ़र्म  ने  यक्ष्मा

 औषधि  की  एक  बड़ी  मात्रा  भारत
 कि  त्रिपुरा  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  कुछ  कितने

 a
 Sasi  ह

 ?

 सरकार को  भेंट  की  है  ?

 अगरतला  से  धर्मनगर  तथा
 इस  फर्म  नाम  क्या

 इसने  कौन  सी  दवाई  दी  है  तथा  कितनी
 सुम तक  डाक  पहुंचने में  कितना  समय  लगता

 मात्रा में  दी  है  ?

 संचरण  उपमंत्री  राज  :
 स्वास्थ्य  उपमंत्री  ( stteett

 :  तथा  ।  सरकार ने  कई
 ३८  ।

 फर्मों  से  विभिन्न  व्यापार-चिन्हों के  अंतगर्त  डाक  जो  ७  बजे  प्रातः  को

 एक  नई  यक्ष्मा  विरोधी  औषधि
 तला  से  रवाना  होती  है  वह  तीसरे  दिन  बारह

 एसिड  की  कुछ  यात्रायें  ह  दोपहर  को  ध्मनगर  पहुंच  जाती  हैं
 ।

 प्राप्त  की  हैं  ।  एक  विवरण  जिस  में  अपेक्षित  सबसूम  के  लिये  डाक  बारह  बजे  दोपहर  को

 सविस्तार  सूचना  दी  गई  हैं  सदन  पटल  पर  रखा  रवाना  हो  के  तीसरे  दिन  पाय  के  पांच  बजे
 जाता  है  ।  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  वहां  पहुंच जाती  है  ।  ५३  घंटें  लगते
 संख्या  ४२]



 २०५५  लिखित  उत्तर  १०  दिसम्बर  १९५२  लिखित  उत्तर  २०५६

 अगरतला-उदयपुर  तथा  अगरतला-सिंघई  १९५१-५२  तथा  Y¥o-¥k

 सड  कें  में था
 om

 ये  गये  रेल  डिब्बों का  पारस्परिक

 CLR.  श्यो  दीदार  देव  :  क्या  यातायात  समानुपात  क्या  हे  ?

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  रेल  यातायात  उपमंत्री

 तथा  १९५२  में  त्रिपुरा  राज्य  में  झल
 गंद  ¥,AR¥  |

 अगरतला-सीधा अगरतला-उदयपुर  तथा
 २६०:  १००  ।

 सड़कों  पर  कुठ  कितनी  glenn  हुई  हैं
 !

 १०४:  १००  |

 क्या  इन  सड़कों  पर  भारी  भरकम  प्रकाशा-पोत

 गाड़ियां  चलाने  की  अनुमति  है
 ?

 RR  श्री  तेल कॉ कर  :  यातायात

 यदि  तो  इन  सड़कों  पर
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  फि  :

 कैसे  गाड़ियां  चलती  हें  ?
 नया  भारत  सरकार  के

 क्या  यह  सड़कें अभी  बन  ही  रही  कीई  प्रकाश पोत  हैं  ;  और

 हूं  तथा  यदि  बन  रही  तो  निर्माण  कायें
 यदि  ऊपर  भाग  का  उत्तर

 कब  शुरू  हुआ  है
 ?

 ai  तो  यह  कहां  प्रयोग  में  लाये  जाते  हैं
 ?

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  (  श्री
 ७

 है
 रेल  तथा  यातायात  उप  मंत्री

 अलग शन  दोनों  सड़कों  पर  एक
 :

 तथा  (  ख  |
 भारत

 एक  |

 कार  के  स्वामित्व  में  दो  प्रकाश-पोत  हैं  ।  इन्हें

 जी  नहीं
 ।

 यह  सड़कें  सौराष्ट्र  कच्छ  लाइट  हाऊस  क्षेत्र  में  प्रयोग

 अच्छे  मौसिम  में  काम  में  लाई  जा  सकती  हें  गें  लाया  जाता  है  ।  एक  अक्षांश  २१  डिक्री

 तथा  श्रेणी  ९  यातायात  के  लिये  उपयुक्त  ह  ४३  मिनट  उत्तर  देशांश  ७२  डिग्री  १८  मिनट

 जिस  में  कि  ५  टन  वाली  सामान्य  लारियां
 पुर्व  तथा  दूसरा  अक्षांश  २१  डिग्री ४६  मिनट

 भी  आ  जाती  हैं  ।
 उत्तर  देशांश  ७२  डिग्री  १५  मिनट  पुर्व  ।

 प्रशन  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 राजस्थान  में  नल-कपों  का  लगाना

 जी  नहीं  ।  यह  पहले  से  विद्यमान

 ह्
 SAR,  डा०  जाटव-वीर  क्या  खाद्य

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 रेल  यात्री
 क्या  यह  सत्य  है  कि  राजस्थान

 ४९०.  श्री  तेल कोकर  :  क्या  रेल  मंत्री  सरकार  ने  नाल-कूप  लगाने  के  किसी

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्रम  को  क्रियान्वित करना  शुरू  किया  है  ;
 ही

 वर्ष  १९५१-५२  भारत  में  यदि  किया  है  तो  क्या  केन्द्रीय

 सरकार  ने  राजस्थान  सरकार  को  सहायता श्रेणी  की  रेलों  के  सम्बन्ध  में  )  बड़ी

 लाइन के  लिये  कितने  यात्री मील  प्रतिदिन  अथवा  ऋण  के  रूप  में  कोई  धनराशि  देनी

 प्रति  मार्ग  मील  रहे  मंजर की  हैं  ;

 १९५१-५२  तथा  १९४०-४१  यदि  ऊपर  भाग  का  उत्तर

 में  यात्रियों  के  घनत्व  की  तुलना  कया  रही  है

 तथा  ;  कृत  की  गई
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 नल-कूपों  की  खुदाई  का  काम  कहां  प्रत्  हो  उब  लड़ों  होता  है  ।

 तक  पहुंचा  और  डाकघर

 Wey,  श्री  बिभूति  मिश्र  संचरण
 यदि  ऊपर  भाग  का  उतर

 नहीं
 '

 तो  क्या  केन्द्रीय  सरकार  निकट
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  ७५ करेंगे  कि  क्या

 भविष्य  में  नल-कूपों  की  खुदाई  के  लिये
 सरकार  २०००  और  उस  a  अधिक  संयुक्त

 राजस्थान  सरकार  को  कोई  अपुद्दार्त  अथवा
 जनसंख्या  वाले  गांवों  के  झुंडों  को  सेना  के

 ऋण  देने
 की  प्रश् थापना  कर  रही है  ?

 लिये  डाकघर  खोजते  का  विवार  कर
 रही  डे

 और  यदि  हां  at  किस  तिथि  से  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :
 संचरण  उपमंत्री  राज

 रज a
 परन्तु art  कि  घन  उप  ब्य

 २०००  तथा  उस  से  अधिक  को  ay

 १९५२-५३  में  २,२५,०००  रुपये  ग्रामों  अथवा  ग्राम  समूहों  को  पूर्ववर्तिता  दी

 का  ऋण
 देना  स्वीकृत  हुमा है

 |
 जायेंगी ।  चूंकि  इस  तरह  से  बहुत से

 समूह  बन  सकते  हें  तथा  सरकार  के  पास
 धत

 को काम  हाऊ  हो  में  शुर  हुआ  है

 तथा  अभी  तक  कोई  प्रगति  नहीं  हुई
 उपलब्धि  सीमित  इसलिये  इसके  लिये  कोई

 |  ऐसा  दिनांक  निश्चित  बड़ी  किया  जा  सकरी

 श्रवन  उत्पन्न  नों  होता  |
 है  ।

 मोटर-गज  प्रणालियां

 क्या
 न्यूनतम  मजदूरी  अधिनियम  Ve,  श्री  पी०  सुब्बाराव

 QR.  श्री  रच  रोसय्या  :  क्या  श्रम  मंत्री  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  क  कृपा  करेंगे  कि

 यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे  कि  क्या  खंडवा  तथा  हिंगोली  के  बीच  उत्तर

 तथा  दक्षिणी  भारत  कीਂ  मीटर-गेंद  प्रणालियों
 क्या  मद्रास  राज्य  में  न्यूनतम  को  मिलाने  की  कोई  प्रस्थापित  है  जित  से

 मजूरी  अधिनियम  लागू  किया  गया
 कि  उत्तर  से  दक्षिण  को  तथा  दक्षिण  से  उतर  को

 तथा
 माल  डिब्बे  भेजने  में  सुविधा  हो  ?

 क्या  मद्रास  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री यदि  तो

 सरकार
 ने

 इसे  लागू  न  करने  के  कोई  कारण  इस  का  उत्तर  हां  हैं  ।

 दिये  हे  ?
 कलकत्ता  तथा  मद्रास  के

 बीच  रेलगाड़ी श्रम  उप मंत्रो  आबिद

 न्यूनतम  मजूरी  १९४८  ४९६.  श्री  सुब्बा  राव  :  क्या  रेल  मंत्री

 से  अनुसूची  के  भाग  १  म  ast  यह  बतला ने  की  कपा  करेंगे  कि  क्या  वाल्टेयर

 सभी  नौकरियों  के  सम्वत्  म  माता  राज्य  को  एक  ओर  छोड़  के  सिम्बावठत  उत्तर  तथा

 में  मजूरीਂ  की  न्यूनतम  दरें  निश्चित  की  गई  अनकापल्ल्ली  से  हो  कर  कलकत्ता  अथवा

 पुरीਂ  तथा  मद्रास  के  ara  '  रेल  गाड़ियों  को जहां  तक  कृषि  जो  कि  अनुसूची

 के  भाग  र  में  शामिल  सेव युक्तियों  का  चलाने  की  कोई  प्रस्थापना  है  ?

 सम्बन्ध  न्यूनतम  दरें  अभो  निश्चित  नहीं  रेल  यातायात  उपमंत्री  (>t
 की  गई  हें  तथा  यह  मामला  राज्य  सरकार  के  अलग  कोई  प्रस्थापना  नहों

 faa  राधीन  है  ।
 दे  |
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 लीजन-उमरू  ल  रोड  पिछली  बार  यह  समिति  कब

 fxrtn  क्या  बनाई  गई  है  ?
 LACH  थ्रो  है  ब्  ह  किशन  :  us

 प्र

 यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  को  कूची  करेंगे  थाम  ba ( |  आबिद  :

 कि  मध्य  प्रदेश  में  इस  समय  केवल  एक  ही  श्रमिक

 की  खान  काम  कर  रही है  ।  वर्ष  ReYo  में fart  तथा  वरूड  के  सोच

 राज्य  के  केन्द्रीय  सहार  के  साथ  ए  हो  कन  इस  खान  से  १२  हैंडसेट  तेरा र  ग्राहक  निकाला

 होने  से  सड़क  बताने  के  लिये  कुछ  कितनी  गया  ||  ay  REX?  में  कोई  उत्पादन  नहीं

 शन  राशि  व्यय  को  गई  gar

 क्या  यह  सत्य  है  कि  सकार  ने  ReXo  तथा  ERR  के  पत्री

 इस  सड़क  को  पुरी  तरह  से  तैयार  करनें  का  वर्षों  में  इस  खान  में  पांच  व्यक्ति  तथा

 विचार  छोड़  दिया  और
 एक  व्यक्ति  प्रति  दिन  श्रोता  में  काम  पर

 लगाया गया  था  | यदि  ऊर  भाग  का  उतर
 ar  ?

 ही  होतो  इलाके  कारण  कया  @
 Ga)  PELO-LY  तथा  १९५१-५२  के

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  वर्षों  में  इस  राज्य  में  श्री  रक  जनकों  के  कल्याण

 :  ७०,५००  रुपये  कार्य  के  लिये  १४,०००  रुपये  निश्चित  किये

 गये थे  ।
 र  लव  रात NON  नग  NEN उ  मक  है  ।

 तथा  ।  कोई  भी  सलाहकार प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 समिति  तभी  तक  नहीं  बनाई  गई  है  ।

 अबरक  को  खानें  सिंगरेनी  कोयल  को
 खानें

 ४९८.  श्री  के०  Ato  सोनिया
 ¥8i.  श्री  fares  राव  :  कया  रेल  मंत्री

 नया  श्रम  मंत्री  यह  बतलाते  को  कृप  करेंगे
 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कि  क्या  मध्य  प्रदेश  में  अबरक  की  कोई
 सिंगरेनी  कोयला  खान  कम्पनी

 खानें  तथा  यदि  हें  तो  उनकी  संख्या  क्या  है

 तथा  १९५०-५१  तथा  १९५१-१२  में  उनका  कोठागूडीयम  को  भद्राचलम  के

 कुल  उत्पादन  क्या  था  ?
 स्थान  पर  प्रतिदिन  कुल  कितने  डिब्बे  प्रदाय

 किये  जाते  हैं  ;

 मध्य  प्रदेश  को  अबरक  खानों

 में  लगभग  कुछ  कितने  कमकर  काम  कर  रहे

 क्या  इस  कम्पनी  की  मांगें  पूर्ण

 नथ  पूर्ण  की  जाती  हैं  ;  तथा
 हें

 ?

 यदि  तो  पर्याप्त  संख्या  में

 PEYO-¥2  तथा  १९५१-५२  के
 डिब्बे  प्रदाय  करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  व्यवस्था

 वर्षों  में  इन  खानों  में  कल्याण  ara  के  लिये  की  जा  रही  है  ?

 अबरक खान  मजदूर  कल्याण निधि  द्वारा
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 रुपया  दे  दिया  गया  है  ?
 डान )  सिंगरेनी  कोयला  खान

 मध्य  प्रदेश  के  लिये  इस  निधि  की
 कम्पनी  कोठागुडीयम को  भद्राचलम
 ts  के  स्थान  पर  प्रतिदिन  waar  में  जितने
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 डिब्बे  प्रदाय  किये  गयें  उनकी  सूची  नीचे  दी  हुए  निश्चित  किये  जाते  हैं  कि  किसी  विशिष्ट

 गई  है  :--
 पद  के  लिये  अस  पास  के  क्षेत्रों से  कितने

 उम्मीदवारों  ने  प्रार्थनापत्र  भेजे

 डिब्बों की  प्रदाय
 तया  उम्मीदवारों  का  इन्टरव्यू  विभिन्न  रेलों

 के  तथा
 दैनिक  औसत  )

 त्रिचनापली  शादी  स्थानों  एस  होता  है
 ।

 ा य  य  य  य  क  ा  वक

 जी  नहीं ।

 १२३ १९५२
 पर्वो

 ७७  ५

 १९५२  १३०

 ११६  ५०१.  श्री  पी०  सूबा  राव  :  कया  रेल
 FEKR

 FEKR  १२०  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  उड़ीसा

 FER  १२३  राज्य  की  सीमाओं  के  भ्रमर  पूर्वी  रेलवे  की

 CEKR  26.0  कुल  कितनी  रेलवे  लाइन  बिछी  है
 !

 १९५२  {ow  रेल  तथा  यातायात  उप  मंत्री  (sr

 PEYR  ०€  :  माननीय  सदस्य  का

 २०  मई  PEXR  को  श्री  उमा चरण

 द्वारा  पूछे  गये  प्रश्न  संख्या  ५८  के  सम्बन्ध  में

 इन  कोयला  खानों  के
 दिये  गये  उत्तर  के  भाग  (२)  की  भोर

 व्या देशों
 को  पुरा  किया  गया  तथा  कम

 दिलाया  जाता  है  ।

 डिब्बों  के  मिलने  की  कोई  शिकायत  नहीं  की

 गई  ।
 भारतीय  रेलों  में  भरती

 (7)  seq  उत्पन्न  नहीं  होता है  ।  Ko.  श्री  पी
 ०  सुब्बाराव  :  कया  रेला

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९५१
 में

 ala अधीनस्थ  सेवाओं  के  लिए  झ  भारतीय  रेलों  में  नौकरी  पाने  के  लिये  कितने

 प्रार्थी  उन  में  से  इन्टरव्यू  के  लिये  कितने
 Yoo.  श्री  पी०  सुब्बा  राव

 कया  रल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 व्यक्तियों  को  बुलाया  गया  तथा  अन्ततोगत्वा

 कितने  व्यक्ति  चुन  लिये  गये
 ?

 रेलवे में  अधीनस्थ  सेवा्रों के के  लिये

 वार  चुनने  के  हेतु  सेवा  aaa  के  लिये  कितने
 प्रार्थनापत्रों  के  शुल्क  के  रूप  में

 कितनी  धनराशि  प्राप्त  हुई  तथा  सरकार
 को

 केन्द्र  निश्चित किये  गये  हैं  ?

 क्या  प्रत्येक  रेलवे  के  लिये  vat
 कितना  खर्चा  उठाना  पड़ा  ?

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 wat  चुनाव  समितियां  स्थापित  करने  की  कोई

 प्रस्थापना है  ?
 अलग  :  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है

 तथा  इस  यथा-समय  सदन  पटल  पर
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 दिया  जायगा  |
 अलग  :  रेल  सेवा  झ्रायोगों  द्वारा

 उम्मीदवारों
 का  इन्टरव्यू करने  के  लियें  कोई  कृषि  सम्बन्धी  प्रकादाना

 fafa  केन्द्र  नहीं  ।  सम्बन्धित
 सेवा  आयोग  ५०३.  श्री  सादिया  गौडा

 :  क्या

 द्वारा  केन्द्र  इस  बात  को  दृष्टि  म
 ~

 रात  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ag  बतलाने  की
 कृपा
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 त  करनें करेंगे  कि  कृषि  सम्बन्धी  सूचना  ट्रैक्टर

 के  लिये  लखनऊ  में  हाल  ही  में  जो  सम्मेलन  Kok  थ्री  सादिया  गौड़ा  :  क्या  खाद्य

 gat
 था

 उस  में  क्या  क्या  मुख्य  निश्चय
 किये

 ~~
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि

 गये थे
 ?

 केन्द्रीय  सरकार  के  पास  कुल  कितने

 सम्मेलन  द्वारा  जो  परियोजना
 ट्रैक्टर  हैं  ;

 स्वीकृत  की  गई  है  उस  पर  वार्षिक  व्यय  क्या
 त्न  १९५१-५२  में  इन  ट्रैक्टरों

 होगा  ?

 द्वारा  कितने  एकड़  भूमि  पर  हल  जोता  गया  ;

 इस  परियोजना  को  कब  क्रियान्वित  एक  एकड़  भूमि  पर  हल  जोतने  पर

 किया  जायगा  ?
 क्या  औसत  लागत  क  है  ;  तथा

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई )
 वर्ष  PLAL-AR

 में  क्टर  सेवा
 पर

 कुल  कितना  श्रावतंक  व्यय  हुआ
 ?

 एक  fee  जिस  में  कि  लखनऊ

 सम्मेलन  की  महत्वपूर्ण  सिफ़ारिशें
 दी

 गई
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 सदन  पटल  पर  रख  दिया  जाता है  |  केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संस्था  के  पास  इस  समय

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  4.0  |  कुल  Uva  ट्रैक्टर हैं  ।  फिर  भी

 पुनरुद्धार  कार्य  के  सिलसिले  में  केवल  २४०

 राज्य  सरकारों के  परामर्श  से  प्रभी
 भारी  ट्रैक्टर  तथा  कुछ  दरम्यानी  ट्रैक्टर  रखे

 प्राक्कलन  तैयार  किये  जाने  हैं  ।
 जा  रहे  तथा  शेष  बेचे  जा  रहे

 ज्योंही  विभिन्न  सिफ़ारिशों  पर
 १९५१-५२ के  भूमि-पुनरुद्धार  वर्ष

 सतकंतापूर्ण  विचार  होगा  तथा  राज्य  सरकारें
 में  इस  संस्था द्वारा  २,५५,५३४  एकड़  भूमि  पर

 इस  परियोजना  की  मुख्य  बातों  को  मान
 हल  जोता गया

 जायेंगी ।
 इस  संस्था  के  नये  ट्रैक्टरों  द्वारा  जो

 बम्बई-कलकत्ता  डाक  गाड़ी
 काम  किया  गया  है  उसके  सम्बन्ध  में  रोस  व्यय

 ५२  रुपये  प्रति  एकड़  है  ।  पुरानी  मशीनों

 ov,  थी  के०  जी०
 द्वारा  किये  गये  काम  के  सम्बन्ध  में  व्यय  की

 कया  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  असत दर दर  १७  रुपये  भराने  प्रति  घंटा
 क्या  यह  सत्य  है  कि  बम्बई-कलकत्ता

 इसके  ईंधन  के  तेल  यातायात

 से  डाक  गाड़ी  को  सेंट्रल  रेलवे  पर  स्थित
 पर  भी  खर्चा  कराता  है  ।

 अमरावती  रेलवे  स्टेशन  तक  ले  जानें  की
 ६२,१२,२०८  रुपये

 । व्यवस्था  की  जा  रही है  ?

 अस्पताल  तथा  चिकित्सालय
 यदि  ऊपर  भाग  का  उत्तर

 '
 तो

 इस  गाड़ी  के  चलाने  में  कुल  कितना  og.  श्री  रियो  किलिंग  :  क्या

 समय  लगेगा  ?  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 सारे  मनीपुर  में  इस  समय  कुल रेल  तयबा  यातायात  .  उपमंत्री

 :.
 जी  नहीं  ।

 हैं  तथा  प्रत्येक  का  चिकित्सक  कर्मचारी-वर्ग

 प्रदान  ही  उत्पन्न नहीं  होता ।  क्या  हैं  ;

 83  PSD
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 चालू  वित्तीय  वर्ष  में  ada  निम्नलिखित  कर्मचारी  वर्ग

 aerate  तथा  चिकित्सालयों  में  सुधार  करने  am  मेडिकल  ऑ्राफिसर

 के  विचार  से  कितनी  धनराशि  निश्चित  की  सहायक  जैन  २)

 है
 ;

 भ्रौर पश्  नर्सिंग  सिस्टर

 wae  वित्तीय  वर्ष
 में  मनीपुर के

 कम्पाऊंड  ७

 तस
 च्

 पहाड़ों  तथा  मैदानों  में  कितने  नये  भ्र स्प ताल

 तथा  चिकित्सालय  खोले  जायेंगे  ?  दहिया

 खिदमतगार

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :
 प्रयोगशाला  सहायक

 मनीपुर  में  २३  भ्र स्प ताल  तथा

 त्सालय हैं  ।  इन  संस्थाओं  में  प्रत्येक  में
 कु  २८

 युक्त  चिकित्सक  कर्मचारी-वर्ग  के  सम्बन्ध  में

 जी  हां  ।  प्रशिक्षा करायें
 सूचना  देने  वाला एक  विवरण  सदन  पटल

 पर  रख  दिया  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ६,  वाइट  मेडिकल  डिबरूगढ़ से  सम्बद्ध  हैं  |

 अनुबन्ध  संख्या  vu]  |

 १८,०००  रुपये  |  रेलवे  लाइनें

 चालू  वित्तीय वर्ष  में  पर्वती  क्षेत्रों  Kod.  श्री  आर०  एन०  एस०

 में  दस  चिकित्सालय खोले  जायेंगे  ।  इस  केਂ  क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 अलावा  अ्रगले  वित्तीय  वर्ष  में  दस  नये
 प्रत्येक  राज्य  में  कुल  कितनी

 लय  खोले  जायेंगे  ।
 मील  रेलवे  लाइनें  हैं  ;  तथा

 नाग  इम्फाल

 का  वहां  के  क्षेत्र  जनसंख्या  के  साथ

 4 od.  श्री  feria  किलिंग  :  क्या
 क्या  समानुपात है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगी

 इम्फाल  के  सिविल  अस्पताल  में
 रेलवे  यातायात  उपमंत्री

 :  सुचना  एकत्रित  की  जा  रही  है
 इस  समय  चिकित्सक  कमेंट्री-बग  की  संख्या

 बया है  ;  तथा  ज्योंही  यह  तैयार  हो  तो  इ  ते
 सदन

 पटल  पर  रख  दिया  जायगा
 क्या  यह  सत्य  है  कि  इम्फाल  के

 सिविल  अस्पताल  में  कम्पाउंडरों  की  ट्रेनिंग  के
 उड़ीसा  के  लिए  नई  रेलवे  लाइनें

 लिये  कक्षाएं  खोली  गई  हें  तो  क्या  यह  feat

 मेडिकल  कालिज  की  स्वीकृति  से  किया  गया  kok  श्री  आर०  एन०  एस०  देव :

 और  क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 उड़ीसा  सरकार  ने  जित  दस  नई
 क्या  यह  सत्य  है  कि  इस  भ्र स्प ताल

 में  aren  जातियों  के  लिये  एक  war  ae
 रेलवे  लाइनों  को  बनाने  की  सिफ़ारिश  को

 क्या  उन  में  से  (१)
 )  तथा  रसोई  रखी  गई  है  ?

 (२)  तथा  (३)
 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :  sitar  प्रस्थापित  रेलवे  लाइनों  के  निर्माण  पर

 इम्फाल  सिविल  अस्पताल  में  इस  समय
 सरकार विचार  कर  रही  है  ;
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 यदि  ऊपर  भाग  का  उत्तर
 जी

 1.0 1.0  हो  तो  इस  सम्बन्ध  में  कब  कोई  निचय  न्यून  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 कर  लिया  जायगा  ;  तथा

 निर्माण  कार्य  कब  शुरू  होंगा
 ?  aa

 रेल  यातायात  उपमंत्रीं  ५११.  श्री  मोहन  लाल  सक्सेना  :  क्यो

 अलग  दान  :  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 आशा  की  जाती  है  कि  नयें  वर्ष  में  करेंगे  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  देश  में  दूध  की  प्रदाय

 न्द्रीय  यातायात  बों  की  बैठक  में  इस  सम्बन्ध  बढ़ाने  के  लिये  कपा  कार्यवाही  की  है  ?

 में  कोई  निश्चय  किया  जायगा  ।
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 यह  बात  बैठक  में  किये  जानें  वाले  भारत  सरकार  ने  देश  में  दूध  की  प्रदाय  बढ़ाने

 निश्चय  तथा  इस  कायें  के  लिये  उपलब्ध  धन  के  लिये  निम्नलिखित  पग  उठाये  हैं  —

 पर  निर्भर है

 (१)  राज्य  सरकारों  को  भ्राता  भूत

 ग्राम-केन्द्र  खोलने  में  सहायता  देना  जिस  से  fe
 तितिलागढ़  से  tua  कार्यालयों  का  हटाना

 कृत्रिम  गर्भाधान  जैसे  उपायों  द्वारा  नस्ल  में

 & 20,  श्री  आर०  एन०  एस०  देव  सुधार  करके  दूध  का  उत्पादन  बढ़ाया  जा  सके  |

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 (२)  पुत्रों  के  दूध  देने  के  साम्य  को

 क्या  पूर्वी  रेलवे  की
 बढ़ाने  केਂ  लिये  नस्लकथी  ,  चारा  तथा  साधारण

 विजियानगरम  शाखा  पर  स्थित  तितिलागढ़  प्रबन्ध  के  विभिन्न  पहलुओं  का  अ्रनुसन्धान
 से  ज़िला  इंजीनियर  कार्यालय  तथा  सहायक  करना  तथा  दूध  से  बने  पदार्थों  के  seqret,

 वाणिज्य  अधिकारी  का  कार्यालय  हटाने  की  fara  ग्राही  के  लिये  लाभकर  उपायों

 कोई  प्रस्थापना  है  ;  तथा  यदि  तो  यह
 को  ढूंढना |

 कार्यालय  किस  जगह  अथवा  किन  जगहों  पर

 ले  जाये  जायेंगे  तथा  कब  ;  (3)  पैरों  को  बीमारियों  से  बचाने

 के  लिये  तथा  उनके  स्वास्थ्य  तथा  उत्पादन
 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  उड़ीसा

 सरकार  अथवा  वहां  की  जनता  की  शर  से
 area  में  वृद्धि  करने  के  लिये  वेक्सीन  कां

 उत्पादन  तथा  वितरण  ।
 ऐसी  किसी  प्रस्थापना  के  विरुद्ध  कोई

 वेदन  प्राप्त  तथा
 (४)  डेयरी  विशेषज्ञों  तथा  अ्रनुर्सन्धान

 क्या  सरकार  नें  इस  मामले  में  तथा  न्य  कार्यकर्ताश्रों  की  ट्रेनिंग  ।

 कोई  फ़ैसला किया  है  ?
 हू  दराबाद  को  अनाज  का  सम् भरण

 रेल  यातायात  उपमंत्री

 :  वे  एंड  KR  श्री  एंड  जी०  क्या

 विकास  तथा  निर्माण  कार्य  )  तितिलागढ़  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 का  कार्यालय  लगभग  ६  महीने  के  समय  में  करेंगे  कि  REK2  तथा  १९४५२  के  वर्षों  में

 वाल्टेयर  ले  जाने  की  प्रस्थापना  है  ।  परन्तु  हैदराबाद  राज्य  में  प्रत्येक  प्रकार  का  कितना

 सहायक  वाणिज्य  अधिकारी  के  कार्यालय  को  अनाज  aaa  किया  गया  तथा  उसका  मूल्य

 वहां  से  हटाने  की  कोई  प्रस्थापना  नहीं  है  ।  at  ?
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 इसी  काल  में  हैदराबाद  राज्य  से  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 प्रत्येक  प्रकार  का  कितना  wart  नि  ata MNT  से  तक  ।  एक  विवरण  सदन  पटल

 किया  गया  तथा  उसका  मूल्य  क्या  था
 ?  पर  रख  दिया  जाता  है  ।

 a

 REX  तथा  PEXQ  के  वर्षों  में  विवरण

 हैदराबाद  राज्य  से  तिलहन  की  कुल  कितनी
 EX?  तथा  REQ  में  हैदराबाद  राज्य

 से  तथा  हैदराबाद  में  कौर  रुई मात्रा  तथा  रुई  की  कुल  कितनी  गांठें  निर्यात

 की
 गईं

 ?  का  निर्यात  तथा
 ग्रा यात

 तथा  उसका

 ee  १९४५२

 हैदराबाद  राज्य  में  आयात  किये
 गये

 अनाज
 की  ०:

 में  मूल्य )
 में  मूल्य )

 CE, SYK  ४,  AL,5Rk  35,\945  VLR  RRR

 24,285  घर  १६,५५८  8,08,  RE,  Eo

 लाल  जवार  8o,EQ¥  रे  ५,९५८,७६६
 का

 जवार  हकला  €,  ५७५  3 VRGGRR हे

 गेहूं का  ट  &&  १४  V,2VR

 हैदराबाद  से  निर्यात  किये  गये  gare  की

 २००  YY,  50%

 लम्बा
 गेहूं

 ३३०  X10  २,०३६  ए  Woo

 सफेद  जवार  बीज  २२०  ८०,१६१

 हैदराबाद  राज्य  से  निर्यात  किये  गये  तिलहन  तथा  रूई  की

 )
 रुपयों  मे ं)

 तिलहन  PEXR  2,98, %o  उपलब्ध  नहीं

 PEXR  )  -*,  ५२,३६३  उपलब्ध  नहीं

 )
 की  संख्या )  रुपयों  में

 रूई  की  गांठें  १९५१  4,9  2  न  58,289

 _  LEAR  3,40,  455  v5,  EV,  ZEW
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 बीड़ी  के  पत्तों  को  खती  क्या  वहां  अनाज  सस्ती  दुकानों

 द्वारा  वितरित  किया  जाता  है  ;  तथा
 ५१३.  श्री  संगण्णा  :  नया  खाद्य  तथा

 कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करें  गे  कि  :  यदि  किया  जाता  है  तो  कोयम्बटोर

 में  ऐसी  कुल  कितनी  दुकानें  हैं
 ?

 भारत  के  प्रत्येक  राज्य  में  किस  हद
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  taza  )

 तक  बीड़ी  के  पत्तों  की  खेती  होती  है  ;  तथा
 गत  पांच  वर्षों  में  निरन्तर  रूप  से  वर्षा

 sar  बीड़ी  पत्तों  का  सम्पूर्ण  स्टाक  न  होने  के  कारण  कोयम्बटोर  जिले  के  HF

 भारत  में  ही  काम  में  लिया  जाता  है  अथवा
 हिस्सों  में  प्रभाव  की  स्थिति  है  ।

 कुछ  निर्यात  भी  किया  जाता  है
 ?

 तथा  जी  श्रीमान  ।

 १-११-१९५२  को  इस  ज़िले  में  ८५२  सस्ते खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 सूचना  उपलब्ध  नहीं  ।  अनाज  की  दुकानें  चल  रही  थीं  |

 यह  निर्यात भी  किया  जाता  है  ।
 डाक  तथा  तारघर

 मद्रास  चि गले पुट  रेलवे  लाइन
 &2R  श्री  हेम  क्या  संचरण  मंत्री

 aay.  श्री  इलयापेरमल :
 क्या  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  क्या  सरकार  के  पास  पंजाब  राज्य

 मद्रास  से  चिंगलपेट  तक  एक  दोहरी  रेलवे  के  लाहौल  तथा  स्थित  अनुसूचित  क्षेत्रों  में

 लाइन  बिछाने  की  कोई  प्रस्थापना  है  ?
 डाक  तथा  तारघर  अथवा  वायरलैस  स्टेशन

 यदि  तो  क्या  सरकार  स्थापित  करने  की  कोई  योजना  है  ;  तथा

 at  तथा  कल्लाकुरिवी  से  होके  चिंगलपेट  से
 इस  क्षेत्र  में  इस  समय  कुल  कितने

 चिन्ना सेलम  तक  एक  नई  tad  जिसका  डाक  तथा  तारघर  हैं  तथा  अगर  पांच  वर्षों  में

 कि  रेल  भ्र धि कारियों  द्वारा  भूमापन  किया  कौर  कितन  खोले  जाने  की  प्रस्थापना  है  ?

 गया  था  तथा  जिस  की  मद्रास  राज्य  सरकार

 ढारा  सिफ़ारिश  की  गई  बनाने  की  सचरण  उप मंत्रो  राज  :

 पना  करती है  ?  जी  नहीं  ।  लाहौल  की  जनसंख्या

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  (ay
 केवल  ४५  प्रति  at  मील  है  तथा  स्थिति  की  केवल

 १  प्रति  वर्ग  मील  है  ।  यह  क्षेत्र वर्ष  as
 :  उत्तर  है  ।

 महीने  से  अ्रधिक  समय  के  लिये  हिमाच्छादित

 रहते हें  ।  स्थानीय  आवश्यकता  जो  कि
 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 लगभग  के  बराबर  है  को  दुष्टि  में  रखते

 कीयम्बटोर  ज़िले  में  खाद्य भाव  हुए  अ्रथवा  अ्रनुज्ेय  क्षति-सीमा  जो  कि  २०००

 से  कम  जनसंख्या वाले  क्षेत्रों  में  ५००  रुपये

 & IY  श्री  वीर स्वामी  :  क्या  खाद्य  प्रति  डाकखाना  प्रति  वर्ष  को  दृष्टि  में  रखते
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 हुए  इन  क्षेत्रों  में  डाकखाने  खोलना  उचित

 कि
 न

 नहीं  ।
 फिर

 भी  कोलोन के  स्थान  पर  एक

 क्या  यह  सत्य  है  कि  राज्य

 करेगा  |

 वायरलेस  स्टेशन  शीघ्र  ही  कार्य
 करना  शुरू

 के  कोयम्बटोर  जिले  में  अनाज  का  ;
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 ऊंचाहार  तथा  लच्छमणपुर  के  बीच  छोटा  नक  दान

 विद्यमान  जिन्हें  खोलने  की  URC.  श्री  बी०  एन०  कुरीति

 प्रस्थापना  है
 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  सरकार  को  लोक-संस्थानों  की  कौर  से

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  भ्र भ्या वेदन  प्राप्त  हुए  हैं

 तारघर  एक  वायरलेस  कि  ज़िला  रायबरेली  में  स्थित

 स्टन
 ह

 ऊंचाहार  तथा  लच्छमनपुर  रेलवे  स्टेशनों  के

 बीच  एक  रेलवे  स्टेशन  खोला  जाये  ?

 अजमेर  रेलवे  बिदाई
 क्या

 यह  सत्य  है
 कि  ऊंचाहार तथा

 & ko  श्री  य०  एम०  त्रिवेदी  :  लच्छमणपुर  रेलवे  स्टेशनों  के  बीच  एक

 कया  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  स्टेशन  खोलने  के  सम्बन्ध  में  जांच  भी  की  गई

 १९४०,  १९५१  तथा  PER  के  वर्षों  में

 अ्रजमेर  रेलवे  वर्कशाप  से  कुल  कितने  मूल्य  का  यदि  की  गई  तो  ,  इस  जांच  का

 सामान  चोरी  से  बाहर  लिया  गया  है  ?  परिणाम  क्या  निकला  है  ?

 १६४०,  5 v8  तथा  REN  के  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 वर्षों  में  कितने  मूल्य  का  सामान  चोरी  से  बाहर  अलगे शन  :  जी  हों  ।  नवम्बर

 लिया गया  था  ?  १९४५०  में  जिला  बोर्ड  को  कौर  से  एक

 वेदन  प्राप्त  इश्रा  था  ।
 इस  प्रकार  से  चोरी  से  सामान

 हटाने  की  क्रियायों  को  रोकने  के  लिये  सरकार  जी  हां  ।  रेल  विभाग  नें  इस

 कया  कार्यवाही  करने  का  विचार  रखती  है
 ?  प्रस्थापना  की  पुरी  तरह  जांच  की  थी  ।

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 जांच  से  पता  चला  कि  आधिक

 (at

 अलगे  :  @e&Yo  में  २१०  रुपये
 दृष्टिकोण  से  यह  प्रस्थापना  उचित

 लिये  इसे  छोड़  दिया  गया  |
 ४  PER?  में  RE  रुपये  १४  ग्रीन  ।

 PEXR  में  ६८९  रुपये  ४  कराने  ।  ग्वालियर  तथा  शिवपुर  के  बीच  रेलगाड़ी  का

 चलना
 १६४०  मसें  4X  रुपय  १६४१

 में  कुछ  नही ं।
 १९४२  में  C3  रुपये ४  कराने  ।  KS  श्री  सी ०  फार्मा  क्या

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  मध्य
 चोरी  छिपे  सामान  ले  जाने  को

 भारत  सरकार  से  राज्य  रेलों  का  प्रशासन
 क्रियाओं  को  रोकने  के  लिये  अजमेर  वर्कशॉप  में

 सम्भालने  के  बाद  ग्वालियर  तथा  शिवपुर  के
 तृतीय  श्रेणी  के  पर्यवेक्षक  प्रहरी  कर्मचारीवर्ग  को

 बीच  चलने  वाली  रेल  गाड़ी  में  यात्रियों  को
 तथा  अतिरिकत  प्रहरी  कर्मचारीवर्ग  को  नियुक्त

 करने  की  प्रस्थापनायें  पहले  ही  सरकार  के
 स्थान  की  सुविधा  उपलब्ध  कराने  के  सम्बन्ध

 में  क्या  यदि  कोई  किया  गया  है  ?
 विचाराधीन  हैं  ,  जिस  से  कि  कारखाने  की  भी

 अच्छी  देखभाल  हो  सके  तथा  इसकी  छद  गिर्द  रेल  यातायात  उपमंत्री
 की  दीवारों  रात  को  शरीक

 संगठित  रूप  से  पहरा  दिया  जा  सके  |

 :.  यात्रियों  को  स्थान-सुविधा  देने

 के  सम्बन्ध  में  व्यवस्था  संतोषजनक  थी  ।
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 लिये  इस  में  कोई  परिवहन  नहीं  किया  क्या  बम्बई  टेलीफोन  वर्कशाप  को

 सिवाय  इसके  कि  ८  इन्टर  क्लास  सीटों  का  बंगलौर  अ्रथवा  किसी  अन्य  स्थान  पर  ले  जाने

 उच्च  श्रेणीकरण  करके  इन्हें  सेकेंड  क्लास  की  कोई  प्रस्थापना  है
 ;  तथा

 बनाया  गया  जब  कि  इस  गाड़ी  पर  से  इन्टर  यदि  नहीं  तो  क्या  बम्बई  में

 क्लास  हटा  लिया  गया  ही  इस  वकंशाप  के  लिये  कौर  एक  भवन  बना ने

 मध्य  भारत  के  उत्तरी  जिले  की  कोई  प्रस्थापना है
 ?

 संचरण  उपमंत्री  राज
 4Ro  श्री  आर०  सी ०

 फार्मा
 तथा  इस  वर्कशॉप  को  बंगलौर

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि
 ले  जाने  की  कोई  प्रस्थापना  नहीं  ।  बम्बई

 क्या  सरकार  के  पास  इस  समय  मध्य  भारत  के

 उत्तरी  ज़िलों  तक  रेलवे  लाइन  ले  जाने  की

 नगर  में  अथवा  इसके  उप-नगरों  में  इसके  लिये

 कोई  उपय  कत  स्थान  चलने  के  विषय  पर

 कोई  योजना  है  तथा  यदि  तो  यह  योजना
 किया जा  रहा  है  ।  ज्योंही  यह  स्थान  चन

 लिया  त्योंही  इसकेਂ  लिये  एक  भवन
 क्या  सरकार  पुरानी  राज्य  रेलवे

 बनाने  के  प्रशन  को  हाथ  में  लिया  जायगा  |

 विस्तार  योजना  को  क्रियान्वित  करने  का  विचार  पोस्ट  मास्टरों  के  लिए  क्वाटर

 रखती है  जिसका  अ्रम्बह  को  ग्वालियर  ५२२.  श्री  बोगावत  क्या  संचरण

 द  रेलवे  लाइन  से  मिलाना  था
 ?

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि

 विभिन्न  वेतन-श्रेणियों  काम रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 करने  वाले  पोस्ट  मास्टरों  के  अ्रावास  के  लिये अलग  कोई  स्वीकृत  योजना

 परन्तु  सरकार  शिवपुर
 कि  बनाये  जाने  वाले  क्वार्टरों  का  नया

 संयमित  स्तर  क्या  है  ;  तथा
 ग्वालियर-शिवपुर छोटी  रेलवे  लाइन  का  एक

 सिरा  एक  मीटर-गेज  लाइन  द्वारा  सवाई  क्या  यह  सत्य  है  कि  वैज्ञानिक

 तिथियों  के  अन्तरगत  पोस्ट  मास्टर  को  इन
 माधोपुर  के  साथ  मिलाने  की  तथा  वर्तमान

 क्वार्टरों tt  में  रहना  तथा  सोना  होता  है  यद्यपि
 ग्वालियर-दशिवपुर-भींद छोटी  लाइन  को  मीर

 गेज  में  बदलने  की  एक  प्रस्थापना  पर  विचार  नगर  में  उसका  अरपना  मकान  भी  हो  ?

 संप्रग  TAA  राज
 कर  रही है  ।

 आवास  स्थानों  का  श्रतिसंप्रमित  स्तर

 उत्तर  नहीं  है
 ।  सभी  श्रेणियों  के  कामना  री वर्ग  पर  उनके  dal

 बम्बई  टेलीफोन  विशाल  के  अनुसार  लाग  होता
 है  ।  तदनुसार  विभिन्न

 वेतन-श्रेणियों  के  पोस्ट  मास्टरों  को  जो  नये ५२१.  श्री  क्या  संचरण

 मंत्री यह  बतला  करेंगे कि  :  प्रकार  के  क्वार्टर  दिये  जायेंगे  वह  इस  प्रकार

 होंगे

 पीलपाये  की  कुर्सी  क्र  क्षेत्रफल
 i

 फुट )
 क्वार्टरों  की

 क़िस्म  एक  मंजिले  दो  मंजिले  वाले

 ह  ि  नला  ब्लकबयय्य  a  ah  SY

 रुपय

 बी ६००  से  १७५०  RRO  X50

 QYo  से  ULE  तक  RRo  १११०

 UY  से  २४९  तक
 ts  a  ee  एच  ६००  RY
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 at  बम्बई  सकल  में  कुल  कितने  ब्रांच

 डाकखानों  ग्रात्मनिभेर  हैं  ;  तथा
 ब्रांच  पोस्ट  आफिस

 प्रत्येक  ब्रांच  डाकखाने  की  अ्रतुज्ेय

 संचरण ५२३.  श्री  बोगावत  :
 हानि  कितनी है  तथा  PEYO-¥2  कौर  PE Q-

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेगे  कि  :  ५२  के  वर्षों  में  बम्बई  सकल  में  इन  डाकखानों

 ह  को  बनाये  रखने  के  लिये  डाक  तथा  तार
 (  )  AF  PEYo-¥ 2  तथा  PER W-RR

 में  बम्बई  aha  में  कुल  कितने  ब्रांच  डाकखाने  विभाग  को  कुल  कितनी  हानि  उठानी  पड़ी  है  ?

 खोले  गये  तथा  कितने  स्थायी  बना  दिये  गये  ;  संचरण  उप मंत्रो  राज  :

 &
 वर्ष  बम्बई  स  कल  में  खोले  गये  ब्रांच  बम्बई  सकल  में  स्थायी  बनाये  गये

 ब ण  एएए  गश्लणलतल्
 डाकस्रानों

 की  कुल  संख्या
 नन

 ब्रांच  डाकखानों  की  कुल  संख्या
 i

 FEY o-YR  १५६  देरे

 में  पूर्व  वर्षों  में  खोले  गये

 खाने  भी  शामिल  ।

 — PRYL-KR  २२६  २६६

 ३१  मार्चे  EKR  को  इनकी  संख्या  में  पना  नाम  दर्ज  कराने  के  लिये  कोई  शुल्क

 3¥Yo  |  लेती

 नये  खोले  गये  ब्रांच  डाकखानों  के
 श्रम  उपमंत्री  आबिद

 जी  नही ं। सम्बन्ध  में  यह  (१)  ७५०  रुपये  प्रतिवर्ष है
 जंगलात

 दीदार  कि  यह  २०००  अथवा  उस  से  afr

 व्या  वाय
 जनसंख्या  वाले  ग्राम  के  सेवा-तत्पर  हों  प्रिया

 KQX  श्री  गणपति

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  fe
 इतनी  ही  जन  संख्या  के  संगठित  ग्राम-समूह

 भारत  में  रक्षित  जंगलों  तथा को  डाक  पहुंचाता  परन्तु  इस  समूह  में  एक

 ग्राम  दूसरे  ग्राम  से  चार  मील  से  अधिक  दुरी
 संरक्षित  कौर  भ्र वर्गीकृत  जंगलों  का  कुल  क्षेत्र

 पर न  हो  (२)  जब  ऊपर-उल्लिखित  फल  क्या  है  ;

 शर्तें  पूरी  न  होती  हों  तो  ५००  रुपये  प्रति  वे  |  १९४१  से  इसमें  कितनी  प्रतिशत

 वृद्धि  अथवा  कितना  प्रतिशत  era  रना  है  :

 डाक  तथा  तार  विभाग  ने  बम्बई  सकल
 तथा

 में  ग्राम-डाकखानों  को  चलाने  केਂ  सम्बन्ध  में
 रक्षित  जंगलों  में

 '
 क्या-क्या

 निम्नलिखित  हानि  उठाई  है  ——
 मूल्य  उत्पाद  हैं  ?  देश  में  उत  की  वार्षिक

 रुपये  राज  पाई  खपत  क्या  है  तथा  विदेशी  मंडियों  को  प्रति  वर्ष

 PEYo-Y 2  8, 22,53  रे-र-
 इन  वस्तुद्नों  की  कुल  कितनी  मात्रा  भेज  दी

 जाती है  ? PEXL-¥R  8,85,  68  दू-
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 सेवा  भोजनालय
 से  तक  तीन  विवरण  जिन में  कि

 QRv  प्री ०  डी०  सी ०  उपलब्ध  सुचना  दी  गई  है  ,  सदन  पटल  पर
 श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 रख  दिये  जाते  हैं  ।  परिशिष्टਂ  ६,

 अनुबन्ध  संख्या  ४६]
 सरकार  उम्मीदवारों  से  सेवा

 योजनालयों  नी
 GIPD—HS—84—PgD—28-7-53—
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 विशेषाधिकार का
 प्रदान--स्थगन

 प्रस्ताव  का

 समय र  eer  ही  प्रकाशित हो  जान  भाग  PX Ro—— LUV? |

 अनप  तकी
 अ्रनुमति  थ  भाग

 वि
 पीना  ए

 प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित

 .

 पर

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--स्व  रि  भाग  PUT PUY? |

 का  कार्य  भाग

 परिसीमन  आयोग  विधेयक--प्रवर  मिति

 रा  प्रतिवेदन  रूप  पर  विचार  करने

 काप्र  भाग

 श्रीराम  श्र  गाल के  चाय

 के  गीतों
 के

 सम्बन्ध  में  चर्चा  ATT

 ६  आने  )

 140  PSD



 संसदीय वाद  विवाद

 (  भाग  Saga और  उत्तर  से  प्रथम  कार्यवाही

 गा सकाय

 ee
 ५  ३७  R4IC

 सभा
 महोदय  ने  ae  निर्णय  दिया  था  कि  उक्त  प्रश्न

 बधवार  qo  fearta 10;  rq  १९५२

 ग  उत्तर  दिय  जाने  के  एक  दिन  पहिले  ही

 पत्रों  में  प्रकाशित  किया  जाना  सदन  की  रूढियों
 seal  का  उल्लंघन है  |  अतएव  में  आप  से  प्रार्थना

 सदन की  aoa
 ठक  पौने  यारह  बजे  समवेत

 करूंगी  कि  यह  मामला  विशेषाधिकार  समिति

 को  सौंपा  जाये  ।

 | महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन  उपाध्यक्ष  महोदय  निश्चय  हो  यह

 रूढ़ि का  उल्लंघन है  |  अध्यक्ष  इस  सम्बन्ध

 कार्यवाही कर  सकते  हें  ।  उन्हें  इसका प्रश्न  और  उत्तर

 ह  |  मेरी  समझ  में  नहीं  आता  कि
 भाग  १  )  बार-बार  चेतावनी  देने  पर  भी  ऐसी  बात  HA

 हो  जाती हैं  में  निश्चय  ही  इस  अखबार

 के  खिलाफ  कार्यवाही  करूंगा  और  उसका
 RR-¥u  स०  प०

 उत्तर  मांगा  |

 विशेषाधिकार  का  प्रश्न

 प्रधान  मंत्री  तथा  विदेशी  काय  मंत्री
 स्थगन  प्रस्ताव  का  समय  से  पहले

 जवाहरलाल  क्या  म
 ही  प्रकाशित  हो  जाना

 श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  :  )
 कुछ  कह  सकता हूं  ?  मुझे  खुशी है  कि

 आपका  ध्यान  इस  विषयਂ  की  ओर  दिलाया

 में  एक  विशेषाधिकार का  प्रश्न  उठाना
 गया  क्योंकि  में  स्वयं  इसकी  चर्चा  करना  चाह

 चाहती  कल  मने  तथा  कुछ  अन्य  सदस्यों

 ने  एक  स्थगन  प्रस्ताव  की  सूचना  दी  थी  |
 रहा था  ।  में  बड़े  सम्मान  के  साथ  कहता  हू

 कि  मुझे  इस  स्थगन  प्रस्ताव  की  सुचना  देने

 उस  प्रस्ताव  के  स्वीकृत  किये  जाने  के  पहिले
 वाले  सदस्यों  से  शिकायत  थी  और  में  उनसे

 ही  ऐ  समाचारपत्र में  इस
 मां  ऐं

 पूछना  चाहता  था  कि  उन्होंने  यह

 सम्बन्ध  में  बड़ी  बड़ी  सुखियां  देकर  खबरें  प्रस्ताव  समाचारपत्र को  दे  दिया  था  या  इसके
 छापी गई  ह  ।  यह  प्रश्न  देश  के  लिए  बड़ा

 की  अनुमति दे  दी  थी  ae  चीज़
 सदन  ara  विचार  किये महत्वपूर्ण ह  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  होने  के  लिए  तो

 जाने  के  पहिले  ही  यह  विषय  अखबार  कसे
 परन्तु  यह  ठीक  नहीं  हें  कि  एसी  चीज़  पर

 छाप  दिया गया  ?
 इस  प्रकार चर्चा  की  जाये  कि  वह  किसी

 सन  १९४८  ६  फरवरी  को  दिये  गए  तक  पहुच  जाय  ॥  दोनों  बातों

 एक  भ्र्दूप  सुचना  के  सम्बन्ध  में  अध्यक्ष  की  अच्छी  तरह  से  ज्ञांच होनी  चाहिए  |

 140  PSD
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 जवाहर  लाल  नेहरू

 कल  शाम  मुझे  इस  स्थगन  प्रस्ताव  की  से  निवेदन  करूंगा  कि  वे  इन  जेसे

 क्योंकि  में  मामलों  के  सम्बन्ध  में  स्थगन  प्रस्ताव  करते एक प्रतिलिपि प्राप्त  हुई  थी  ।

 यह  जानता  हूं  कि  विरोधी  दल  के  सदस्य  हर  समय  अत्यधिक  areal  से  काम  न  लें  ।  यह

 बात को  बड़ी  जल्दी  मान  लेते  हूं  और  किसी  एक  अजीब  सी  बात  है  कि  हम  उत्तरदायी

 बात  में  स्वविवेक  से  काम  नहीं  अतः  व्यक्ति  होकर  भी  ऐसी  बातों  को  गोपनीय

 मझे  यह  जान  कर  बड़ा  आइये  हुआ  कि  इस  नहीं रख  सकते  ।  कोई  माननीय  सदस्य

 प्रकार  का  प्रस्ताव  मुझ  से  परामशं  किये  बिना  गैर-जिम्मेदार नहीं  है  ।  परन्तु  दुर्भाग्य  से

 सदन  में  भेज  दिया  गया  ।  उनकी  यह  इस  मामले  में  पर्याप्त  सावधानी  से  काम  नहीं

 कार्यवाही  बहुत  जिम्मेदाराना  मालूम  लिया  गया  |

 हुई  ।  मुझे  आशा  है  कि  भविष्य  में  विरोधी  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  उत्तर
 दल  के  सदस्य  अधिक  उत्तरदायित्वपूर्ण  व्यवहार

 करेंगे  |  मे  सदन  का  नेता  हूं  और  मुझ  से
 पुर्व )  जहां  तक  इस  विषय  के

 पत्रों  में  प्रकाशित  होने  का  सम्बन्ध  श्रीमती
 किसी  भी  समय  टेलीफोन  द्वारा  ,  खुद  मिलकर

 कृपलानी  विशेषाधिकार  का  प्रश्न  उठा
 या  पत्र  लिखकर  सम्यक  किया  जा  सकता  हैं  |

 चुकी  हें  परन्तु  इसका  उत्तरदायिंत्व हम
 इनमें  से  किसी  ने  भी  मुझ  से  उसका  निर्देश  नहीं

 अपने  उपर  नहीं  ले  सकते  ।  हमने  तो  पूर्ण
 किया  क्या  वे  किसी  ऐसी  बात  का  यकीन

 उत्तरदायित्व से  काम  किया  हैं  और  हमें  खेद
 कर  सकते  हूँ  जो  किसी  अदवीयात  जमन

 है  कि  माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  हमारे  ऊपर
 में  प्रकाशित  हुई  और

 गैर-जिम्मेदारी  आदि  का  लांछन  लगाया  है  ।
 फिर  यहां  के  समाचार  पत्रों  में  छपी  थी  और

 जिसको  कोई  भी  ऐसा  जिसे  हमारे
 श्री  एन०  सो०  चटर्जी  :  यह

 समाचार  ६  १९५९  को  प्रकाशित धान का  या  हमारी  सरकार  का  या  हमारे  देश

 का  थोड़ा सा  भी  ज्ञान  अंतहीन  समझेगा ?
 हुआ  था

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  माननीय

 प्रधान  मंत्री  यह  समाचार  छापने  वाले  पत्र और  वहीं  चीज़ अव  सदन  के  समक्ष

 तथा  पी०  elo  आई०  के  विरुद्ध  क्या
 एक  प्रस्ताव  के  रूप

 में  आती  तो  में  कहूंगा

 कि  यह  निहायत  गैरजिम्मेदारी  की  बात  है  ।  कार्यवाही  करेंगे ।

 सामन  बैठे
 उपाध्यक्ष  महोदय  :

 जब  मुझे यह

 श्री  जवाहरलाल

 माननीय  सदस्य  ने  एक  ऐसी  बात  कही  है  जो
 स्थगन  प्रस्ताव  मिला  तो  मेंने  भी  यह  सोचा

 था  कि  माननीय  सदस्यों  को  यह  ॒  प्रस्ताव
 असाधारण  प्रतीत  होती है

 ।  उन्होंने  कहा  कि

 सदन  नेता से  ठीक  ठीक  स्थिति  पता
 यह  बात  अखबार  में  छपी  थी  ।  परन्तु  मुझे

 इसका  पता  नहीं  था  ।  मझे  यह  बतलाते
 बिना  नहीं  भेजना  चाहिए  था

 यह  आवश्यक नहीं  है  कि  समाचारपत्रों में
 हुए  खेद  है  कि  कदाचित  में  सब  समाचारपत्रों

 को  बहुत  ध्यानपूर्वक  नहीं  पढ़ता  हां
 जो  कुछ  छपे  वह  ठीक  ही  हो  ।

 जब  मेंने  यह  समाचार  तो  मझे  मालूम

 स्थगन  प्रस्ताव  कोई  मामूली  सी  चीज़  हुआ  कि  यह  एक  अविख्यात जर्मन

 नहीं  होती  ।  यदि  यह  स्वीकार कर  लिया  पत्र  में  से  उद्धरण  है  जो  टाइम्स

 जाता  तो  सरकार  को  त्यागपत्र  तक  देना  या  पी  ०  ato ०  आई०  द्वारा  प्रकाशित किया  गया

 यह  हो  एक  प्रकार  का  निंदा  का
 है--फ्रेंकफ़टे

 स्थित  अमेरिकी  हाई  कमिशन

 प्रस्ताव  दोता  है  ।  में  पानी  सदस्यों  के  एक  अविख्यात  जर्मन  समाचारपत्र ने  कुछ
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 ऐसी  बात  लिखी  है  जिसने  स्पष्टतया  मेरे  श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  किसी  भी

 माननीय  मित्र  श्री  चटर्जी  तथा  अन्य  सदस्यों  माननीय  सदस्य  ने  उस  पत्र  के  बारे  में  नहीं

 को  इस  स्थगन  प्रस्ताव  को  प्रस्तुत  करने  के  लिए  सुना है  ।

 विचलित  कर  दिया  है  |  यदि  मझे
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जहां  तक

 इसका  पता  भी  होता  तो  भी  यह  कहना  ग़लत  मंत्री  का  सम्बन्ध  यह  स्पष्ट  है  कि  उन्हें
 है  कि  में  इस  अविख्यात  जर्मन  समाचार  पत्र

 उसका  ज्ञान  नहीं  था  यदि  उन्हें  इसका

 में  कही  गई  बात  से  उत्तेजित  हो  जाता
 पहले  पता  होता  तो  यह  उसी  उसका

 माननीय  सदस्य  ने  यह  कहा  कि  खंडन कर  देते  ।  अब  इस  मामले  पर  और

 तथा  उनके  सहयोगियों  के  लिए  यही  अधिक वाद  विवाद  की  आवश्यकता नहीं  है  ।

 एकमात्र  ठीक  तथा  स्पष्ट  अर्थात्  न कड एक्सश्रस  में  जो  बात  छपी  है  में  उस

 स्थगन  प्रस्ताव  का  रखा  जाना  |  मं  पर  आवश्यक  कार्यवाही  करूंगा  और  इस  बात

 ae  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  यह  सही  का  पता  लगाऊंगा  कि  यह  बात  वहां  तक  कैसे

 तरीका  नहीं  हूँ  ।  यह  तो  एक  बहुत  पहुंची  |

 धारण  तथा  असामान्य  तरीका  है  ।  जिन
 डा०  लंका  :

 संसदों  स्थगन  प्रस्ताव  रखे  जाने  की
 एक  प्रक्रिया  सम्बन्धी  set  उठाते  हुए  में  यह

 मति  है  वहां  यह  बहुत  कम  रखा  जाता  है  ।

 यह  बहुत  महत्वपूर्ण  अवसरों  पर  ही  रखा
 निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  शुरू  में  माननीय

 सदन-नेता  ने  अल्प सूचना  प्रदान  आदि  के
 जाता  यह  जानकारी  प्राप्त  करने  या  किसी

 मेंने  भी
 बात  का  खंडन  ar  पुष्टि  करवाने मात्र  के  लिए

 सम्बन्ध  में  कुछ  बातें कही  थी ं।

 कल  सुबह  एक  अधिसूचना  प्रश्न  की  सूचना
 नहीं रखा  जाता  ।  ये  बातें

 तो
 अन्य  प्रकार  से  दी थी  हमें  यह  नहीं  पता  है  कि

 भी  हो  सकती  हैँ--प्रश्नों  द्वारा  या  व्यक्तिगत
 सुचना  प्लान  कसे  और  कहां  स्वीकार

 रूप  से  बात  करके |  किसी  समाचारपत्र
 होते हैं

 में  छपी  किसी  वात  का  खंडन  या  पुष्टि  करने

 शान्ति  । के  लिए  स्थगन  प्रस्ताव  रखने  का  तरीका  उपाध्यक्ष  महोदय  :

 बिल्कुल  भी  ठीक  नहीं  हैं  ।  और  भी  बहुत से  माननीय  सदस्य  ने  सुचना  कल  ही  तो  दी  है  ।

 कार्यालय  को  भी  तो  उस  सम्बन्ध  में तरीके  हं  जो  इस  प्रयोजनाथ  अपनाये  जा  सकते

 में  समझता  हूं  कि  स्थगन  प्रस्तावों  को  कुछ  कार्यवाही  करनी  होगी  और  उसमें  समय

 लगेगा  | at  अधिक  महत्व  दिया  जाना  चाहिए  ।  अत  अधिसूचना  बदन

 सूचना  दी  जाने  के  २४  घंटे  बाद  भी  माननीय

 श्रीमती  सुचेता  यह  बात  सदस्य  के  लिए  स्थगन  प्रस्ताव  रखना

 किसी  अविख्यात  समाचार  पत्र  द्वारा  दशक है  ?  में  समझता  ह  कि  इस  काय  में

 नहीं  छापी  गई  है  ।  यह  तो  एक  भाषा  अनुचित  जल्दी  की  गई  है  ।

 का  समाचारपत्र  है  क  के  ७  ०  के
 डा०  लंका  सुन्दरम :  मेंने  अपने  अट

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  सूचना  प्रदान  की  सूचना  कल  दोपहर  के  पहले

 कुछ  भी  जहां  तक  इस  मामले
 का  सम्बन्ध

 डा०  एन०  बी०  खरे
 (ta fea)  मेंने

 भिन्न  भिन्न  स्थानों  में  कौन  से  समाचार  पत्र  इंस  मामले के  सम्बन्ध  में  अल् कूं सू चना  प्रशन की

 अधिक  महत्वपूर्ण  हैं  ।  सूचना  कोई  छः  दिन ब  |  ट् परसे  दी  at  |
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 विधेयक  RSH

 श्री  ato  जी०  देशपांडे  इस  में  प्रार्थना  करता  हूं  कि  मुझे  इस  सत्र  में

 दर  की  सुचना  दी  जाने  के  दिन  पहले  ।  स्थित  रहने  की  अनुमति  दे  दी  जाये  ब

 श्रीमती  सुचेता  कपलानी  :  क्या  सदन  चिमनलाल  चकुरभाई

 में  कुछ  निवेदन  करना  चाहती  हूं
 ।

 शाह
 को

 इस सत्र
 की

 सब  बेठकों  में  अनुपस्थित

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  किस  लिये  ?
 रहने

 की  अनुमति देगा  ?

 श्रीमती  सुचेता  किसानों  क्योंकि  अनुपस्थिति  की  अनुमति  दी

 हमारे  ऊपर  आक्षेप लगाया  जा  रहा  है  ।  यदि  संविधान  (faata  संशोधन )

 हम  यह  प्रस्ताव  यहां  रखते
 हे  तो  यह  हमारा

 faadan——aTtt
 संवैधानिक  अधिकार  है  ।  कोई  हमें  प्रस्ताव

 रखने  से  पहले  मंत्री से  परामर्श  करने  के
 श्री  अल्तेकर

 :

 लिए  मज़बूर  नहीं  कर  सकता  |  यदि हम  में  यह  कह  रहा  था  कि  जनता  के  जो  प्रतिनिधि

 मंत्री  से  पहले  बातचीत  कर  भी  लेते  हें  तो  वह  यहां  आयें  वे  योग्यता  वित्तीय

 केवल  अपने  व्यवितगत  सम्बन्धों  के  कारण  |
 दष्टिकोण वाले  हों  ।  यहां  हमें  विदेश  नीति

 में  आपका  ध्यान  इस  बात  की  ओर  भी  दिलाना  क॑  प्रश्नों  पर  तथा  अन्य  ऐसे  विषयों  पर  चर्चा
 चाहती  हूं  कि  यह  समाचार  किसी  अविख्यात  करनी  होती  हैं  जो  देश-व्यापी  महत्व  रखते  हें  ।

 या  अज्ञात  पत्र  में  नहीं  प्रकाशित  हुआ  है  ।  यदि  हम  निर्वाचन-क्षेत्रों  को
 छोटा  रखने  तो

 यह  wae  स्थित  अमेरिकी  हाई  कमीशन
 इसका  परिणाम  यह  होगा  कि  va  व्यक्ति

 के  जमन  भाषा  के  समाचार  पत्र
 चुन  लिये  जायगे  जो  उन  छोटे-छोटे  क्षेत्रों  में

 पट्ट  में  प्रकाशित  हुई है
 ।  अमेरिका  के  साथ

 ही  प्रसिद्ध  इसके  विपरीत  यदि

 हमारे  कूटनीतिक  सम्बन्ध  विद्यमान  हैं  |  में
 क्षेत्र  बड़े  रखे  जायें  तो  उस  में  ऐसे  व्यक्तियों

 जानना  चाहतों  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  इस  के  चुन  जाने  की  संभावना  अधिक  हे  जो  अधिक

 सम्बन्ध
 म

 कोई  कार्यवाही
 की

 है  ताकि  प्रतिष्ठा  वाले  हें  |
 रिकी  सरकार  से  इस  झूठी  खबर  के  प्रकाशित

 किये  जाने  के  बारे  में  उत्तर  मांगा  जा  सके  ।
 एक  बात  और  भी  है  ।  निर्वाचन  क्षेत्र

 जितना  बड़ा  होगा  उतनी  ही  कम  वहां
 यह  खबर  टाइम्सਂ  तथा  अन्य

 पत्रों  में  ६  तारीख  को  छपी  थी  ।  परन्तु  आज
 चार  की  संभावना होगी  ।  हमारे

 क्षेत्र  देश  के  विस्तार  तथा  जनसंख्या  को  देखते
 तक  सरकार  ने  उसका  खंडन  नहीं  किया  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  सदन  दूसरा
 हुए  बनाये  जाने  चाहिये ं।

 काम  करेगा  ।  बड़े  निर्वाचन-क्षेत्रों  के  विरोध  में  यह

 सिए ee  |  कहा  जाता  है  कि  ऐसे  निर्वाचन-क्षेत्रों  में  चुराव

 लड़ने  में  बड़ा  धन  ्  होता हैं
 ।

 अनुपस्थिति  की
 santa  उत्तर  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  लोकतन्त्रीय

 उपाध्यक्ष  महोदय  मूझे  माननीय  राज्य  में  चुनाव  अधिकांश  रूप  से  भिन्न-भिन्न

 सदस्यों  को  यह  सूचना  देनी  है
 कि

 मुझे  श्री  पक्षों  द्वारा  लड़े  जाते  हैं  ।  इस  बात  को
 चिमनलाल  चकुरभाई  शाह  से  निम्न  पत्र  देखते  हुएं  एक  ज़िले  का  एक  निर्वाचन-शेर
 प्राप्त  हुआ  है  :--

 बनाना  कोई  अधिक  कठिन  नहीं  है  जों

 खेद  है  कि  में  अपनी  बीमारी  के  स्वतन्त्र
 रूप  से  खड़े  होते  उनमें  से

 भी  ऐसे

 कारण  सदन
 के

 सत्र  में  उपस्थित न  रह  सकूंगा  ।  व्यवितयों  को  ,  जिन्हें  सम्मान  का  स्थान  प्राप्त
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 है  और  जिन्होंने  जनता  की  सेवा  की  चुनाव  अनुच्छेद  १७०  (२)  में  भी  राज्यों की

 सभाओं  में  प्रतिनिधित्व के  योजना  जनसंख्या लड़ने  में  कोई  विशेष  कठिनाई  नहीं  होती  ।

 लोकतन्त्रीय  देश  में  आवश्यकता  इस  बात  की  की  उच्चतम  सीमा  नहीं  दी  गई  है  ।  इस

 है  कि  चुनाव  पक्षों  के  आधार  पर  लड़े  जायें  संशोधन को  स्वीकार करके  हम  अनुच्छेद

 और  उस  प्रयोजन  के  लिए  एक  ज़िले  का  एक  १७०  (२)  उपबन्ध यहां  भी  कर

 निर्वाचन-क्षेत्र  बनाता  किसी  भी  रूप  में  जनता  सकेंग े।  इन  परिस्थितियों  मेरा  निवेदन

 के  साथ  सम्यक  स्थापित  करने  में  बाधक  नहीं  यह  है  कि  सदन  के  समक्ष  जो  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 हलो  सकता  |  किया  जा  रहा  है  उसका  समर्थन  किया  जाना

 इस  संविधान  के  लागू  होने  से  पहले  केन्द्रीय
 चाहिये  और  हमें  उस  सिद्धान्त  के  साथ

 विधान-मंडल  के  निचले  सदन  में  १४४  सदस्य
 छाड़  नहों  करनी  चाहिए  जो  संविधान  सभा  में

 काफ़ी  सोच-विचार  के  gear  स्वीकार  किया
 हुआ  करते  थे  ।  हमने  उस  संस्था  में  तो

 Tai  था  ।
 तीन  गुनी  से  अधिक  वृद्धि की  परन्तु  जहां

 तक  निर्वाचन-क्रेत्रों  का  प्रश्न  पहले  इन  शब्दों के  साथ  में  सदन में  रखे गए

 क्षेत्र  वर्तमान  निर्वाचन-क्षेत्रों  से  कोई  सात  से  संशोधन  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 लेकर  दस  गुने  तक  बड़  हुआ  करते  थे  ।  यानी  श्री  पी०  सुब्बा  राव

 अब  हमने  निर्वाचन-क्षेत्र  का  साइज  कोई  सात
 यह  संशोधन  आवश्यक  नहीं  मेरा

 से  लेकर  दस  गुणा  तक  कम  कर  दिया  है  ।  ख्याल  है  कि  ५००  की  संख्या  में  वृद्धि  नहों

 में  समझता  हूं  कि  इतने  बड़े  निर्वाचन-क्षेत्र  में
 होनी  चाहिए  ।  यदि  यह  संशोधन ज्ञ

 किया

 जनता  से  सके  स्थापित  करने  में  या  उसके  जाये तो  निर्वाचन-क्षेत्र  प्रादेशिक  रूप  से  छोटा

 विषय  में  सब  बातें  ज्ञात  करने  में  कोई  हो  सकता  अर्थात्  उसके  क्षेत्रफल  में  कमी

 नाई  नहीं  होनी  चाहिए  ऐसी  दशा  में  आने की  संभावना  है  ।  बड़े-बड़े

 में  विंमान  निर्वाचन-क्षेत्रों  के  विस्तार  में  कोई  क्षेत्रों  का  दौरा  करने  में  पहले  ही  काफ़ी

 फेर-बदल  किये  जाने  की  आवश्यकता  नहीं  नाई  होती है  ;  यदि  निर्वाचन-क्षेत्र  और  बड़े

 समझता  1
 कर  दिये  गये  तो  उम्मीदवारों को  पहले  से  भी

 अधिक  कठिनाई  उठानी  पड़ेगी  ।  में  पहले  ही
 जहां  तक  सदन  में  सदस्यों  की  समस्त

 संख्या  निश्चित  की  जाने  का  प्रदान  में  समझता  कह  चुका  हूं  कि  इस  संशोधन  को  मंजूर  न  किया

 जाये और  ५००  की  संख्या  में  वृद्धि  की  जाये  ।
 हूं  कि  ५००  की  व्यान  संख्या

 ठीक
 है

 ।  यदि

 निर्वाचन-क्षेत्र  छोटे  कर  दिये  गये  तो  यह  संख्या  श्री  एन०  सामना  सरकार  ने

 बढ़  जायगी  जिसका  परिणाम  यह  होगा  कि  विधेयक  में  निम्नतम  तथा  उच्चतम  दोनों

 सीमायें रखी  थीं  । सदन  का  प्रबन्ध  करना  भी  कठिन  हो  जायेगा  |  परन्तु  प्रवर  ने

 ५००  की  संख्या  काफी  सोच-विचार के  बाद  बड़े  सोच-विचार के  उच्चतम  सीमा

 निश्चित  की  गई  थी  ।  इस  समय  उसमें  फेरबदल  हटा  दी  और  केवल  निम्न  सीमा  ही  रहने  दी  ।

 करने  की  कोई  जरूरत  नहीं  मालूम  देती
 ।  इससे  भविष्य  में  बार-बार  संशोधन  नहीं  करने

 पड़ेंगे  ।  में  समझता हूं  कि  इस  समय यह यदि  भविष्य  में  विरोधी  पक्ष  सत्तारूढ़  हुआ  तो

 उसे  मालूम  पड़ेगा  कि  यह  संख्या  वास्तव  में  ठीक
 चर्चा  करना  कि  सदस्यों  की  सम्पूर्ण  संख्या

 तथा  उचित  थी  ।  अतएव  में  निवेदन  करूंगा  ५००  रहे  या  बढ़ा  दी  इस  विधेयक  के

 कि  उच्चतम  सीमा न  रखने  का  संशोधन  क्षेत्र के  बाहर  है  ।  जहां  तक  उस  विधेयक

 स्वीकार  कर  लिया  जाना  चाहिए  क्योंकि  का  सम्बन्ध  प्रवर  समिति  द्वारा  किया  प्पा
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 एन०  सामना

 संशोधन  उचित  हैं  और  सदन  के  सब  इन  सब  बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 लोगों  द्वारा  स्वीकार कर  लिया  जाना  चाहिए  ।  और  इस  बात  को  भी  ध्यान  में  रखते  हुए  कि

 श्री  रघुबीर  सहाय  एटा
 --  जनगणना  के  आंकड़ों  से  यह  पता  चलता

 उत्तर  पब  व  ज़िला  :  में
 कि  देश  की

 जनसंख्या
 बढ़  गई  यह  आवश्यक

 इस  विधेयक  जेसा  कि  वह  प्रवर  समिति  प्रतीत  होता  है  कि  यह  संशोधन  सदन  के

 से  समर्थन  करता  हूं  |  इस  विधेयक  प्रस्तुत किया  जाये  ।  इस  संशोधन  जेसा

 के  सम्बन्ध  में  जनता
 की

 जो  राय  प्राप्त हुई  है  कि  ag  प्रवर  समिति  से  आया  संविधान  में

 उससे  यह  प्रकट  होता  हैं  कि  लगभग  सारा  देश  समय  समय  पर  परिवर्तन  करने  का  खतरा  भी

 यह  चाहता  है  कि  सदस्यों  की  सम्पूर्ण  संख्या  दूर  हो  जायगा  क्योंकि  प्रवर  समिति  ने  साढ़े

 ५००  से  न  बढ़ाई  जाये  और  जैसा  कि  सात  लाख  की  उच्चतम  सीमा  उड़ा  दी  है  ।

 सरकार  द्वारा  प्रस्तावित  किया  गया  हूँ  स्वीकार  में  विधेयक  का  समर्थन  करता हुं  |

 कर  लिया  जाये  ।  विरोधी दल  के  सदस्यों

 ने  इस  बात  पर  ज़ोर  दिया  कि  संविधान  में

 श्री  सिद्ध  चिकना

 सदन  ने  जो  दो  महत्वपूर्ण  सिद्धान्त
 समय-समय  पर  संशोधन  नहीं  किये  जाने

 चाहियें  ।  हम  भी  मानते हें  कि  संविधान  में
 मान  लिये  हैं  वे  भारत  के  संविधान  के  अनुच्छेद

 ८१(१)  तथा  उपबन्धित
 जल्दी-जल्दी  संशोधन  नहीं  होने  चाहियें

 हें
 ।

 मेरी  राय  में  उपखंड  जो  इन
 परन्तु  यदि  हम  संविधान  के  ही  अनुच्छेद

 (3)  पह  दृष्टि  दौड़ायें  तो  हमें  पता  चलेगा  कि

 दोनों  उपखंडों  के  बीच  में  तो

 ही  है  और  न  आवश्यक
 कुछ  फेरबदल  तो  खुद  संविधान  में  ही

 संशोधक  विधेयक  में  ,  जैसा कि  वह

 द
 t

 ग
 है

 ।  अनुच्छेद  ८  १(३)  में  दिया  हुआ
 प्रवर  समिति  से  प्राप्त  हुआ  केवल

 4  ~.
 तम  सीमा  ही  रखी  गई  उच्चतम  सीमा

 प्रत्येक  जनगणना की  समाप्ति

 पर  लोक  सभा  में  विभिन्न  प्रादेशिक  उड़ा दी  गई  है  ।  परन्तु  मेरा  निवेदन यह  है

 निर्वाचन-क्षेत्रों  के  प्रतिनिधित्व  का  कि  इस  से  कोई  प्रयोजन  सिद्ध  नहीं

 ऐसे  प्राधिकारी  द्वारा  ऐसी  रीति  से  af  क  अच्छा  तो  यह  होगा  fe  या  तो  दीनों

 और  एसी  तारीख़  से  प्रभावी  होने
 सीमायें  रखी  जायें  या  फिर  दोनों  ही  समाप्त

 कर  दीਂ  जाये ं।  परिसीमन  आयोग  को  एक के  लिए  समायोजन  किया

 प्रादेशिक  निर्वाचन-क्षेत्र  की  औसत  जनसंख्या जायेगा  जेसा  कि  संसद्  विधि  द्वारा

 निर्धारित  करे  वै  क्रो  लेकर  कुछ  समायोजन  करने  पड़ेंगे  जो

 किसी  निर्वाचन-क्षेत्र  की  विशेष  भौगोलिक
 स्वयं  संविधान  के  अनुसार  ही  यह

 अत्यावश्यक  ह  कि  उसमें  यह  संशोधन  किया  दाओं  तथा  प्रद्यासनात्मक  एककों  पर  निर्भर

 जाय े।  में  इस  तके  के  महत्व  को  समझता
 करेंगे  ।

 हूं  कि  निर्वाचन-क्षेत्रों  के  क्षेत्रफल  तथा  विस्तार
 अब  जनसंख्या बढ़  गई  है  ।  यदि

 में  समय  समय  पर  परिवर्तन  नहीं  होने  निम्नतम  सीमा  उतनी  ही  रखी  गई  जितनी

 परन्तु  जनगणना  के  आंकड़ों  से  हमें  पता  चलता  रखने  का  इस  समय  विचार  है  तो  इससे

 हूँ  कि  जनसंख्या  में  काफी  वृद्धि  हो  गई  है  ।  aaa
 के  परिसीमन  में  नुकसान  पहुंचेगा

 अतएव  यह  संशोधन  युक्ति-युवती  तथा  क्योंकि  यह  किसी  एक  प्रादेशिक

 क्षेत्र  से  बहुत  भिन्न  है
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 अतएव  मेरा  निवेदन  है  कि  या  तो  अनुच्छेद  के  श्रीमती  ty  चक्रवर्ती  ने  दूसरा  भय  यह

 उपखंड  ८१  (१)  को  बिल्कुल  उड़ा  प्रकट  किया  कि  यदि  इन  निर्वाचन-क्षेत्रों के

 दिया  या  यदि  रखा  जाये  तो  फिर  दोनों  अन्तर्गत
 अधिक

 जनसंख्या  रखी
 तो

 सदस्यों

 सीमायें ही  रखी  जायें  ।  यदि हम  दोनों  के  लिए  निर्वाचकों  से
 '
 सजीव  ह 2 सम्पकें  बनाये

 सीमायें  तो  उस  ददा  में  हमें  इन  आंकड़ों  रखना  कठिन  हो  जायेगा  |
 परन्तु  हमें  यह

 को  भी  बढ़ाना  पड़ेगा  ।
 नहीं  भूलना  चाहिए  कि  चाहे  बढ़ा

 भी  दी  जाये  तो  भी  प्रत्येक  निर्वाचन-क्षेत्र  का
 श्री  ची  ato  गांधी

 कल  से  जो  भाषण  दिये  गये  हें  उनसे
 क्षेत्रफल  वहीं  रहेगा  |  दूसरी  बात  यह  भी

 हैं  कि  जैसे-जैसे  समय  बीतता  वैसे०
 यह  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  प्रवर  समिति  की

 सिफारिशें  सदन  को  स्वीकार  हं  ।  गत  सत्र
 वैसे  हमारे  संचार  साधनों  में  भी  वृद्धि  होती

 जायेगी  |  ऐसी  ददा  में  हमारा  यह  भय
 में  विरोधी  पक्ष  के  आग्रह  पर  विधेयक  को

 जनता  की  राय  ज्ञात  करन  के  अभिप्राय  से
 रखना  कि  हम  निर्वाचकों  से  सजीव  ्

 जनता  की  नहीं  बना  रख  निरंक  सा  हें  ।
 परि

 किया  गया  था
 ॥

 राय  सदस्यों  की  सम्पूर्ण  संख्या  ५००  ही  रखें
 इन  दादों  के  साथ  में  इस  विधेयक  का

 जाने  के  पक्ष  में  है  ।  अब  हमारा काम  जिस  रूप  में  कि  यह  प्रवर  समिति  से  प्राप्त
 अधिक  सरल  हो  गया  हूँ  |  अब  तो  हमें  दूसरी

 हुआ  समान  करता  हूं  ।
 ओर

 के  सदस्यों द्वारा  उठाई  गई  बातों का
 श्री  Udo  ato  रामस्त्रामों उत्तर  देना हैं  ।

 वाद  विवाद  के  दौरान  में  प्रायः  अमेरिकी
 मेरा  सुझाव  हूँ  कि  दूसरा  विधेयक--परिसीमन

 आयोग  विधेयक--भी  इसके  साथ  साथ  ले
 संविधान  की  ओर  निर्देश  किये  गये  हैं  ।  कुछ

 लिया  जाये  |
 सदस्यों  ने  अमेरिकी  संविधान  में  किये  गये

 उस  दशा  में  हम  एक  साथ

 सब  बातें  HS  सकेंगे  |
 संशोधनों की  भी  चर्चा  की  है  ।  अमेरिकी

 संविधान को  बने  अब  १७५  वर्ष  से  कुछ  अधिक  उपाध्यक्ष  दो  विधेयक  एक

 उसके  बनाये  जाने  के समय  बीत  चुका  है  |  तो  साथ  नहीं  लिये  जा  सकते  ।  कदाचित

 पहले  दो  वर्षों  में  ही  उसमें  कोई  ग्यारह-बारह
 उनके  कहने  का

 अभिप्राय
 यह  मालूम  होता

 और  उसके छोटे-छोटे  संशोधन  हुए  थे  |
 है  कि  यदि  हम  परिसीमन  आयोग  विधेयक

 अमेरिकी  संविधान  के  लम्बे  इतिहास  इस  विधेयक  को  पारित  करने  के  बाद  लेते  हैं

 Hate  १७५  वर्षों  q——aaeraty  की  और  उसमें  कुछ  कठिनाइयां  आती  तो  उस

 संख्या  १५  से  भी  कम  है  ।  ददा  में  इस  विधेयक  पर  पुनः  चर्चा  करना

 इन  परिस्थितियों श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  ने  मुख्यतः  दो  आसान  काम  नहीं  रहेगा  ।

 आपत्तियां  की  थीं  ।  एक  तो  उन्होंने यह  में  ये  दोनों  विधेयक  उस  समय  तक  साथ-साथ

 आशंका  प्रकट  की  कि  उच्चतम  सीमा  के  चलते  रहें  जब  तक  कि  उन
 पर  मत

 लिया

 समाप्त  किये  जाने  का  अथ  यह  होगा  कि  हम  ताकि  माननीय  सदस्यगण  एक  दूसरे

 सरकार  को  निर्वाचन-क्षेत्रों  के  विस्तार  में  के  सम्बन्ध  में  कोई  निश्चय  कर  सकें  |

 वृद्धि  करने  का  मनमाना  अधिकार  दे  aq  ।  उनका  अभिप्राय  यह  प्रतीत  होता  है  ।

 परन्तु  यह  स्पष्ट  है  कि  सदस्यों  की  सम्पूर्ण

 संख्या  ५००  निश्चित  की  जाने  के  बाद  इस  शी  एस०  एस०  मोरे  :

 आशंका  में  कोई  सार  नहीं  रह  जाता  |  इस  बात  पर  तो  पहले  ही  ध्यान  दिया  जा  चुका
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 है  ।  दोनों  विधेयकों  पर  एक  ही  इस  देश  की  वर्तमान  लोकतन्त्रात्मक

 समिति  द्वारा  विचार  किया  गया  ह  |  व्यवस्था के  अन्तर्गत  केवल  यह  सदन  ही

 वासियों  का  प्रतिनिधित्व  नहीं  करता उपाध्यक्ष  महोदय  उस  बात पर

 ज़ोर
 देते  हुए

 भी  यह  सुझाव  युक्तियुक्त
 इसके  अलावा  नगरपालिका

 और
 राज्य

 विधानसभायें  भी  तो  है ं। seta  होता  है  कि  इन  दोनों  विधेयकों  पर  एक

 साथ  विचार  हो  ।
 जहां  तक  मेरा  सम्बन्ध

 निस्सन्देह  यहां  ऐसी  बातों  पर  चर्चा  होती  हैं

 जिनका  अखिल भारतीय  महत्व  होता है  ।
 मुझे  इसमें  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।

 saa  यह  उचित  ही  है  कि  हमारे  निर्वाचन
 तीय  सदस्यगण  इस  विधेयक  पर  काफ़ी  बोल

 चूके  हैं  और  अब  उन्हें  इस  विषय  पर  कुछ
 क्षेत्र  ग्राम पंचायतों  या  नगरपालिकाओं

 स्थानीय  पर्षदों  या  राज्य  विधान  मंडलों  के
 अधिक  नहीं  कहना  है  ।  अतएव  यदि

 नीय  सदस्यगण  भी  यह  समझते  हें  कि  वे  इस
 निर्वाचन-क्षेत्रों  से  बड़े  हों  ।  यदि  हमारे

 निर्वाचन-क्षेत्र  कुछ  बड़े  भी  होंगे  तो  हमें  जनता
 विधेयक  पर  बहुत  कुछ  वोल  चुके  तो  में

 के  साथ  सम्यक  स्थापित  करने  में  कोई  विशेष
 इस  विधेयक  को  यहीं  छोड़कर  दूसरा  विधेयक

 ले  लंगा  उसमें  फिर  कठिनाइयां  कठिनाई  होने  की  सम्भावना  नहीं  हैं  |

 हमारे  प्रयत्न  सच्चे  तथा  प्रभावी  होने  चाहियें  ।
 आयेंगी  उनका  दोनों  के  बीच  समायो नन  हो

 सकता हू  |  यदि  सदन  ने  अन्तिम  निर्णय
 इस  समय  कुछ  निर्वाचन-क्षेत्र

 इसका  से  अधिक  बड़े  हैं  ।  परन्तु  इसका  कारण के  पूर्व  इन  दोनों  पर  विचार  न  किया  तो  दोनों

 विधेयकों  के  एक  ही  प्रवर  समिति  को  सौंपे  यह  हैं  कि  आजकल  कुछ  स्थान  रक्षित  रखे

 जाते  कुछ  समय  बाद  जब  इनका
 जाने  का  फ़ायदा  ही  खत्म  हो  जाएगा  ।  मुझे

 रक्षित
 रखा  जाना  बन्द  कर  जायेगा  तो

 इस  प्रक्रिया  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  प्रक्रिया

 यह  नहीं  हैं  कि  दोनों  पर  एक  साथ  विचार  अधिक  बड़े  निर्वाचन  क्षेत्र  भी  नहीं  रहेंगे
 और

 हमारे  लिए  जनता  के  साथ  सम्पर्क  स्थापित
 किया  जाये  बल्कि  यह  कि  प्रस्तुत  विधेयक  पर

 विचार  हम  इस  अवस्था  पर  छोड़  दें  और  दुसरे
 करने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  इसमें

 विधेयक  पर  विचार  प्रारम्भ  कर  दें  ।  जब  तो  कोई  सन्देह नहीं  है  कि  हमें  अन्य  देशों  के

 दोनों  पर  विचार  हो  जाये  तों  अलग  अलग  संविधान  से  बहुत  कुछ  सीखना  हूँ
 ;

 फिर
 भी

 विधेयक  के  खंडों  पर  अलग  अलग  विचार  हमें  अपने  संविधान  का  विकास  अपने  ही

 तरीकों के  अनुसार  करना किया  जा  सकता है  |  एक  और  भाषण की

 अनुमति  देकर  में  इस  विधेयक  को  यहीं  छोड़  अन्त  में  मेरा  खयाल  है  कि  सदन  के  समक्ष
 दगा  और  इसके  बाइ  दूत रा  विधेयक  ले  लिया

 जो  विधान  है  वह  न  केवल  इस  सदन  के  बल्कि

 जायेगा  |
 सारे  देश  के  समर्थन  का  पात्र  हैं  ।

 शो  जी०  एच०  देशपांडे  :  ai  लोकनाथ  मिश्र  :.  में  इस

 में  सदन  में  माननीय  विधि  मंत्री मध्य  बात  से  सहमत  हू ंकि  सदन  में  सदस्यों  की

 द्वारा  प्रस्तुत  प्रस्थापना  का  समर्थन  करता  हुं  ।  सम्पूर्ण  संख्या  ५००  से  बढ़ाई  नहीं  जानी

 हाल  ही  में  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  प्रत्येक  चाहिए |  जो  लोग  यह  चाहते  हैं  कि  सदस्यों

 ara  में  अमेरिका  का  हाथ  होने  की  शंका  करना  की
 संख्या  ५००  से  अधिक  होनी  चाहिए  वे

 प्रारम्भ कर  दिया  हैं  ।  में  समझता  कि
 इसके  पक्ष  में  यह  तक  देते  हैं  कि  सदन  को  देश

 एसी  कोई  भी  शंका  निराधार  है  ।  का  अधिक  से  अधिक  प्रतिनिधित्व  करना
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 चाहिए  |  परन्तु में  नहीं
 समझता  कि  सदस्यों  उत्तर  में  मुझे  बहुत  काफ़ी  जानकारी  प्राप्त

 की  संख्या  में  कुछ  वृद्धि  करने  से  स्थिति  में  कोई  हुई  है
 ।  मेरे  लिये  उसका  छपवाना  तो  सम्भव

 faery  अन्तर  आयेगा  |  नहीं है  क्या  में  सम्बन्धित  सदस्य  को

 में  प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  से  क्षित  जानकारी  भेजने  के  लिये  आपकी  अनुमति

 अन्य  सदस्यों  के  लाभार्थ
 सहमत  नहीं  हुं  ।  उन्होंने  सदस्यों  की  सम्पूर्ण

 मांग  सकता हूं  ?

 संख्या  ५००  रखी  ।  उन्होंने  अनुच्छेद  में  एक  प्रति  सदन-पटल  पर  भी  रख  दू  गा  |

 ८१  (१)  में  दी  गई  उच्चतम सीमा  तो
 श्री  के ०  के ०  बसु

 :

 इसे  परिचालित  क्यों  न  कर  दिया  जाये  ? उड़ा  परन्तु  निम्नतम  सीमा  को  बढ़ाना

 उचित नहीं  समझा  |  मेरी  राय  में  निम्नतम  श्र  त्यागी  :  यह  मेरे  लिये  सम्भव न

 हो  सगा  ।  में  नहीं  समझता  कि  यह  सदस्यों
 सीमा  में  वृद्धि  की  जानी  चाहिए  क्योंकि  यदि

 ऐसा  नहीं  किया  गया  तो  सम्भव  हैं  कि  किसी  के  लिये  कोई  विशेष  उपयोगी  होगी  ।  अतएव

 निर्वाचन-क्षेत्र में  केवल  पांच  लाख  निर्वाचक
 में  आपसे  यह  प्रार्थना  करूंगा  कि  मुझे  माननीय

 सदस्य  को  यह  जानकारी  उपलब्ध  करने  की
 रहें  और  किसी  में  दस  लाख  से  भी  अधिक

 हो  जाये ं।  अतएव  मेरा  निवेदन है  कि  अनुमति  दी  जाये  |

 प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  जिसमें  fa  उपाध्यक्ष  महोदय  कौर  यदि  सदन-पटल

 निम्नतम  सीमा  यों  की  त्यों  गई  है  पर  रखने  की  दूसरी  प्रति  पुस्तकालय

 और  उच्चतम  सीमा  समाप्त  कर  दी  गई  में  रख  दी  जाय े?

 फेरबदल  होनी  चाहिए  ।  श्री  एम०  एस०  गुरुपादस्वामों

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  इस  विधेयक  यदि  माननीय  मंत्री  पुस्तकालय  में  इसकी  छे

 प्रतियां रख  दें  तो  अच्छा  हो  । थर  विचार  स्थगित  रहेगा  ।  दूसरा  विधेयक

 मध्याह्न  भोजन  के  |.  जायेगा  |  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  माननीय

 इसके  पश्चात्  सदन  की  बैठक  मध्यम  सदस्यों  ने  किसी  विशेष  विषय  पर  ध्यान  केन्द्रित

 भोजन  के  लिए  ढ़ाई  बजे  तक  के  लिए  किया  है  तो  उस  विषय  पर  उन्हें  जानकारी

 स्थ|गित  हो  गई
 ।  दे  दी  जायेंगी  ।  ग्न्य  सदस्यों  के  लाभ

 वाला

 मध्याह्न  भोजन के  ्  सदन  को
 वहां  उस  की  एक  aq  प्रति  भी

 सरकार से  बहुत  ज्यादा  मांगें  नहीं  करते  रहना
 बैठक  ढाई  बजे  समवेत  हुई  ।

 चाहिये  ।

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :
 सदन  का  राय

 कया  में  एक  सुझाव दे  सकता  श्रीमान् |

 राजस्व  तथा  व्यय  मंत्री  :  पहले  ऐसा  होता था  कि  सब  पक्ष  मंत्रालय को

 अपकी  अनुमति  से  में  सदन  को  यह  तथा  सदन  को  यह  बतला  देते  थे  कि  वे  अपना

 सुचना  देना  चाहता हूं  कि  मुझसे  अनुपूरक  मांगों  ध्यान  किन-किन  कटौती  प्रस्तावों  पर  केन्द्रित

 पर  शझ्रतिरिक्त  जानकारी  के  सम्बन्ध  में  बहुत  करना  चाहते  हैं  ।  में  चाहता  कि  यही

 तरीका  इस  समय  भी  भ्र पना या  जाये  ।  इस पुछताछ की  जा  रही  है  ।  उस  दिन यह  तय

 किया  गया  था  कि  में  माननीय  सदस्यों  द्वारा  तरीकें से  वाद  विवाद  भी  अधिक  अच्छा  होगा

 भ्रपेक्षित  जानकारी  इकट्ठी  करूं  भर  उन्हें  शर  सदस्यों  की  बहुत  महनत  भी  बच  जायेगी  ।

 दू  ।  में  ने  उन  प्रश्नावली  सम्बन्धित  श्री  त्यागी  :  सरकार इस  सुझाव  का

 मंत्रालयों को  परिचालित  कर  दी  थी  कौर  उसके  स्वागत  करेगी  ।
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 कांग्रेस  पक्ष  के उपाध्यक्ष  महोदय  :  करने  के  लिये  संविधान  में  उपबन्ध  ।

 सचेतक  तथा  अन्य  पक्षों  या  वर्गों  के  सचेतक  श्राप  संविधान  के  asa  ५१  कों  देखें  तो

 या  नेता  एक  साथ  बैठ  कर  यह  तय  कर  सकते  आपको  मालूम  पड़ेगा  कि  सब  से  पहलें  उस  में

 हें  कि  कौन-कौन से  मद  ऐसे  ह  जिन  पर  वे  ध्यान  सदस्यों  की  सम्पूर्ण  संख्याਂ  उल्लिखित  है  ॥.

 केन्द्रित  करना  चाहते  ऐसे  मदों  सम्बन्धी  उसके  उपखंड  (१)  में  सदन

 कटौती  प्रस्तावों  पर  चर्चा  की  शेष  सबों  सदस्यों  की  संख्या  निर्धारित है  ।

 पर  मुखबंद  लगा  दिया  जाये  ।  यदि  ऐसा न  में  प्रत्यक्ष  से  निर्वाचित  पांच  सौ  से  wafers

 gar  तो  हो  सकता  है  कि  कुछ  कम  महत्वपूर्ण  सदस्य  होंगे  |  अर्थात  इस  संख्या  में  वे

 मामले  ही  सारा  या  श्रीकांत समय  ले  लें  ॥  सम्मिलित  नहीं  हें  जो  राष्ट्रपति  द्वारा

 तक  सदस्यों  का  सम्बन्ध  के  उपबन्धों  के  ota  नामनिर्देशित  किये

 वे  भी  एक  साथ  बैठ  कर  कोई  निश्चय कर  जाते हैं  ।  उपखंड  में  यह  उल्लिखित

 सकते  है ं|  यदि  ऐसा  न  gat  तो  फिर  हम  है  कि  उपखंड  )  के  प्रयोजन  के  लिये  भारत

 एक  के  बाद  एक  कटौती  प्रस्ताव  लेते  जायेंगे  ।  के  राज्यों  का  प्रादेशिक  निर्वाचन-क्षेत्रों  में

 मेरा  यह  सुझाव  वैसे  यह  सदस्यों  की  मर्जी  है  विभाजन  किया  जायेगा  तथा  उसमें  प्रत्येक

 कि  वे  जैसा  चाहें  करें  ।  ऐसे  निर्वाचन-क्षेत्र  को  बांट  में  दियें  जानें  वाले

 सदस्यों  की  संख्या  भी  निर्धारित  है  ।  उप a नल  न्याय

 खंड  में  यह  कहा  गया  है  कि  प्रत्येक
 परिसीमन  आयोग  विधेयक  प्रादेशिक  निर्वाचन-क्षेत्र  को  वांट  में  दिये  गये

 विधि  तथा  अल्पसंख्यक  काय  मंत्री  सदस्यों  की  संख्या  का  अनुपात  उस

 :  में  प्रस्ताव  करता हूं  :
 क्षेत्र  की  ऐसी  afer  पुर वं गत  जनगणना

 जिसके  तत्सम्बन्धी  क  प्रकाशित  हो  चुके
 लोक-सभा  में  तथा  राज्य

 निश्चित  की  गई  जनसंख्या  भारत  रा

 विधान-सभा  में  प्रा  देशिक
 क्षेत्र  में  सर्वत्र  यथासाध्य  एक  ही  होगा  कौर

 क्षेत्रों  के  प्रतिनिधित्व के
 समायोजन

 का  तथा  उससे  सम्बद्ध  मामलों  का
 फिर  खंड  (३)  में  उपबन्धित है  कि  :

 ह प्रत्यक  जनगणना  की  समाप्ति  पर
 उपबन्ध  करनें  वाले  विधेयक  पर

 जिस  रूप  में  कि  वह  प्रवर
 लोक-सभा  में  विभिन्न  प्रादेशिक

 चन-क्षेत्रों  के  प्रतिनिधित्व  का  ऐसे द्वारा  भेजा  विचार  किया  जा यदि

 प्राधिकारी  द्वारा  ऐसी  रीति  से  कौर

 यह  ठीक  ही  है  कि  आपने  दूसरे  ऐसी  तारीख
 से  प्रभावी  होने  के  लिये

 विधेयक  पर  भ्र ग्रे तर  विचार  स्थगित  कर  दिया

 शर  इस  विधेयक  के  लिये  जाने  का  श्रादेदा  दे
 समायोजन  किया  जायेगा  जेसा

 कि  संसद्  विधि  द्वारा  निर्धारित  करे  ।'

 ।  ये  दोनों  विधेयक  एक  दूसरे  से

 सम्बद्ध हैं  ।  माननीय  सदस्यगण  सब
 दूसरे  शब्दों  परिसीमन  आयोग

 बातें  जानने  के  बाद  दूसरे  विधेयक  पर  ज़्यादा  विधेयक  का  अभिप्राय  एक  ऐसी  कार्य-व्यवस्था

 अच्छी  तरह  मत  दे  सकेंगे  ।  स्थापित  करना  है  जो  इस  प्रतिनिधित्व  का  पुनः

 परिसीमन  आयोग  विधेयक  का  अभिप्राय  समायोजन  करे  क्योंकि  देश  की  जनसंख्या  में

 एक  ऐसी  कायें व्यवस्था  स्थापित  है
 बृद्धि  हो  जाने  के  कारण  ऐसा  किया

 जिसका  कि  विभिन्न  निर्वाचन-क्षेत्रों  का  निर्माण  झोंक  हो  गया  है  |
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 गत  साधारण  निर्वाचन  के  अवसर  पर
 विधेयक  के  मूल  सिद्धान्त  की  चर्चा  की  जाने  की

 जन  प्रतिनिधान  ReYo  की  धारा
 कोई  झ्रावश्यकता नहीं  है  ।

 १३  में  इस  सम्बन्ध में  प्रक्रिया  निर्धारित  की  श्री  बिस्वास
 :

 में  तो  कुछ  दाऊद  भूमिका

 गई  थी  कौर  वह  इस  प्रकार  थी
 ।

 जम्मू  तथा  के  रूप  में  कह  रहा  था  ;  में  उसकी  विस्तृत
 काश्मीर  को  छोड़  कर  भाग  क  तथा  भाग  ख

 चर्चा  बिल्कुल  नहीं  करना  चाहता  ।

 में के  प्रत्येक  राज्य  के  लिये एक  मंत्रणा  समिति

 wa  में  उन  सूक्ष्म  उपबन्धों  पर  ध्यान होती थी  ।  उस  मंत्रणा समिति  में  राज्य

 का  प्रतिनिधित्व करने  वाले  दो  से  अन्यून  कौर
 विधेयक  में  किये  गये  हैं  ।  उसमें

 सात  से  wifes संसद्  सदस्य होते  थे  ॥
 एक  परिसीमन  आयोग  स्थापित किये  जाने  की

 कुर्ग  कौर  अण्डमान  तथा  निकोबार

 at  छोड़  कर  भ्रष्ट  भाग  ग  में  के  राज्यों  यवस्था  है  ।  गत  बार  परिसीमन  आयोग  की

 के  लिये  राज्य  का  प्रतिनिधित्व  करने  वाले  व्यवस्था  नहीं  थी  ।  इसमें  प्रस्थापना  यह  है  कि

 एक  परिसीमन  स्थापित  किया  जाये
 संसद्  सदस्यों  की  एक  समिति  होती  थी  ।

 जिसमें  तीन  सदस्य  हों  ak  ये  ऐसे  स्वतंत्र
 मंत्रणा  समितियों

 के  नियुक्त  किये  जाने  के
 व्यक्ति  हों  जिनका  सरकार  से  कोई

 निर्वाचन  आयोग  को  इन  मंत्रणा  समितियों

 साथ  विचार-विमर्शों  इनमें  से  प्रत्येक  संबंध
 न

 हो  ।  निर्वाचन  आ्रायुक्त  भी  उन  तीन

 राज्य  के  लिये  मनिर्वाचन-क्षेत्रों  के  परिसीमन
 सदस्यों  में  से  एक  होंगे  ।  अरन्य  दो  सदस्य

 उच्चतम  न्यायालय  के  या  उच्च  न्यायालय  के
 के  सम्बन्ध  में  सुझाव  देने  होते  थे  ।  कौर  फिर

 ये  सुझाव  area  के  लिये  राष्ट्रपति
 को

 भेजे
 न्यायाधीश  होंगे  ।  ये  न्यायाधीश  चाहे  तो

 निवृत्त  व्यक्ति  हो  सकते  हैं  या  चाहे  ऐसे  जो
 जाते थे  ait  ये  आदेश  संसद्  के  समक्ष

 रखे  तथा  संसद्  को  इन  सुझावों  में  wa  भी  सेवा  में  हों  ।  निवृत्त  न्यायाधीशों के

 रूपभेद  करने  का  शिकार था  ।  ऐसे
 लिए  भराने  पर  कुछ  आपत्ति  की  गई

 परन्तु  प्रवर  समिति  ने  विधेयक  को  उसी
 रूपभेदों  के  पश्चात्  ये  सुझाव  अन्तिम  रूप

 धारण कर  लेते  थे  ।  यह  प्रक्रिया  थी  t  रूप  में  रहने  दिया  है  जिसमें  कि  यह  पुरःस्थापित

 किया  था  ।  खंड  ३  (१)  तथा

 इस  बार  कुछ  भिन्न  प्रक्रिया  बनाई  जाने  में  लिखा  है
 :

 ये  रूपभेद गत  निर्वाचन  में का  विचार है  ।

 प्राप्त  अनुभव  के  प्रकाश में  सुझाये  गये
 दो  जिनमें  से

 यदि  ara  ने  विधेयक को  पढ़ा  है  तो  श्राप को
 प्रत्येक  एक  ऐसा  व्यक्ति  होगा

 पता  होगा
 उच्च  न्यायालय  का  न्यायाधीश

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  विधेयक  का
 है  या  रहा  केन्द्रीय सरकार

 सिद्धान्त  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  ।

 प्रवर  समिति  में  ग  महत्वपूर्ण  तथा

 किये  गये
 मुख्य  निर्वाचन

 श्री  बिस्वास  ।.  वे  सुक्ष्मताओं  के  सम्बन्ध  पदेन  प

 में  हें  ।
 केन्द्रीय  सरकार  इन  न्यायाधीशों  में

 केवल  इन उपाध्यक्ष  महोदय  :  से  एक  को  आयोग  का  प्रधान  नामनिर्देशित

 dat  की  ओर  निर्देश  किया  जा  सकता  है  ;:  करेगी  ।  मैं  करता  हूं  कि  सदन  इस  प्रयोग
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 की  रचना  जो  कि  प्रवर  समिति
 केवल  लोक-सभा  में  से  ही  बल्कि  स्थानों

 स्वीकार  कर  ली  सेन  करेगा  क्योंकि  राज्य-विधान-सभाझओओं  में  से  भी  लिये  जाने
 a

 यह  एक  ऐसा  निकाय  है  जिसे  जनता  का
 a

 विश्वास  प्राप्त  हो  सकता  है  ate  जिस  पर  जहां  तक  इन  सहकारी  सदस्यों  को

 यह  भरोसा  किया  जा  सकता  है  कि  उसे  जो  संख्या  का  प्रश्न  शुरू  में  प्रस्थापना  यह  थी

 कि  इनको  संख्या  से  कम  नहीं  कौर  चार

 उन्हें  वह  पक्षपातरहित ढंग  से  पूरा  करेगा  से  अधिक  नहींਂ  रखी  जाये  ।  परन्तु  बाद  में

 अब  प्रशन  यह  उठता  है  कि  इस  आयोग
 प्रवर  समिति  ने  सोचा  कि  यह  संख्या

 के  कृत्य  क्या  होंगे  ।  प्रारम्भ  में  विधेयक  का  पर्याप्त है  ate  इसमें  वृद्धि होनी  चाहिये  ।

 जो  प्रारूप  था  उसमें  संविधान  के  अनुच्छेद  अब  खंड  ५  के  विभिन्न  उपखंडों  में  बढ़ी

 £2(3)  की
 ही  शब्दावली रख  दी  गई

 थी  ।  हुई  संख्याऐं  ही  मिलेंगी
 ।

 भाग  क  में  के  राज्यों

 में  ऐसे  सदस्यों  की  संख्या  सात  होगी  ।  उन  में का  कृत्य  यह  बतलाया  गया  था  fH

 वह  कई  निर्वाचन-क्षेत्रों के  से  तीन  लोक-सभा उस  राज्य  का

 निमित्त का  पुनः  समायोजन  का I  उसमें  निधित्व  करने  कौर  चार

 निर्वाचन  क्षेत्रों  के  परिसीमन के  विषय  में  स्थानीय  विधान-सभागारों के  सदस्य  होंगे  ।

 कोई  स्पष्ट  उल्लेख  नहीं  था  यद्यपि  यह  भाग  ख  में  के  राज्य  में  सहकारी  सदस्यों  की

 संपूर्ण  संख्या  पांच  जिनमें  से  दो  तो
 आयोग  का  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  कार्य  समझा

 जाता  था  ।  प्रवर  समिति  ने  यह  बात
 उस  राज्य  का  प्रतिनिधित्व  करने  वाले

 स्पष्ट  कर  दी  ।  उसने  यह  स्पष्ट  कर  दिया  कि  सभा  के  सदस्य  तर  da  उस  राज्य

 की  विधान-सभा  के  सदस्य  होंगे  ।
 war  का  कतेंव्य  न  केवल  प्रतिनिधित्व

 का  पुनः  समायोजन  करना  बल्कि  उक्त
 सभा  वाले  भाग  ग  में  के  राज्य  में  फोन  सदस्य

 निर्वाचन-क्षेत्रों का  परिसीमन  करना  भी  है  ।  होंगे  जिनमें  से  एक  उस  राज्य  का  प्रतिनिधित्व

 विधेयक  के  खंड
 ४

 में  आपको ये  शब्द  जोड़े
 करनें  वाला  लोक-सभा  का  सदस्य  होगा

 गये  मिलेंगे  :  उक्त  निर्वाचन  क्षेत्रों  अर  दो  उस  राज्य  की  विधान-सभा के

 का  परिसीमन  करना  1.0  सदस्य  होंगे  ।  यदि  कोई  ऐसा  भाग  ग  में  का

 राज्य  है  जहां  विधान-सभा  हो  नहों  तो
 इसके  बाद  हम  सदस्योंਂ

 वहां  दो  सदस्य  होंगे  उप  राज्य  क

 के  प्रश्न  पर  aa  हैं  ।  पिछली  बार  मंत्रणा  प्रतिनिधित्व  करने  वाले  लोक-सभा  के

 समितियों  की  व्यवस्था  थी  ।  उन  समितियों  सदस्य  होंगे  ।
 में  dae में  भिन्न-भिन्न  राज्यों  का  प्रतिनिधित्व

 करने  वाले  सदस्य  होने  थे  ।  इसका  ५
 अब  प्रशन  यह  उठता  हैं  कि  इन  सहकारी

 यह  था  कि  स्थानीय  लोगों  का  ज्ञान  प्राप्त  सदस्यों  की  वि नियुक्ति  कौन  करे  ।  जहां  तक

 किया  जा  सके  ।  इस  के  भ्रन्तर्गत  इस  सदन  का  सम्बन्ध  नामनिर्देशन

 स्थानीय  लोगों  का  ज्ञान  प्रत्येक  राज्य  में  सभा  के  अध्यक्ष  द्वारा  किया  जाना  चाहिये  |

 सहकारी  सदस्यों  की  वि नियुक्ति कर  के  जहां  तक  स्थानीय  विधान  सभाओं  के  सदस्यों

 प्राप्त  किया  जा  रहा  है  ।  ये  सहकारी  सदस्य  का  सम्बन्ध  उनका  नामनिर्देशन  करने

 wa  को  अ्रपने  adel  के  पालन  में  का  काम  उनकी  अपनी  अपनी  विधान  सभा

 सहायता  पहुंचाएंगे  1  ये  सहकारी  सदस्य  के  अध्यक्ष  द्वारा  किया  जाये  ।
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 एक  उपबंध  इन  नाम निर्देश नों  के  किये  की  या  किसी  सहकारी  सदस्य--की  अनुपस्थिति

 कालावधि के  बारे  में  जोड़ा  गया  हे  ।  आयोग  की  दशा  में  शेष  आयोग  या  सहकारी  सदस्यों

 को  यथासम्भव  काय  प्रारम्भ  करना  के  शेष  वर्ग  की  कायंवाही  पर  कोई  प्रभाव

 अतएव ag  उपबन्धित  किया  गया  नहीं  पड़ेगा  ।  कौर  आयोग  की  या  सहकारी

 है  कि  इस  विधान  के  प्रभावी  होन ेके  एक  सदस्यों  के  किसी  वर्ग  की  कोई  या

 मास  के  भीतर  विभिन्न  विधान-सभाओं  के  कार्यवाही  केवल  ऐसी  अस्थायी  अनुपस्थिति

 अध्यक्ष  अपनी  अपनी  विधान-सभा  के  सदस्यों  या  ऐसी  रिक्तता  के झ्राघार  पर  ही  ग्र मान्य

 में  से  नाम नि दंशन  करेंगे और  फिर  उसके  नहीं  होगी  या  उत  पर  ऑ्रापत्ति  नहों  की

 बाद एक  मास  के  भीतर  इस  सदन  के  अध्यक्ष  जायेंगी ।

 इस  सदन  से  लिये  जाने  वाले  सहकारी  सदस्यों
 wa  हम  विधेयक  सर्वाधिक-महत्वपुर्ण

 नर्म  का  नामनिर्देशन करेंगे  ।
 खंड  पर  जाते  हें  जिसमें  समायोजन

 करने  भ्र  परिसीमन  की  रीति  की  व्यवस्था

 खंड  ५  के  उपखंड  (४)  में  यह  निर्धारित
 पिछली  बार  निर्वाचन  आयोग  द्वारा

 हू  कि  सहकारी  सदस्यों  में  से  किसी  को  भी
 है  |

 मत  देने  या  आयोग  के  किसी  विनिश्चय  पर
 मंत्रणा  समितियों  को  कुछ  निदेदा  दिये  गये

 थे  ।  परन्तु  ऐसा  किसी  संविहित  प्राधिकारी
 हस्ताक्षर करने  का  अधिकार  नहीं  होगा  ।

 के  अ्रन्तगंत  नहीं  किया  गया  था  |  अब  इस
 परन्तु  इसका  यह  अथ  नहीं  हे  कि  सहकारी

 विधेयक  में  पहली  बार  स्पष्ट  रूप  से  यह
 सदस्यों  को  कोई  टिप्पण  प्रस्तुत  करने  और  उन

 में  अपना  दृष्टिकोण  व्यक्त  करने  का  अधिकार
 निर्धारित  किया  गया  है  कि  सहकारी

 सदस्यों  ह  साथ  बैठते  च्  प्रकार

 नहीं  होगा  |  उन्हें  यह  अधिकार  तो  होगा
 से  कार्यवाही  और  उस  सम्बन्ध  में

 परन्तु  मत  देने  का  अन्तिम  आदेशों  पर
 विस्तृत  उपबन्ध  किये  गये  हें  |  में इस

 हस्ताक्षर  करने  अधिकार  नहों  होगा  ।
 खंड  पर  माननीय  सदस्यों  का  विशेष  ध्यान

 अन्तिम  आदेश  तो  आयोग  तथा

 उसके  नाम  में  नियमित  किये  जायेंगें  और
 दिलाना  चाहता  क्योंकि  सोर  विधेयक  का

 मूत  यही  है  ag  उपबन्धित  किया  गया
 उसका  उत्तरदायित्व  केवल  आयोग के  सदस्यों

 है  कि  ara  पहिले  तो--जनगणना  के
 पर  ही  होगा  ॥

 inst  को  मानते  हुए--लोक-सभा  में

 खंड  ७  में  आयोग  की  प्रक्रिया  तथा
 प्रत्येक  राज्य  को  बांट  में  दिये  जाने

 शक्तियां  निर्धारित  हें  तथा  वह  खंड  व्यावहारिक  सदस्यों  की  संख्या  कौर  अनुसूचित  जातियों
 रूप  से  वही  है  जो  मूल  विधेयक  में  ।

 तथा  अनुसूचित  श्रादिमजातियों  के  लिये

 परन्तु  सदस्यों  में  परस्पर  मतभेद  होने  की
 रक्षित  रखे  जानें  वाल  स्थानों  यदि  कोई

 दशा  में  व्यवस्था  करने  के  लिये  दो  उपखंड
 संख्या  निश्चित  करेगा

 (४)  तथा  (५)  जोड़  दिये  गये  हैं  ।  यह  ad  बातें  संविधान  में  दी  हुई  हैं  । ~  भ्रनुच्छेद

 कहा  गया  हैਂ  कि  किसी  दशा  में  बहुमत  की  राय
 ८१  (१),  उपखंड  तथा  (*T)  विभिन्न

 मानी  जायेंगी  शर  अयोग  की  क्रिया
 निर्वाचन-क्षेत्रों  को  बांट  में  दिये  जाने  वाले

 तथा  urea  अधिकांश  सदस्यों  राय
 स्थानों के  विषय  में  ही  है  ।  श्र  भ्रनुच्छेद

 के  अनुसार  होंगे  |
 ३३०  (१)  में  सयानों के  रक्षण  का

 उपबन्ध

 है उपखंड  (५)  में  एक  सादा  सा  उपबंध

 किया  गया  अर्थात  किसी  अस्थायी  रिक्तता
 “

 लोक-सभा

 या  सदस्य--चाहे  आयोग  के  सदस्य  अनुसूचित  जातियों  के



 १५६३  परिसीमन  आयोग  विधेयकਂ  १०  दिसम्बर  १९५२  प  गमन  आयोग  विधेयक  १५६४:

 बिश्वा

 राज्य  कीः  लोक-सभा  में  बांट बांट  में  दिये  गये
 (@)  श्रीराम  के  ख़ादिम  जाति-क्षत्रों

 स्थानों  की  समस्त  संख्या  की  पूर्णांक-ग्रपवत्यें में  की  अ्रनूसुचित  श्रादिमजातियों

 को  छोड़  कर  ख़ादिम  जातियों  ol  ||

 केਂ  लिये  का
 जहां  तक  भाग  ग  में  के  राजों

 ग्रासिम  के  स्वायत्तशासी  जिलों  mat  त्रिपुरा  तथा  कच्छ  राज्यों

 में  को  अनुसूचित  श्रादिमजातियों  के  सम्बन्ध  में  स्पष्ट  उपबन्ध  किया

 केਂ  लिये  गया  यह  कहा  गया  है  कि  किसी  va

 प्
 स्थान  रक्षित  रहेंगे  ।  भाग  र  में  के  राज्य  जहां  विधान-सभा

 ~  नहीं  इस  समय  लोक-सभा  में  बांट  में  दिये
 फिर  अनुच्छेद  ३३०  (२)  म  उपबंधित

 गये  स्थानों  की  संख्या  में  कोई  कमी  नहीं

 की  जायेगी  ।

 खंड  (१)  अधीन  अनुसूचित  जातियों
 इन  स्थानों  के  भिन्न-भिन्न  निवासी

 या  अनुसूचित  श्रादिमजातियों  के  लिये  किसी

 क्षेत्रों  में  बांटे  जाने  का  प्रीत  मत  है  ।  इसका
 राज्य  में  रक्षित  रखे  गये  स्थानों  की  संख्या

 उपबन्ध  खंड  ८  के  उपखंड  स  र
 is

 )  में
 का  भ्रनुपात  लोक-सभा  में  उ  स  राज्य  को  Ate

 में  गया है  यह  कहा  गया  है े  कि  आयोग
 ||  faq  गये  स्थानों  की  समस्त  संख्या से

 जम्म  सनौर  काइमी र  को  AI G@ as  कर  त्यों
 यथासमय  वही  होगा  जो  यथास्थिति  उस

 भाग  क  में  के  प्रत्येक  भाग  ख  में  के
 राज्य  में  की  भ्रनुवूचित  जातियों  अथवा

 उस  राज्य  मे  की  या  उस  राज्य  के  भाग  में
 राज्य  तथा  कुछ  भाग  ग  में  के  राज्यों  को

 विधान-सभाओं  को  नियत  स्थान  भाग
 को  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  जिन

 ग्रधघिनियम
 के  सम्बन्ध  स्थान  इस  प्रकार  रक्षित  ग  राज्य  सरकार  FEL

 जनसंख्या  का  आपात  उस  राज्य  की  समस्त
 की  धारा  ३  के  प्रादेशिक  निर्वाचन

 क्षेत्रों  को  बांटेगा  कौर  फिर  उन्हें  संविधान
 जनसंख्या  से  है  ।

 ह

 के  उपबन्धों  के  झन तु सार
 Tucan

 करेगा  |
 तदनुसार  यह  कहा  गया है  कि  विभिन्न

 झागों
 को  झ्  सम्बन्ध में में  कुछ  निर्देश  दियें

 निर्वा  दन-क्षेत्रों  को  बांट  में  fed  जाने  वाले  >
 कि  उसे  परिसीमन  करने  का  कार्य

 धात |  को  संख्या  निश्चित  करते  समय
 किस  प्रकार  करना  चाहिये  |  कुछ  साधारण

 WATT  ८१  तथा  ३३०  के  उपबन्धों पर

 ध्यान  श्रवण ई छुपा  जाये  ।
 नियम  secfad  किये  गये  हं  जो  उन  निदेशों

 से  बहुत  कुछ  मिलते-जुलते  ह  जो  गत  साधारण

 एक  एमा  हो  उपबन्ध  विधान-सभागारों
 —

 निर्वाचन  के  श्रीधर  पर  निर्वाचित  आयोग

 ध  र  थे  किया  गया  है  और  उसमें  आयोग  द्वारा  वास्तव  में  दिये  गय  थें  ।  अभिप्राय यह
 के  संविधान में  के  निधान  संभागों  से

 है  कि  निर्वावन-क्षेत्र  एफ  सदस्य  वाले

 सम्बन्ध  रखने  वाल  तत्संवादी  उपबन्धों  निर्वाचन  क्षेत्र  होंगे  ;  परन्तु  जहां  श्रनयचित

 अज्ञात  १७०  तथा  ३३२  का  सनसनी  करना  जातियों  या  भअ्रनुसुचित  श्रीराम-जातियों  के

 है  ।  fat  स्थान  रक्षित  रखे  जाने  चाहियें  वहां

 इसम  एक  कौर  महत्वपूर्ण  उपबन्ध  दो  सदस्य  वाले  निर्वाच॑त-क्षेत्र  बनने  जाने

 यह  है  कि  एक
 राज्य

 की  विधान-सभा  को  क्यों  की  एक  स्थान  अनुसूचित  जातियों

 नियत  किये  गये  की  समस्त  संख्या  उस  या  चत  आआदिम-जातियों  के  लिये  रक्षित
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 होगा  तथा  एक  साधारण  स्थान  होगा  ।  पश्चिमी  एक  सदस्य  वाले  निर्वाचन-क्षेत्र  से  कोई  त्न च्च्

 बंगाल  में  उत्तर  बंगाल  नामक  एक
 सूचित  जाति  का  या  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति

 का  सदस्य  चुना  जाता  है  तो
 ताकि

 लोगों
 क्षेत्र  है  जहां  से  तीन  सदस्य  लिये  जाते

 |
 का  कोई  प्रतिनिधित्व  ही  नहीं  हो  सकेगा  ।

 जलपायगुरी  कौर  दीनाजपुर
 अतएव  संविधान  में  यह  व्यवस्था  है  कि

 श्री  बमन  (  उत्तर
 ऐसी  स्थिति  म  दो  सदस्यों  वाला

 सूचित  जातिया ं)  शर  कुच  बिहार  |
 क्षेत्र  होना  चाहिये  ।

 भी  बिस्वास  कूच  श्री  विश्वास  प्रवर  समिति  fy

 नहीं  | दीनाजपुर  इस  क्षेत्र  को  पृथक  रिपोर्ट  में  तो  यह  व्यवस्था  है  कि  ऐसा  एक
 करना  तथा  एक  से  अधिक  निर्वाचन-क्षेत्र

 सदस्य  वाला  निर्वाचन-क्षेत्र  हो  सकता  है
 बनाना  सम्भव  नहीं  |

 जिसमें  कि  वह  एक  acer  किसी  अनुसूचित
 जलपायगुरी  एक  ऐसा  जिला  है

 जहां  अ्रघिकांश
 जाति  या  अ्रादिमजाति  का  व्यक्ति  हो

 जनसंख्या  अनुसूचित  जातियों  की  है  ।

 श्री  बमन
 को  गाडगिल  उस  ददा  में  wear

 att  अ्तमुचित

 जातियों  की  भी  ।
 लोग  प्रतिनिधित्व  के  बिना  ही  रह  जायेंगे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  परन्तुक  में  यह श्री  बिस्वास  :  भ्र गु सूचित

 जातियों  की  भी  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  सारे  लिखा  है  safe  अनुसूचित  जातियों  के  लोग

 भारत  में  यदि  एकमात्र  ऐसा  निर्वाचन-क्षेत्र  अधिक  तो  यह  एक  सदस्य  वाला

 जहां  से  तीन  सदस्य  लिये  जाने  हैं  ।  क्षेत्र  हो  सकता  etਂ

 श्री  जी०  एच०  देशपांडे  श्री  गाडगिल :  मान  किसी

 जी  नहीं  ।  तीन  सदस्यों  वाला  एक  निर्वाचन-क्षेत्र  में  ५१  प्रतिशत  लोग  अ्रनुसू चित

 क्षेत्र  झर  भी  है  ।  बम्बई  राज्य  में  जातियों  कौर  अनुसूचित  श्रादिमजातियों

 इगतपुरी  निर्वाचन-क्षेत्र  ।  नासिक  तालुके  के  है  are  ४९  प्रतिशत  22.0  |
 भ

 तो  वे  ४६

 में  हरिजन  जनसंख्या  बहुत  धक  है  कौर  प्रतिशत  व्यक्ति  बिना  किसी  प्रतिनिधित्व  के

 इगतपुरी  तालुके  में  पिछड़े  हुए  वर्गों  के  लोग  ही  रह  जायेंगे  ।  यदि  ये  दोनों  मिला  दिये  जायें

 अधिक संख्या  में  हैं  ।  इस  तो  सब  लोगों  के  प्रतिनिधित्व  होने  की

 श्री  निर्वाचन-सेव  में  तीन  स्थान  हैं  सम्भावना  है  ।  उस  समय  इस

 एक  अनुसूचित  जाति  a  एक  yet  पर  चर्चा  हुई  थी  कौर  यह  तय  किया

 में  भी  उसी अनुसूचित  श्रादिमजाति  |  गया  था  कि  ऐसी  दशाओं  में  दो  सदस्य  वाले

 का  प्रतिनिधित्व  करता  हूं  ।  निर्वाचन-श्वे  होने  चाहियें  |

 श  बिस्वास  तो  मेँ  ग़लती  पर  श्री  बिस्वास  में  यह  वाला

 था  ।  मेरा  ख्याल  था  कि  तीन  सदस्यों  था  कि  ऐसी  दिशा  में  वास्तव  म  संयुत
 चाला  निर्वाचन-क्षेत्र  केवल  एक  ही  है  ak  निर्वाचन  होगा  |  अ्रनुसुचित  जातियों  या

 वह  पश्चिमी  बंगाल  में  है  ।  प्रवर  समिति
 अ्रतुसूुचित  झ्रादिम  के  लोगों

 ने  तीन  सदस्यों  वाले  निर्वाचन-क्षेत्र
 के  लिये  को  six  गैर-अ्नुसूचित  जातियों  या

 कोई  उपबन्ध  नहीं  किया  है  ।
 अनुसूचित  शझ्रादिम  जातियों  के  लोगों  को

 सारी  बात  तो श्री  गाडगिल  :  उस  दशा  बराबर  अवसर  मिलेगा  |

 में  अनचित  बात  यह  होगी  कि  यदि  कोई  इस  चीज़  पर  निर्भर  होगी  कि  उम्मीदवार
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 कितने  मत  प्राप्त  कर  सकता  है  ।  का  ध्यान  रखा  जायेगा  ्  ये

 अनुसूचित  जाति  या  अनुसूचित  श्रादिमजाति  निर्देश  हें  ।

 प्रधान  क्षेत्रों  में  अ्रनुसुचित च्  जाति  या  अनुसूचित  श्री  बमन
 प्रादिमजाति  के  व्यक्ति  को  जीतने  का

 क्या  में  एक  बात

 सकता हूं  ?
 क्या  का  ताइपे

 अधिक  मौका  होगा  i
 यह  है  कि  जिस  निर्वाचनो ंमें  ५०  प्रतिशत

 या  ५०  प्रतिशत  से  भी  कम  जनसंख्या  अनुसूचित
 प्रवर  समिति  ने  इस  विधेयक  में  जो

 जातियों  या  अनुसूचित  इरादी बै  जातियों
 जो  उपबन्ध  कियें  हैं  वे  ये  हैं  :  स्वेटर

 की  हैं  वहां  भी  आयोग  को  उसे  एक  सदस्य
 वें  कहते  हैं  कि  सब  निर्वाचन-क्षेत्र

 वाला  रक्षित  निर्वाचन-क्षेत्र  बनाने  का  हक
 या  तो  एक  सदस्य  वाले  या  दो  सदस्यों  वाले

 निर्वाचन-क्षेत्र  जहां  व्यवहार  हो
 होगा ?

 एक  सदस्य  वाले  निर्वाचन-क्षेत्रों  में  अनुसूचित
 श्री  बिस्वास  सब  से  अयोग

 जातियों  भ्रनुसूचित  श्रादिमजातियों  के  यह  तय  करेगा  कि  भअ्रनुसूचित  जातियों  तथा

 लिये  स्थान  रक्षित  कर  दिये  जायें  ।  दो  अनुसूचित  श्रादिमजातियों  को  क्या  विशेष

 सदस्यों  वाले  प्रत्येक  निर्वाचन-क्षेत्र  में  एक  प्रतिनिधित्व  feat  जाये  तथा  क्यों  दिया

 जाये  |  प्रयोग  स्थानों  की  संख्या  भी स्थान  तो  भ्रनुसूचित  जातियों  या  अ्रनुसूचित

 अदि मजा तियों  के  लिये  रक्षित  होगा  कौर  नियत  करेगा  ।  इसके  बाद  प्रश्न  यह  उपस्थित

 दूसरा  स्थान  इस  प्रकार  रक्षित  नहीं  होगा  कि  विभिन्न  निर्वाचन-क्षेत्रों  में  स्थान

 होगा ।  जहां  तक  सम्भव  संकेन्द्रण  किस  प्रकार  बांटे  जायें  ।  यह  सुझाया  गया

 के
 सिद्धान्त

 का  अनुसरण किया  जायें  है  कि  स्थान-रक्षण  केवल  ऐसे  निर्वाचन-क्षेत्रों

 निर्वाचन-क्षेत्रों  में  अ्रनुसूचित  जातियों  में  किया  जाये  जहां  अनुसूचित  जातियों  या

 या  अनुसूचित  श्रादिमजातियों  के  लिये  स्थान  अ्रनुसुचित  श्रादिमजातियों  के  लोगों  का

 रक्षित  जहां  तक  सम्भव  ऐसे  संकेन्द्रण  हों  ।  साथ  यह  भी  उचित

 क्षेत्रों  में  स्थित  जहां  भ्रनुसूचित  जातियों  नहीं  होगा  कि  अनुसूचित  जातियों  के  लियें

 जैसी a  भ्रनुसूचित  श्रादिमजातियों  रक्षण  किसी  श्रमिक  क्षेत्र  में  केन्द्रित

 भी  स्थिति  लोग  केन्द्रित  कर  दिया  जाये  ;  यह  राज्य  के  भिन्न-भिन्न

 हों  मै  साधारण  नियम  सब  क्षेत्रों  में  होता  चाहिये  ।  दूसरे  शब्दों

 निर्वाचन-क्षेत्रों  पर  लाए  इन  ऐसे  जिनमें  इन  रक्षित  स्थानों

 चन-क्षेत्रों  का  निर्माण  करने  में  प्रशासनात्मक  का  उपबन्ध  किसी  एक  ही  स्थान  पर

 संचार  की प्राकृतिक  च्  अलग-ग्रहण  क्षेत्रों  सें  होनें

 सुविधा  आदि  बातों  का  ध्यान  रखा  जायगा  |  चाहियें  ।

 जहां  तक  सम्भव  हो  हमें  सुसंहत  क्षेत्र  लेने

 चाहियें  ।  उपखंड  (=)  में  यही  दिया
 शी

 बर्मन
 :

 में  तो  यह  मालूम करना
 ~

 हुमा
 है  :

 4.0 4.0  निर्वाचन-क्षेत्रों  में  यथासाध्य
 चाहता  हूं  कि  उपखंड  में

 दाब्द  से  क्या  अभिप्राय है  | भौगोलिक  रूप  से  संहत  क्षेत्र  होंगें  और

 उसका  परिसीमन  करने  में  प्राकृतिक  श्री  विश्वास :  साधारणतया  एक  सदस्य

 प्रशा  घनात्मक  एककों  की  वर्तमान

 ही  होगा  ae  वहां  कोई  स्थान  रक्षण
 संचार

 की  सुविधाओं  तथा  जनता  के  सुभीते
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 आदेश  निर्गमित करेगा

 दो  सदस्य  वाले  निर्वाचन-क्षेत्र ही  बनाने  उपबन्ध  है  कि  झ्रायोग  पहिले  तो  उपधारा

 पड़ेंगे  |  तू  एक  दो  मामले  ऐसे  भी  हो  (१) के  rite  संख्या  निश्चित की  जाने

 सकते  हूं  जिनमें  एक  सदस्य  वाले  निर्वाचन-क्षेत्र  के  बारे  में  सुझाव  प्रकाशित  रोक

 भी  अनुसूचित  जातियों  या  अनुसूचित  श्रादिम  फिर  खंड  ८  की  उपधारा (२)  के  wer

 जातियों के  लिये  अलग  रखे  जायें  ।  स्थानों  के  वितरण  तथा  परिसीमन  सम्बन्धी

 किसी
 श्री  बसंत  विचार यह  है  सुझाव  प्रकाशित करेगा

 कि  जिस  निर्वाचन-क्षेत्र में  एक  सदस्य  का  सहकारी  सदस्य  ने  विपरीत  मत  दिया  हो

 तो  वह  मत  यदि  वह  सदस्य  प्रकाशित
 रक्षित  स्थान  है  वहां  उस  समुदाय  की  कम

 कर  दिया  जायेगा  अर  सब  जनता
 से  कम  ५०  हजार  |  अघिक  जनसंख्या

 होगी ?  के  सामने  होंगे  शभ्रन्तिम  निर्णय

 आयोग ही  करेगा  प्रवर  समिति
 श्री  बिस्वास  यह  एक  ऐसा  विषय

 है  जिसका  विनिश्चय  आयोग  द्वारा  ही  किया
 द्वारा  संशोधित  विधेयक  के  मुख्य  उपबन्ध

 जायेगा  ।  ये  हें
 |

 ऐसा  कोई  निदेश  नहीं  दिया

 गया  है  कि  जनसंख्या  कहां  ५०  प्रतिशत  में  नहीं  समझता fe  इस  अवस्था पर

 से  कहां  ५०  प्रतिशत  हो  या  मेरा इन  सुझावों  का  और  अधिक  स्पष्टीकरण

 मान  लीजिये कि कहां  ५०  प्रतिशत से  कम  हो  ।  अभिप्राय  करना  उचित  होगा  ।

 यह  है  कि  जहां  यह  समझा  जायेगा  कि  इन  आयोग  द्वारा  अन्तिम  निर्णय  feq  जाने

 जातियों  का  प्रतिनिधित्व होना  चाहिये  वहां  के  बाद  किसी  प्रत्यक्ष afe  का  पता  लगता

 उन्हें  प्रतिनिधित्व दिया  जायेगा  चाहे  इसके  तो  वह  किस  प्रकार  सुधारी  जायेगी ?

 फलस्वरूप  निर्वाचन-क्षेत्र  में  साधारण  स्थान  इस  सम्बन्ध में  यह  उपबन्ध  किया  गया  है

 कि  यदि  छे  मास  के  भीतर  ऐसी  किसी न  रहे  प्रौढ़  केवल  रक्षित स्थान  ही  रहे  ।

 ग़लती का  पता  चले  तो  उसे  निर्वाचन-ऑ्रायुक्त

 श्रतिनिर्शित्व  wafer  वहां  दो  सदस्यों  ठीक  कर  सकता  है  ।  वह  शझ्रायोग  के  किसी

 सदस्य  जो  उस  समय  वहां  राय
 वाला  निर्वाचन-क्षेत्र ही  होगा  ।

 परिसीमन  आयोग  के  विनिर्णयों या
 भी  ले  सकता है  ।  इस  अवस्था  पर  तो

 में  बस  इतना  कुछ  कहने  की  ज़रूरत
 सुझावों  का  प्रकाशन  दो  श्रवस्थाश्रों पर  किया

 जायेगा  ।  पहिले  तो  आयोग कुछ  काम
 समझता हूं  ।

 चलाऊ  निचय  कर  लेगा  उनका  प्रचार  उपाध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 किया  जायगा  ।  उन  की  जनता  हुआ  |

 द्वारा  जांच  की  जायेंगी  तथा  एक  निश्चित  श्री  anit  म  प्रवर

 तारीख  तक  उनसे  आपत्तियां तथा  सुझाव  मांगे  समिति  द्वारा  किये  गये  कुछ  संशोधनों  के
 जायेंगे  ।  तब  इन  आपत्तियों att  सुझावों  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।

 की  सार्वजनिक  सुनवाई  सुनवाइयां  में  खंड
 ८

 के  उपखंड २  तथा  को

 होंगी  |  वहां  कोई  भी  व्यक्ति  उपस्थित  लेता हूं  मेਂ  सुझाव यह  है  कि  भ्रनुसुचित

 होकर  भ्रपने  उन  विचारों  का  समर्थन  कर  जाति  या  अनुसूचित  श्रादिमजाति के  लिये

 सकता  है  जो  उसने  पहिले  ही  आयोग  को

 उसके  बाद  शझ्रायोग  अन्तिम भेज  दिये हों  ।  का  निर्माण  तब  तक  नहीं  किया  जाना  चाहिये

 140  PSD
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 श्री

 जब  तक  कि  उस  क्षेत्र  में  अ्रनुसूचित  जातियों

 या  भ्रनुसूचित  श्रादिमजातियों का  सारवान  किये  जाने  की  अत्यधिक  आवश्यकता है  ।

 बहुमत न  हो  ्  क्षेत्र  में  मेरा  सुझाव यह  है  कि  भौगोलिक रूप  से

 अनुसूचित  जातियों  या  अनुसूचित  ख़ादिम  सन्निकट समस्त  तालुकों  को  प्रत्येक  जिले

 जातियों के  aha  का  यह  नहीं  है  में  फिर  से  इस  प्रकार  मिलाया  जाये  कि  वहां

 fe  उस  क्षेत्र  में  उनका  बहुमत  है  ।  या  तो  एक  एक  सदस्य  वाले  यदि  तालुका

 wat  समिति  का  यह  कह  देना  मात्र  कि  बड़ा  तो  एक  दो  सदस्य  वाले  या  दो  एक

 जिन  क्षेत्रों  में  इन  जातियों  का  संकेन्द्रण  एक  सदस्य  वाले  निर्वाचन-क्षेत्रों का  निर्माण

 हो  वहां  एक  सदस्य  वाले  रक्षित  हो  सके |  ऐसा  होने  पर  सब  लोगों  को

 क्षेत्रों का  निर्माण  किया जा  सकता  तसल्ली  हो  सकेगी ॥  यह  उचित

 स्पष्ट  नहीं  है  ।  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  स्पष्ट  नहीं  होगा  कि  केवल  कुछ  गांवों  को  ही

 रूप  से  यह  उल्लिखित  कर  दिया  जाये  कि  एक  लेकर  उन्हें  तालुका  एक  निर्वाचन

 सदस्य  वाले  रक्षित  निर्वाचन-क्षेत्रों का  निर्माण  क्षेत्र  का  निर्माण  करने  के  प्रयोजन  जोड़

 केवल  उन्हीं  क्षेत्रों  में  किया  जहां  दिया  जाये  |  में  चाहता  हुं  कि  केन्द्रीय

 अनुसूचित  जातियों  या  अनुसूचित  सरकार  राज्य  सरकारों  से  यह  कहे  कि  वे

 जातियों  का  सारवान  बहुमत  है  ।  मेरे  इस  तालुकों का  मेरे  बतलाये  गये  ढंग

 सुझाव के  स्वीकार  कर  लिये  जाने  से  भ्रनुसूचित  से  पुनर्निमाण करें  ॥  तालुकों  का  पुनः

 जातियों  या  अनुसूचित  भ्रादिमजातियों  के
 समायोजन  करने  में  कोई  व्यवहारिक  कठिनाई

 साथ  भी  कोई  wea  नहीं  होगा  ।  यदि
 नहीं  होगी  ।

 दो  सदस्यों  वाला  निर्वाचन-क्षेत्र बना  लिया

 जाये  तो  उन्हें  तो  स्थान  मिलेगा ही  परन्तु  में  करता  हूं  कि  सरकार  मेरे

 इसके  साथ  अन्य  लोगों  का  भी  प्रतिनिधित्व  सुझावों  पर  विचार  करेगी  श्र  इनको

 रूप  से  परिणत  करने  के  लिये  मेरे  संशोधनों हो  जायेगा  ।  अतएव में  चाहता  हूं  कि

 जब  तक  किसी  क्षेत्र  विशेष  में  इन  जातियों  को  भी  स्वीकार करेगी

 का  सारवान  बहुमत  न  हो  तब  तक  वहां

 श्री  बमन  :
 उस  खंड  पर  मेंने  एक शक  सदस्य  वाला  रक्षित  निर्वाचन-क्षेत्र  न

 बनाया  जायें  ।  छोटे  से  संशोधन  की  सूचना  दी  है  ।  इस

 संशोधन  का  अभिप्राय यह  है  कि  निर्वाचन

 अरब  में  खंड
 ८

 के  उपखंड  २  की
 आयोग  को  यह  प्राधिकार  दिया  जाये  कि

 चर्चा  करूंगा  |  उसमें  कहा  गया  है  कि  असाधारण दशाओं  में  वह  एक  विशेष  उपबन्ध

 निर्वाचन-क्षेत्रों  का  परिसीमन करने  में  अन्य
 कर  wad  यदि  शभ्रायोग  खंड  ८

 बातों  के  अतिरिक्त  प्र शास नात्मक  एककों  की  (२)  में  उल्लिखित  कर्तव्यों का  पालन

 विद्यमान  सीमाओं  पर  भी  ध्यान  रखा  जायगा  |
 करते  किन्हीं  जटिल  कठिनाइयों का

 इसका  यह  aa  gar  कि  यदि  प्रशासनात्मक
 सामना  करना  पड़े  तो  उस  दशा  में  ag

 एककों  की  वर्तमान  सीमाओं  में  कोई  परिवर्तन  स्वविवेक  से  तीन-सदस्यों वाले

 किया  गया  तो  निर्वाचन-क्षेत्रों का  परिसीमन  क्षेत्र
 के

 निर्माण
 का  सुझाव दे  सके  ।  अरन्य

 करते  वक्त  उसका  कोई  ख्याल  नहीं  रखा  बातें  में  अरपना  संशोधन  प्रस्तुत  करते  समय
 जायेगा  ॥  मेरी  राय  कुछ  विमान  कहूंगा  ।

 इस  बीच  तो  में  यही  चाहता  हूं
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 भक्तियोग  विधेयक  सम्बन्धी  प्रवर  समिति  दोनों कि  सदन  इस  बात  पर  विचार  करे

 आयोग  को  यह  भ्र धि कार  दे  |  का  सदस्य  रहने  सौभाग्य रहा  है  ।  में

 स्पष्ट  रूप  से  स्वीकार  करता हूं  कि  प्रवर
 श्री  गाडगिल  में  इस  विधेयक

 समिति  में  समस्त  सदस्यों  बिना  किसी
 qt  विचार  करने  के  प्रस्ताव  सेन

 दल  विशेष  भावना रखते  स्वतंत्र
 करता  हूं  ।  मुझे  केवल  इतना  कहना  है

 रूप  से  विचार  व्यक्त  करने  दिया  गया  1

 कि  खंड
 ८

 के  उपखंड  (२)  में जो

 उपबन्ध  है  वह  भ्रनुसूचित  जातियों  या  ग्रनुसुचित
 प्रवर  समिति  का  सदस्य  होने  के  नाते  मुझे

 मान  इन  दो  विधानों  का  समर्थन  करते  हुए  अतीव
 झादिमजातियों के  लिये  waft  है  ।

 हर्ष  हो  रहा  है
 |

 लीजिये किसी  निर्वाचन-क्षेत्र  में  ऐसी  जातियों

 के  लोगों  की  संख्या  ४०  या  vy  प्रतिदिन  जहां  तक  संविधान  संशोधन

 विधेयक  at  seq  में  समझता  हूं  कि
 है  कौर एक  दूसरी  में  २५  प्रतिशत है  ।

 तो  में  चाहता  हूं  कि  रक्षित  स्थान  उस  सदन  में  सदस्यों  की  विमान  सम्पूर्ण  संख्या

 क्षेत्र  में  रखा  जाये  जहां  उनकी  २४  प्रतिशत  भी  शभ्रावद्यकता से  aga  ates  है  ।  सदन

 में  इतने  सदस्य  होने  के  कारण  वाद जनसंख्या  उसमें  नहीं  जिसमें  vo  या

 wy  प्रतिशत हो  1  इस  तरह  से  उन्हें  कुछ  विवाद ठीक  नहीं  विशेष

 अतिरिक्त  स्थान  प्राप्त  हो  सकेंगे  ।  समस्या  के  गहन  अध्ययन  में  बाधा  पहुंचती

 है  हम  देश  में  विद्यमान  विभिन्न  भावनाओं परन्तु  यदि  हम  खंड
 ८

 के  उपखंड  (2)

 में  दिये  गये  उपबन्ध  को  मान  के  भ्रमित  शिकार  हो  जाते हैं  ।

 तो  इसका  शरथ  यह  होगा  कि  हम  उन्हें  कुछ

 अतिरिक्त  स्थानों  से  वंचित  करेंगे  |
 में  उन  व्यक्तियों में  से  एक  हूं  जो

 संसदीय  लोकतंत्र  की  प्रभावोत्पादक afar

 इसी  प्रकार  यदि  मेरे  सुझाव  को  कार्यान्वित  में  विश्वास नहीं  करते  ।  ब्लेंड में  संसद

 लोकतंत्र का  गत  ५००  वर्षों  से  परीक्षण किया किया  जाये  तो  इस  से  गेर  भ्रनुसुचित  जातियों

 या  गेर  अनुसूचित  श्रादिमजातियों का  भी  जा  रहा  परन्तु  भ्रंग्रेज़  भी  इस  प्रकार  की

 भला  ही  होगा ।  शासन  पद्धति  में  अ्रविदवास  व्यक्त  कर

 श्री  चर्चिल  तक  नें  यह  राय  प्रकट
 रहे  हैं

 |

 जब  सदन  के  सामने  यह  विषय  विचाराधीन
 की  है  कि  प्रौद्योगिक  समस्याओं  पर  ध्यान

 था  तो  इस  प्रश्न  पर  काफ़ी  चर्चा की  गई  थी  देने  के  लिये  औद्योगिक  संसद  होनी

 हम  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  थे  कि  जहां  चाहिये  |  अधिक  सदस्य  होने  से  निकट

 कहीं  भी  कोई  स्थान  रक्षित  किये  जाये  वह  सहकारिता स्थापित  करना  असम्भव

 दो  सदस्य  वाले  निर्वाचन-क्षेत्र में  ही  किया  हो  जाता  है  हम  अधिक  सदस्यों  वाले
 जायें  ।  मेरे  ख्याल  में  इस  बीच  कोई  सदन  में  उतनी  अच्छी  तरह  से  चर्चा  नहीं  कर

 ऐसी  घटना  नहीं  घटी  है  जिससे  उस  विनिश्चय  पाते  जितनी  अच्छी  तरह  कि  प्रवर  समिति  या

 के  न  माने  जाने  का  after प्रकट  होता  ऐसे  ही  किसी  aa  निकाय  में  ।

 हो  ।  में  or  करता  हूं  कि  सदन  मेरे
 मेरा  ख्याल  है  कि  हमारे  देश  में

 इस  सुझाव  पर  पूर्ण  रूप  से  विचार  करेगा  ।
 विकेन्द्रीकृत लोकतंत्र  होना  चाहिये  कौर

 शक्ति  जनता  को  हस्तान्तरित कर  दी  जानी wt
 एस०  एस०  मोरे

 मुझे  संविधान  विधेयक  चाहिये  ।  पूर्वी  देशों  में  सम्पूर्ण  राजनैतिक

 शक्ति  का  विकेन्द्रीकरण  कर  दिया गय
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 [  श्री  एस०  एस०  AK  ]

 शाक्ति  केन्द्र  में  ग्रामों में  है  ।  इसके  विपरीत  इस  से  उनका  नुकसान  हों

 व्यक्तिगत रूप  से  मेरा  ख्याल यदि  हम  इन  बातों  को  ध्यान  में  रखें  तो  सदन  सकता है

 में  सदस्यों  की  वर्तमान  संख्या  भी  afar  यह  है  कि  यदि  निर्वाचन  क्षेत्र  में

 मालूम  ललचा  अधिक  वृद्धि  करनें  साधारण स्थान  के  साथ  साथ  रक्षित  स्थान

 भी  रखा  जाये  तो  साधारण  स्थान  और का  तो  wea  ही  नहीं  उठता  |

 अब
 रक्षित  स्थान  दोनों  से  खड़े  होने  वाले

 में  कुछ  ५  परिसीमन
 उम्मीदवारों  को  फ़ायदा  पहुंचेगा  ।  साधारण

 आयोग  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  कहूंगा  ।

 wat  समिति ने  इस  विधेयक में  कितने  ही
 स्थान  से  खड़े  होने  वाले  व्यक्ति  को  अनुसूचित

 जातियों के  मत  प्राप्त हो  सकेंगे  और  रक्षित

 भ्रच्छे  सुधार  किये हैं  ।  पहला तो  यह  कि
 स्थान से  खड़े  होने  वाले  अभ्यर्थी को

 परिसीमन  matt  की  प्रतिष्ठा  एक

 न्यायिक  निकाय  की  सी  कर  दी  गई  है
 अनुसूचित  जातियों  के  मत

 प्राप्त
 करने  का

 अवसर मिल  सकेगा  |  अतएव में  प्रवर

 हमने  प्रवर  समिति  में  एक  भ्रत्यघिक  महत्वपूर्ण
 समिति  की  ga  विशेष  से

 सुझाव यह  दिया  है  कि  यह  परिसीमन  झ्रायोग
 सहमत  नहीं  हूं  तथा  मेरा  ख्याल  है

 कि
 यदि

 सहकारी  सदस्यों  की  सहायता से  अपनी
 विशेष  रूप  से  अनुसूचित  जातियों  के  लिये

 प्रारम्भिक  उप पत्तियां प्रकाशित

 उन  पर  झ्रापत्तियां  आमंत्रित  करेगा  ak
 एक  सदस्य  वाले  निर्वाचन  क्षेत्र  का  निर्माण

 उसके बाद  प्रयोग
 किया  गया  और  गैर-अनुसूचित  जातियों  को

 लोगों  के  ब्यान  सुनेगा  ।
 लोगों  में  निर्वाचन  में  भाग  लेने  की  अभिरुचि

 अन्तिम  निर्णय  देगा  |  इस  प्रक्रिया से  जनता
 उत्पन्न न  की  गई  तो  इसके  परिणामस्वरूप

 में  विश्वास  उ/पनन  होगा
 उक्त  क्षेत्र अलग  थलग  से  हो  जायेंगे और

 ठाकुर  दाप  भागने  भ्रध्यक्ष-पद  बाकी  के  लोग  मतदान  नहीं  करेंग  ।

 पर  यासीन  हुए|  में  इस  बात  पर  भी  जोर  देना  चाहता

 आयोग  में  कुछ  सहकारी सदस्य  भी  हूं  कि  इस  प्रकार  के  निर्वाचन-क्षेत्र बनाते

 होंगे  क्योंकि  हो  सकता  है  कि  न्यायिक  व्यक्ति  हुए  इस  बात  का  ख्याल  रखा

 स्थानीय  दशाओं  से  wanda  न  हों  ।  उस  जाये  कि  प्रशासनात्मक  एककों  में  काट-छांट

 दशा  में  यह  सहकारी  सदस्य  जिन्हें  स्थानीय  यदि  हम  कनाडा  या  इंगलैण्ड  ऐसे

 दशाओं  का  पूर्ण  ज्ञान  झ्रायोग  के  सदस्यों  विभिन्न  देशों  के  इतिहास  का  अध्ययन  करें

 का  हाथ  बनायेंगे  |  परन्तु  इन  सहकारी  तो  हमें  मालूम  पड़ेगा  कि  वहां  सत्तारूढ़

 सदस्यों से  एक  खतरा  भी  है  ।  ये  लोग  पक्ष के  हित  के  लिये  प्रश यास नात्मक एककों

 सभा  शर  राज्य  की  विधान-संभागों से  लिये  को  भंग  करने  की  घटनायें  हुई  हैं  ।  हमारे  देश

 जाया  |
 ७४

 किसी  निर्वाचन-क्षेत्र  विदाई  में  भी  ऐसी  घटनायें  हुई  हैं  और  इसीलिये  प्रवर

 के  निर्माण के  सम्बन्ध  में  उनके  कुछ  wa  समिति  ने  यह  सिपारिश  की  है  कि  भिन्न  भिन्न

 राजनैतिक  स्वार्थ  हो  सकते  हैं  ।  निर्वाचन-क्षेत्र  बनाते  समय  प्रद्यासनात्मक

 मेरा  भी  श्री  गाडगिल  के  साथ  यह
 एककों  के  साथ  यथासम्भव  कम  से  कम

 छेड़  छाड़  की  जाये  ।
 ख्याल  हैं  कि  कुछ  क्षेत्रों  में  आदिवासियों या

 अनुसूचित  जातियों  को  एक  सदस्य  वाला
 पिछली  बार  मेरा  अनुभव  यह  रहा  था

 स्थान  देना  स्वयं  उन  के  ही  हित  में  नहीं  होता  कि  कुछ  प्रभावशाली  व्यक्तियों  ने  सम्बन्धित
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 अधिकारियों
 तक  पहुंच  करके  अपनी

 श्री  एन०  ato

 तुषार  काम  करवा  लिये  और  आम  लोगों  यह  एक  tar  विधान  है  जिसका  सम्बन्ध

 की  कुछ  भी  न  चली  ।  इस  बार  प्रवर  समिति  ने  देश  में  निर्वाचन करने  से  है  ।  हमें

 इस  बात  का  पूरा-पूरा  ख्याल  रखना  चाहिये ठीक  ही  यह  कहा  है  कि  परिसीमन  सम्बन्धी

 थे  सुझाव  भिन्न  भिन्न  स्तरों  पर  प्रकाशित  कि  लोगों के  मस्तिष्क में  यह  सन्देह  न  आने

 किये  जायेंगे  तथा  जनता  से  आपत्तियां  मांगी  पाये  कि  सत्तारूढ़ दल  पक्षपात  से  काम  कर

 रहा  है  |  यद्यपि  हम  यह  देखते  हें  कि  प्रवर जायेंगी ।  प्रारम्भिक  सुझावों  पर  आपत्ति

 करने  व्यक्तियों  को  अपना  दृष्टिकोण
 समिति  ने  विधेयक  में  सुधार  किया  हें  तथापि

 में  कुछ  बातें  अब  भी  ऐसी  हें  जिन  पर  ध्यान  दिये वस्तुत  करन  का  मौका  दिया  जायेगा ।

 समझता  हूं  कि  इस  से  उन  सब  लोगों  को  बहुत
 जाने  की  जरूरत है  ।

 संतोष  होगा  जिन्हें  पिछली  बार  इस  सम्बन्ध
 आयोग  में  सहकारी  सदस्य  रखे

 में  शिकायतें  थीं  ।  जाये ंवे  किसी एक  ही  दल  विशेष के  न  हों  ।

 पिछली  बार  ऐसा  हुआ  था  कि  दो  प्रवर  समिति  से  आये  विधेयक  में  यह

 सदस्य  वाले  निर्वाचन-क्षेत्रों  में  अनुसूचित  खित  है  कि  सहकारी  सदस्यों  नामनिर्देशन

 जातियों  के  लिय  रक्षित  स्थान  उसी  निर्वाचन  करते  हुए  लोक-सभा  का  अध्यक्ष  या  राज्य

 क्षेत्र  के  साधारण  स्थान  के  साथ  रखा  गया  विधान-सभा का  अध्यक्ष सदन  की  रचना

 परन्तु इस  बार  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  का  ध्यान  रखेंगी  |  मेरा  कहना  यह  हैं  कि

 अनुसूचित  जातियों  के  लिये  रक्षित  स्थान  किसी  की  रचनाਂ  पद  को  अधिक  स्पष्ट

 किया  क्योंकि  प्रवर  समिति  के दूसरे  निर्वाचन-क्षेत्र  के  साधारण  स्थान
 ~

 के  साथ  रखा  जाये  ।  इस  प्रणाली  का  पति  श्री  अनन्त शय नम  अय्यंगार  ने  अपनी

 अनुसरण  करने  से  गेर-अनुसूचित  जातियों  रिपोर्ट  में  विशिष्ट  रूप  से  यह  कहा  है  कि

 सदन की  रचनाਂ  का  ध्यान  रखा के  लोगों  को  अनुसूचित  जातियों  के  अभ्यर्थियों

 को  मत  देने  की  आदत  पड़ेगी  ।  अनूसूचित  परन्तु  विधेयक  में  यह  कहा  गया  है  कि

 जातियों  के  लिये  स्थान  अभी  एक  और  की  रचनाਂ  का  ध्यान  रखा

 निर्वाचन  में  रक्षित  रखा  जायेगा  ।  फिर  में  चाहता  हं  कि  यह  बात  स्पष्ट  कर  दी

 संविधान  के  बनने  के  दस  ag  बाद  स्थान-रक्षण  जाये  ।  पिछले  निर्वाचन में  हम  ने  देखा  था  कि

 निर्वाचन-क्षेत्रों  का  परिसीमन  इस  प्रकार
 की  सुविधा  समाप्त  हो  जायेगी  ।  अतएव

 यह  आवश्यक  है  कि  इस  समय  में  लोगों  को  किया  गया  जिससे  किसी  दल  विशेष  से

 इस  बात  की  आदत  डाली  जाये  कि  वे  सम्बन्ध  रखने  उम्मीदवार का

 राजनैतिक  या  गैर-साम्प्रदायिक  दृष्टिकोण  फ़ायदा होता  हो  इस  बुराई  को  दूर  करने

 रख  कर  अनुसूचित  जाति  के  उम्मीदवार  को  के  में  सरकार  से  आग्रह  करूंगा  कि

 भी  मत  दे  सकें  ।  सदस्यों  का  नामनिर्देशन करते अनुसूचित  जातियों  या

 अनुसूचित  आदिम जातियों  का  भविष्य  केवल  हुए  अध्यक्ष को  सदन  की  रचनाਂ

 उसी  दशा  में  अच्छा  हो  सकता  अन्यथा  का  ध्यान  रखना  चाहे  यह

 दस  वर्ष  बीतने  के  बाद  भी  हालत  यों  की  विधान  सभा  हो  या  चाहे  लोक-सभा

 त्यों  बनी  रहेगी  ।

 इन  दादों  के  साथ  में  सदन  के  समक्ष  विनिर्णयों  का  प्रदान  हम  चाहते हैं  कि

 रखे  गय  इन  दो  विधानों  का  समर्थन  करता हूं  ।  इन  विनिर्णयों  का  प्रचार  प्रत्येक  अवस्था
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 एन०  बो०

 थर  किया  जाये  ।  प्रवर  समिति  के  सभापति
 लोकप्रिय  हों  दोनों  अनुसूचित

 की  रिपोर्ट  में  तो  यह  उल्लेख  है  कि  आयोग
 के  सदस्य ही  चुने जा  सकें  ।

 के  विनिर्णयों की  प्रकाशन  प्रत्येक  अवस्था

 परिसीमन  आयोग  विधेयक  के  खंड  १०
 पर  की  परन्तु  विधेयक  में

 में  यह  उल्लिखित  है  कि  आदेश  में  कोई
 शब्द  नहीं  है  ।  उसमें  यह  उल्लिखित है  कि

 गलती  या  चूक  हो  जाने  पर  निर्वाचन  आयुक्त
 विनिश्चय  गजट  में  प्रकाशित

 आयोग  के  अन्य  सदस्यों  या  उन  में  से  ऐसे
 कर  दिये  जायेंग े।  हम  जानते हे  कि  हमारे

 सदस्यों  की  स्वीकृति  जो  उस  समय  वहां

 देश  में  बहुत  कम  लोग  गजट  पढ़ते  अत

 मौजूद  आदेश  दे  कर  छै  मास  के  भीतर
 यें  विनिश्चय  समाचारपत्रों में  भी  प्रकाशित

 होने  चाहियें  तथा  अन्य  सरकारी  प्रकादना
 उक्त  गलती  सुधार  सकता  हैं  |

 में  यह  उपबन्ध  अस्पष्ट  सा  है
 |  इस  बात  की

 संस्थाओं  द्वारा  भी  इनका  प्रचार  होना  चाहिये  |

 कोई  व्यवस्था  नहीं  है  कि  आयोग  के
 हम  सरकार से  यह  भी  अनुरोध करेंगे  कि

 सहकारी  सदस्यों  को  आयोग  के  विनिर्णयों
 सहकारी  सदस्यों  या  अन्य  सदस्यों  की  बैठक

 बुलाने  प्रयत्न  feat
 जायेगा

 = पर  हस्ताक्षर करने  की  अनुमति  होनी
 इस  सम्बन्ध  मं  कोई  विशिष्ठ

 चाहिये  ।
 उपबन्ध  होना  चाहिये  ताकि  सदस्यों  को

 आयोग  के  कायें  करने  के
 के

 सूचना  दे  कर  एक  औपचारिक  बुलाई

 सम्बन्ध  में  यह  कहा  गया  हैं  आयोग
 जाये  और  परिवर्तन  सम्बन्धी  कोई  विनिश्चय

 पहले  तो  प्रत्येक  राज्य  को  बांट  में  दिये  ऐसी  बैठक  में  किया  जाये  ।  यदि  किसी

 जाने  वाले  सदस्यों  की  संख्या  निहित  करेगा  निर्वाचन-क्षेत्र विशेष  के  सम्बन्ध में  कोई

 और  फिर  निर्वाचन-क्षेत्रों  के  परिसीमन का  कठिनाई उठे  तो  आयोग को  अन्य  राजनैतिक

 काम  शुरू  करेगा  |  स्थानीय  दशाओं  का  दलों से  सम्बन्ध  रखने  वाले  व्यक्तियों और

 विक  ज्ञान  सहकारी  सदस्यों  को  होगा  ।  वस्तुतः  उस  निर्वाचन-क्षेत्र के  प्रतिनिधियों  से

 सारी  बात  इन्हीं  पर  निर्भर  हैं  ।  ऐसी  दशा  विमश करना  चाहिये

 में  यह  आवश्यक  है  कि  ये  सहकारी  सदस्य  केवल
 श्री  वलायधघन  व

 सत्ताधारी पक्ष  के  ही  च  समस्त
 करा--रक्षित--अनुसुचित  जातियां  )

 राजनैतिक  दलों  के  होने  चाहिये ं|
 अनुसूचित  जातियों  या  अनुसूचित  आदिम

 कुछ  माननीय  सदस्यों  द्वारा यह  मांग  की  जातियों  के  लिये  स्थानों  के  रक्षण  के  बारे  में

 गई  @  कि  जहां  अनुसूचित  जातियों  का  संकेन्द्रण  मुझे  यह  कहना  है  कि  दो  सदस्य  वाले  निर्वाचन

 हो  उन  क्षेत्रों  में  एक  सदस्य  वाले  क्षेत्रों  में  स्थान  रक्षित  रखे  जाने  की  वर्तमान

 क्षेत्र  उपयुक्त  जिन  क्षेत्रों में  उन  की  व्यवस्था  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित

 संख्या  अधिक  हूं  उनमें  एक  सदस्य  वाले  आदिम जातियों  को  प्रतिनिधित्व  देने  का  सब

 चन-क्षेत्रों  में  अनुसूचित  जातियों  के  लिये  स्थान  से  कम  जटिल  तरीका है  ।  यद्यपि  आयोग  में
 रक्षित

 रखे  जाने  में  तो  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  प्रत्येक  राज्य  से  सात  सहकारी सदस्य  लियें

 परन्तु  जहां  वे  ३०-४०  प्रतिदिन  ही  वहां  परन्तु  मुझे खेद  है
 कि  उसमें

 दो
 सदस्यों  वाला  निर्वाचन-क्षेत्र होना  चाहिये  सूचित  जाति  के  एक  भी  सदस्य  रखे  जाने  कीं

 ताकि  यदि  अनुसूचित  जातियों  के  मतदाताओं  व्यवस्था  नहीं है  ।  में  यह  नहीं  कह  रहा  कि

 की  संख्या  पर्याप्त  हो  और  यदि  दोनों  अभ्यर्थी  आयोग
 के  तीन  मुख्य  सदस्यों  में  से  कोई
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 अनुसूचित  जाति का  परन्तु  मेरा  कहना  समझा  जायगा  सुझाव  यह

 यह  है  कि  प्रत्येक  राज्य  में  से  लिये  जाने  वाले  है  कि  खंड  ५  का  उपखंड  (४)  बिल्कुल ही

 सात  सहकारी  सदस्यों  में  से  कम  से  कम  एक  निकाल दिया  जाय  |  यानी  लोक-सभा

 अनुसूचित जाति  या  अनुसूचित  आदिमजाति  के  सदस्यों और  राज्य  विधान  सभाओं  के

 का  होना  चाहिये  |  सदस्यों  जो  कि  आयोग  के  सहकारी

 एक  बात  मुझे  यह  कहनी  है  कि  यह

 सदस्य  इन  निर्वाचन-क्षेत्रों  के  निर्माण

 या  परिसीमन  सम्बन्धी  विनिर्णयों  में  भाग  लेने
 रिपोर्ट  केवल  इसीलिए  विधि  नहीं  बन  जानी

 का  अधिकार  होना  में  सम्मानित

 चाहिये  क्योंकि  उस  पर  सात  या  दस  सदस्यों

 ने  हस्ताक्षर  कर  दिये  हें  ।  यह  केवल  तभी

 न्यायाधीशों  से  विनम्रतापूर्वक  निवेदन  करूंगा

 कि  व्यापारिक  कठिनाइयों का  हल  निकालने

 कानून  बननी  चाहिये  जब  संसद  इस  पर
 के  लिय ेवे  स्वयं  अम्यधियों से  अधिक  सक्षम

 पूर्ण  रूप  से  वाद  विवाद  कर  ले  ।  इस  विधान
 नहीं  यदि  सहकारी  सदस्यों  को  आयोग

 विशेषकर
 के  सम्बन्ध  में  मुझे  बस  इतना  ही  कुछ  के  विनिर्णयों में  अपनी  राय  देने  का  हक

 कहना ह  ।
 नहीं  होगा  तो  ऐसे  विनिश्चय  दोषपूर्ण  और

 श्री टेक  चन्द  )  चु टि युक्त  रहेंगे
 ।

 वस्तुत  विधेयक  को  यदि  ध्यानपूर्वक  देखा

 जाये
 तो

 ज्ञात
 होगा  कि  इस  में  कुछ  कमियां  हैं

 खंड  ७  के  उपखंड  (३)  में  उपबन्धित

 पर  अभी  तक  ध्यान  नहीं  गया  है  ।  विधेयक

 के  खंड  ५  के  उपखंड  (४)  में  उपबन्धित  है

 अपने  सदस्यों  में  से कि  किसी भी  सहकारी  सदस्य  को  मत  देने

 का
 या  आयोग  के  विनिश्चय पर  हस्ताक्षर  किसी को  उपधारा  (१)  तथा

 करने
 का  अधिकार नहीं  होगा  ।  अर्थात्  जहां  उपधारा  (२)  के  उपखंड  से

 TH  मत  देने  का  विनिश्चय  करने  का  प्रश्न  उसे  प्रदत्त  शक्तियों  में  से

 इस  सम्बन्ध  में  पूर्ण  अधिकार  आयोग  के  किसी  का  प्रयोग करने  का

 तीन  मुख्य  सदस्यों  को  होगा ।  ये  तीन  कार  दे  सकता  और  आयोग

 सदस्य कौन  होंगे  ?  एक  तो  निर्वाचन  द्वारा  इस  सम्बन्ध में  प्राधिकृत

 आयुक्त और  दो  उच्च  न्यायालय के  वर्तमान  सदस्य  उन  शक्तियों में  से

 किसी  का  प्रयोग करते  दिया या  निवृत्त  न्यायाधीश  |

 गया  कोई  आदेश  या  की  गई

 मेरा  कहना  यह  है  कि  यद्यपि  ये
 कोई  कार्यवाही आयोग  का  आदेश

 थी  विधिवेत्ता  परन्तु वे  निर्वाचकों  या  जेसी  भी  ददा
 तथा  वास्तविक

 समझे  जायेंगे  ड

 कठिनाइयों से  अनभिज्ञ  होंगे  |  झन

 कठिनाइयों को  दूर  करने  के  लियें  ठोस  इस  उपबन्ध  से  एक  कठिनाई  उत्पन्न

 सुझाव  देने  के  लिये  समर्थ  व्यक्ति  तो  ये  होती  हैं  और  साथ  ही  परस्पर  विरोधी  अर्थ

 सहकारी  सदस्य  ही  हो  सकते  हैं  जो  लोक-सभा  भी  निकलते हैं  ।  जहां  तक  आयोग की
 at  राज्य  विधान-सभा  के  सदस्य  होंगे  |  सदस्यता  का  सम्बन्ध  यदि  आप

 उनका  मत  तो  गिना  नहीं  की  परिभाषा  करने  वाला  खंड  देखें  तो  आपको
 और  उनका  विनिश्चय  भी  विनिश्चय  नहीं  मालूम  होगा कि  :
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 में  चाय  के  ara

 टेक

 'सदस्य/-का  अर्थ है  आयोग  का  माननीय सदस्य  पांच  बजे  के  बाद

 एक  सदस्य और  उसके  अन्तर्गत  अपना  भाषण  जारी  रख  सकते हैं  ।

 |
 ह

 सभापति भी  सम्मिलित  है  श्री  बेला यु धन  क्या  हम  पांच  बजे  के  बाद

 तो  सहकारी  सदस्य  भी  आयोग का  सदस्य  भी  बेठ  रहे  हैं  ?

 छ  |  आपने  एक  सदस्य  को--चाहे  वह  उपाध्यक्ष  यह  चर्चा  आधे

 सहकारी  सदस्य  हो  या  नियमित  घंटे  में  पुरी  होगी  ।

 पण  अधिकार दे  दिया  है  ।  मेरा  सुझाव  है
 आसाम  Wx  पश्चिमी  बंगाल

 कि  उपखंड  (३)  में  प्रणीत विषयों  पर

 कोई  विनिश्चय  कम  से  कम  सदस्यों  में  चाय  के  बगीचे

 द्वारा  किया  जाये  |  जहां तक  में  समझता  श्री  ए०  सो
 ०  गुहा  )  :  सदन

 हूं  सदस्य का  अर्थ  सहकारी  सदस्य  भी  देश  के  चाय  उद्योग  में  विद्यमान  संकट  से

 एक  ओर  आप  कहते  हैं  अवश्य हीਂ  अवगत  होगा  |  सदन के  इस  सत्र

 कि  सहकारी  सदस्य को  मत  देने  या  आयोग  में  इस  सम्बन्ध
 में

 अनेक  प्रश्न  पूछे  जा  चुके

 के  निश्चय पर  हस्ताक्षर  करने  का  अधिकार
 हैं

 और
 उस  दिन  एक  अल्प सूचना set

 भी

 नहीं  और  दूसरी  ओर  यह  उपबन्धित  है  पूछा  गया  था  |  अधिसूचना  के  दौरान  में

 कि  किसी  भी  एक  सदस्य  द्वारा  दिया  गया  कुछ  महत्वपूर्ण बातों  पर  चर्चा  नहीं a
 आदेश  at  गई  कार्यवाही--यदि  वह  सकी  इसलिये  मेंने  इस  घंटे

 करने  के  लिये  आयोग  द्वारा  प्राधिकृत  चर्चाਂ की  सुचना  दी  थी  मुझे

 कर  गया  हो--सदन का  ही  आदेश  इन  इन  बातों का  उल्लेख  करना  इस

 या  कार्यवाही  समझे  जायेंगे  |
 तो  यह  सम्बन्ध  में  बनाई गई  सरकारी  समिति  की

 अजीब सी  स्थिति  है  कलकत्ता  बाज़ार  में  चाय  का

 न  बिकना  तथा  उसका  काफी  मात्रा  में श्री  का  अर्थ

 सदस्य ”  नहीं  है  सहकारी  सदस्य  और  इकट्ठा  हो  जाना  ;.  और  संकटग्रस्त  चाय

 आयोग के  सदस्य  में  अन्तर  है  ।  बागों  को  प्राप्य  ऋण  सम्बन्धी  सुविधाएं  ।

 सरकारी  दल  ने  देश  का  दौरा श्री
 टेक

 चन्द  :
 तो  इस  का अर्थ यह  हुआ

 करके  चाय  उद्योग  के  सम्बन्ध  में fe  सहकारी  सदस्य  जो  कि  व्यवहारिक

 पड़ताल की  थी  उसने  कोई  ५०

 रियों  की  में  चाहता  हूं  कि  सदन  को  यह कई  प्रतिष्ठा ही  नहीं  रही  ।

 मालूम  होना  चाहिये  कि  सरकार  ने  इन
 महोदय  अध्यक्ष पद  पर  आसीन

 सिफ़ारिशों  को  कहां  तक  माना  है  तथा  उन्हें
 हुए

 |  कार्य  रूप  में  कब  परिणत  किया  जायगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  atte,  कान्ती  ।  समाचारपत्रों की  खबरों  से  पता  चलता

 माननीय  सदस्य  कृपया  अपने  स्थान  पर  बैठ
 हैं  कि  कम  से  कम  दो  लगातार  अवसरों  पर

 जायें  ।  वह  अपना  भाषण  बाद  में  जारी  कर  कलकत्ते के  नीलाम  में  चाय  की  बिक्री  न  हो

 सकते हैं  ।  पहले  श्री  गुहा  द्वारा  प्रस्तुत  सकी ।  इस  का  कारण  क्या  है  ?

 में
 it

 प्रदान
 के

 सम्बन्ध  आधे  घंटे  क
 चर्चा  के  अलावा  लन्दन  में  भी  चाय  का  नीलाम
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 होता  है  |  अच्छी  किस्म  की  चाय  लगभग  वर्तमान  चाय  व्यापार  में  की  कुछ  बहुत

 की  सब  लन्दन  भेज  दी  जाती  अतः  नीय  बातों  की  ओर  निर्देश  किया  है  ।  कलकत्ते  में

 कलकत्ते  के  नीलाम  में  ठीक  किस्म  की  चाय  चाय  की  दलाली  करने  वाले  साथ  लगभग  सब  के

 मिलती  ।  सरकार  को  चाहिये  कि  कुछ  सब  यू  रोपीय  हैं  और  उन्होंने  कलकत्ते  के  सम्पूर्ण

 ऐसे  उपाय  करे  जिससे  चाय  की  दो  जगह  चाय  उद्योग
 को

 अपनी  मुट्ठी  में  ले  लिया  है
 ।

 बिक्री  बंद  हो  सके  ।  बिक्री  न  हो  सकने  की  में  माननीय  मंत्री  से  यह  जानना  चाहूंगा  कि

 वजह  से  चाय  भारी  मात्रा  में  इकट्ठी  हो  गई  इस  कठिनाई  को  दूर  करने  के  लिये  उनका

 सरकार  को  यह  सुझाव  भी  दिया  गया  क्या  करने  का  इरादा है  ।  संयुक्त  राजतंत्र

 था  कि  कलकत्ते  में  चाय  रखने  के  लिये  अच्छे  जो  कि  हमारी  चाय  का  सब  से  बड़ा

 गोदामों  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ताकि  भोक्ता  सन्  १९३८  से  कम  चाय  लेना  शुरू

 वहां  वह  खराब  न  हो  ।
 कर  दिया है  ।  गत  १२-१४ वर्षों  में  संयुक्त

 राजतंत्र
 ने  हमसे  पहले  से  कोई  १०  करोड़

 तीसरी  बात  मुझे  बन्द  हुए  चाय  amit
 पौंड कम  wig  खरीदी है  सरकार  को

 को
 सम्बन्धी  सुविधायें  दी  जाने  के

 बारे

 में  कहनी है  ।  ये  संकटग्रस्त  बार  अधिकांश
 इस  बात पर  ध्यान  देना  इस

 प्रसंग में  में तथाकथित  अधिमानਂ
 रूप  से  भारतीय ही  हें  ।  यूरोपीय  चाय

 की  ओर  ध्यान  दिखाऊंगा  ।  जब  हम  से  यह
 बागों  पर  इतना  संकट  नहीं  आया  है  जितना

 fe  भारतीय  ant पर  इन  बागों के  कहा  जाता  है  कि  हम  संयुक्त  राजतंत्र  तथा

 कुछ  अन्य  राष्ट्र मंडलीय देशों  में  निमित
 बंद  हो  जाने  का  एक  कारण  यह  है  कि

 सामान  को  कुछ  अधिमान  तो  हमें  यह
 बैंकों  ने  उन्हें  रुपया  संधार  देना  बंद

 दिया है  ।  बैंकों  ने  यह  नियम  बना  रखा
 आशा  करनी  चाहिये  कि  संयुक्त  राजतंत्र

 भी

 अन्य  देवों  की  चाय  की  अपेक्षा  भारतीय
 है  कि  इस  वर्ष  की  फसल  पर  रुपया  पिछले  वर्ष

 चाय  को  अधिमान  देगा  और  खरीदेगा  ।
 की  फसल  के  मूल्य  के  आधार  पर  देते  हैं  ।

 गत  वर्ष  चाय  की  कीमतें  बहुत  गिर  गई  थीं  ।  में  समझता  हूं  कि  जिन  seat  पर  मुझे

 इस  वर्ष  ऋण  अधिक  नहीं  दिया  जा  सका  स्पष्टीकरण  चाहियें  उनके  सम्बन्ध  में  मेंने

 में  जानता  हूं  कि  कुछ  बैंकों  ने  और  अधिक  अधिकांश  बातों  का  उल्लेख  कर  दिया

 रुपया  देने  से  इन्कार  कर  दिया  सरकारी

 समिति  ने  यह  सिपारिश  की  थी  कि
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  zo

 शिक  वित्त  निगम  तथा  भूमि  बन्धक  बेंकों  को

 चाय  उद्योगों  को  रुपया  देना  चाहिये  ।  सरकार
 टी०  कृष्णमाचारी  )  :  यह  एक  ऐसी  समस्या

 है  जिसमें  अनेक  सदस्य  अभिरुचि  रखते
 को  चाहिये  कि  वह  इस  सम्बन्ध  में  स्थिति

 स्पष्ट कर  दे  कि  चाय  बारों को  इन  से  किस  हैं  ।  मुझे  आशा  है  कि  जो  कुछ  कहूंगा  उससे

 सीमा  तक  कण  सम्बन्धी  सुविधायें  प्राप्त  हो
 यदि  उन  सब  की  पूरी  तसल्ली  नहीं  होगी  तो

 कम से  कम  इतना  तो  अवश्य हो  जायेगा
 सकती हैं  ।

 कि  उन्हें  यह  विश्वास  हो  जायेगा  कि  सरकार

 चाय  उद्योग  में  के  aqua  संकट  इस  सम्बन्ध  में  कुछ कर  रही
 चाय

 उद्योग  में  के  संकट की  वास्तव  में सम्बन्ध  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  लन्दन

 के  नीलाम कर्त्ताओं के  से  चाय  की  यह  हैं  कि  चाय  की  उत्पादन  लागत
 तथा

 कीमतें  निश्चित  कर  दी  जायें  ।  चाय  उद्योग  उससे  प्राप्त  होने  वाले  मृत्य  Hae

 सम्बन्धी  सरकारी  समिति  नें  कलकत्ते  के
 देश  में  चाहे  विदेश  AMAL HT TTT & आ  गया  है  #

 140  PSD
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 eto  टी०  कृष्णमाचारी |

 जारी  थां  ।  इस  प्रकार  लोग
 यह  अन्तर  इसलिये  है  चाय  की

 कीमत  इतनी  तेजी  के  साथ  गिर  गई  कि  चाय  सीमित  मात्रा  में  ही  खरीद

 स्वत्व  अपने  आपको  नये  वातावरण  के  और  बेच  सकते थे  ।,  यह  नियन्त्रण

 उठा  लिया  गया  और  इसके
 समन कुल  नहीं  ढाल  पाये ।  कल  ही  मुझे

 इंडिया  लन्दन  से  एक  तार  मिला  हैं  पहले  राशन  की  मात्रा  औंस

 जिसमें  कहा  गया  है  कि  वहां  चाय  का  राशन
 से  बढ़ा  कर  तीन  औंस  कर  दी

 खत्म  होने  तथा  मूल्य  नियन्त्रण  उठने के  बाद
 गई थी  ।  यही  बात  ध्यान  देने

 निम्न  तथा  मध्यम  प्रकार  की  चाय  का  खुदरा  योग्य है  ।  जिन  लोगों को  पहले

 मूल्य  लगभग  २  शिलिंग  ६  पेंस  प्रति  पौंड  दो  ala  चाय  मिलती  अब

 है  जब  कि  स्टेन्डडे  प्रकार की  चाय  की  उन्हें  तीन  औंस  मिलने  लगी

 कीमत  कोई  ३  शिलिंग  ६  पेंस  से  ले  कर  ४  थी  जब  नियन्त्रण  हटाया  गया

 चिलिंग  ६  पेंस  तक  और  बढ़िया  प्रकार  तो  दुकानों में  का  स्टाक

 ६  चिलिंग से  ले  कर  १०  शिलिंग  तक  प्रति  काफ़ी  था  तथा  उपभोक्ताओं  के

 पोंड है  ।  पास भी  की  साधारणतया

 अधिक  मात्रा  मौजूद  थी  ।  इन
 यह  बात  चाय  उद्योग  सम्बन्धी  सरकारी

 समिति ने  मान  ली  है  ।  हमें यह  भी
 सब  बातों  के

 जिस  चाय  का  मूल्य  २.  शिलिंग
 मानना  होगा कि  अब  हम  साधारण  प्रकार

 प्रति  पौंड  कुछ  मामलों  q की  चाय  इंगलैण्ड  भेज  कर  अच्छी  कीमत

 वसूली  नहीं कर  सकते  ।  इसका  कारण  यह
 २  शिलिंग ९  पेंस  प्रति  पौंड था

 वह  अब  १.  शिलिंग ६  पेंस से हूँ  जब  संयुक्त  राजतंत्र हमारा

 एकमात्र  खरीदार  था  तब  तो  हम  उस  पर
 कुछ  अधिक  दर  पर  रही

 a  वै

 कुछ  प्रभाव  डाल  कर  सब  प्रकार  की  चाय  भेज
 हे

 सकते थे  ।  चाय  की  कीमत  में  कमी  आने  के  कारण

 के  साथ  साथ  स्थिति  में  सुधार  करने  के  उपाय
 मेरी  राय  में  एक  और  आद या जनक

 का  भी  उल्लेख  किया गया  है  कहा  गया
 चीज़  लन्दन  के  ६  दिसम्बर  के

 “
 फाइनेन्दियल

 है  कि  कीमतें  इस  समय  इसलिये कम  हें  क्योंकि
 टाइम्स ”  का  वह  सम्पादकीय  लेख  हैं  ।

 चाय का  स्टाक  बहुत  इकट्ठा  हो  गया  हें  और

 जिसकी  ओर  मेरा  ध्यान  मेरे  मित्र  श्री  त्रिपाठीਂ
 ज्यों  ज्यों  इस  स्टाक का  उपभोग होता  जायेगा

 ने  दिलाया  था  और  जिस  में  लिखा  है
 त्यों  त्यों  चाय  की  स्थिति  में  भी  सुधार  होता

 मूल्य  में  कमी  कुछ
 जायेगा  ।

 मेरे  माननीय मित्र  ने  बैंकों  are  दिये स्थितियों  के
 दुर्भाग्यपूर्ण  संयोग  के

 फलस्वरूप  हुई  पहले  तो  सन्  जाने  वाले  धन  के  सम्बन्ध  में  एक  प्रश्न  उठाया

 १९५१ में  ही  बहुत  अधिक  फालतू  था  ।  स्पष्ट  है  कि  जब  लागत  तथा  मूल्य

 चाय  थी  ।  ही  यह  भी  बात  में  अन्तर  होता  है  तो  इसका  बेंकों  द्वारा  दिये

 थी  कि  संयुक्त  राजतंत्र  में  जो  जाने  वाले  पर  विपरीत  प्रभाव

 कि  दुनियां  कीं सब  से  बड़ी  चाय  यह  तो  ठीक  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  कुछ

 की  मंडी  चाय  पर  नियन्त्रण  न  कुछ  किया  जाना  परन्तु



 ५८९  आसाम  और  aaa  बंगाल  १०  दिसम्बर  १९५२  में  चाय  के  बगीचे  R40.

 ये  आसाम  में  आठ  अनुसूचित  बैंकों और  एक ही  हमें  यह  भी  न  भूलना  चाहिये  कि
 कीमत

 स्पेशल  कोओपरेटिव बेक  द्वारा  वित्त  पोषित
 में  थोड़ी  बहुत  वृद्धि  करके--यह  तो  निश्चित

 है  कि  कीमत  बढ़  कर  पहले  जैसी  तो  हो  नहीं
 किये जा  रहे  हे  मे  नहीं  कह  सकता  कि

 अस्थायी  रूप  से  रुपया  दे  कर
 उन  में  से  कितने  अधो सीमान्त  अलाभप्रद

 एकक
 चाय  उद्योग  में  का  संकट  दूर  नहीं  किया

 (  सब-मार्जिन  अनइकोनौमिक

 जा  सकता  |  इसके  लिये  तो  सभी  सम्बन्धित  यूनिट्स  )  हैँ
 |  कुछ  तो  स्पष्टतया उस

 चाय  श्रेणी के  हैं  ।  वित्तपोषण  या  निम्नतम  मूल्य वालों को  उचित  योग  देना  पड़ेगा  ।

 वालों  को  एक  दो  वर्षों  तक  कम  नफे  से  हीਂ  सम्बन्धी  आधिक  सहायता  से  उन्हें  कोई

 सन्तुष्ट होना  पड़ेगा  ।  उन्हें बिना  लाभांश  सहायता  नहीं  मिलेगी  ।  कुछ  को  तो  बंद  होना

 ही  पड़गा  ।  परन्तु  हरेक  के  साथ  यह  बात
 लियें  ही  काय  करना  होगा  |

 उधर  मजदूरों
 को  भी  समायोजन करना  होगा  ।

 नही ंहै  ।  कुछ  बागों  मेरा  अभिप्राय

 सीमान्त  एककों  से  कुछ  सीमा  तक  सहायता

 चाय  बागों  में  काम  करन  वाले  मजदूरों  दी  जा  सकती हूं  ।  सरकार से  यह  कहा

 के  सम्बन्ध  में  एक  वात  विद्वेष  है  जो  में  समझता  है  कि  वह  ऐसी  कार्यवाही  करे  कि  बैंक  सीमान्त

 इन  मजदूरों  को  अब  अर्थात्  आधिक  दृष्टि  से  सुदृढ़

 भी  पांच  रूपये  प्रति  मन  की  दर
 से  चावल  बागों को  १९५३  की  फ़सल के  लिये  वित्त

 दिया  रहा  जा  हे  ।  इसका  उन  की  देते  चाहे  १९५२  में  उन्हें  घाटा  ही  रहा

 मजूरी  पर  प्रभाव  पड़ता  है
 ।

 उनकी  निम्नतम  हो  यह  भी  कहा  गया  है  कि  सरकार

 द्वारा दी  गई  किसी  सहायता  प्रत्याभूत मजूरी  १४  आने  से  लेकर  १  रुपये  २  आने  के

 बीच  निश्चित हुई  है
 जब

 कि
 आसाम

 में  जेसी  भी  दशा  से  बहुत से  सीमान्त  बगीचे

 कृषि  श्रमिकों को  २  रुपये  ८  आने  मिलते  बंद  होने  से  बच  जायेंगे और  वे  कीमत  सम्बन्धी

 कुछ  भी  यह  एक  तथ्य  हैं  कि  चाय  के  बगीचों  स्थिति  सुधरने  तक  निम्नतम  लेन्स'*

 में  काम  करने  वाले  मजदूरों  को  पांच  रुपये  भी  बनाये रख  सकेंगे  ।

 मन  की  दर  से  चावल  दिया  जा  रहा
 चाय  उद्योग की  वर्तमान

 है  ।  चाय  उद्योगों  का  कहना  हे  कि  इसका  काम
 स्थिति से  काफ़ी  परेशान  रही है  ।  मेरे  मंत्रालय

 की  मात्रा  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  चाहे  काम

 सप्ताह  में  केवल  एक  ही  दिन  परन्तु
 के  सचिव  गत  दस  दिनों  में  दो  बार  कलकते

 और  एंक  बार  बम्बई गये  हे  ।  वित्तीय
 राशन  पूरे  सप्ताह  का  दिया  जाता  है

 ।  यह
 स्थिति को  समझने  में  हमें  वित्त  मंत्रालय  के

 राशन  मजदूर  के  परिवार  के  सब  लोगों को

 दिया  जाता  है  |  इससे  जाहिर होता  है  कि
 अधिकारियों  तथा  रिज़वी  बेक  के  भी

 अधिकारियों से  काफ़ी  सहायता  मिली  थी
 सब  लोगों  द्वारा कुछ  न  कुछ  त्याग  किये  जाने

 की  जरूरत है  ।
 अब  सरकार  यह  सोच  रही  है  कि  वह  इस

 बात पर  विचार  करे  कि  को  १९५३  की

 मेरे  माननीय  मित्र  ने  कहा  कि  चाय  फ़स्ल  पर  ऋण  देने  में  घाटे  के  विरुद्ध  प्रत्याभूति

 के  बगीचों  को  धन  की  आवश्यकता  दी  जानी  कहां  सम्भव है  ।  यह

 जहां  तक  हमारी  जानकारी  वर्तमान  प्रत्याभूत इन  बगीचों  द्वारा  १९५२  में

 बेंकों को  चुकाये  गये  धन  की  प्रतिशतता तक संकट  मुख्य  रूप  से  कोई  २७५  भारतीय

 चाय  बागों  तक  ही  सीमित  है ं।  ये  बगीचे  ही  सीमित  रहेगी  ।  सरकार  इस

 अधिकांश  रूप  से  उत्तर  और  उत्तर-पूर्व  में  हैं  ।  प्रत्याभूति  के  बदले  में  आवश्यक  प्रतिभूतियाँ



 १०  दि  १९५२  में  च.य a  ्  के  बनी बे  guy

 eto  eto

 आदि  मांगेगी  ताकि  अन्त  में  सरकार  को  अनेक कुछ  रक्षित  निधि  भी  रहती  है  ।

 कोई  हानि  न  पहुंचे  ।  परन्तु  जो  बगीचे  सरकार  मामलों में  उन्हें  उतनी  सहायता  की

 से  उक्त  सहायता  बैंकों के  द्वारा  सरकार  दिखता  नहीं  होती  जितनी  कि  भारतीय

 को  उन  से  कुछ  अतिरिक्त  प्रत्याभूत  मांगनी  बगीचों  को  |  परन्तु  फिर  भी  इस  सिद्धान्त  के

 जैसे  कि  यह  कि  वे  सरकार की  अधीन  रहते  हुए  कि  इन  यूरोपीय  बगीचों  के

 भूति  पूरी  तरह  से  खत्म  हो  जाने  तक  लाभांश  मालिक  अपने  मजदूरों  के  अच्छा

 भुगतान नहीं  करेंग  और  यह  कि  वे  एक  बर्ताव  हम  किसी  भी  ऐसे  समझौते

 मज़दूरों  में  कमी  नहीं  करेंगे ।  या  मध्यस्थ निर्णय  को  मानने को  तैयार

 जो  दोनों  द्वारा  स्वीकार किया  हम  इन
 मेरे  सहयोगी  माननीय  श्रम  एक

 सप्ताह  के  भीतर  कलकत्ते  में  एक  सम्मेलन  चाय  बागों  को  भी  वैसी  सहायता

 बला  रहे  जिसमें  चाय  उत्पादकों  तथा  देने  के  लिये  तेयार  परन्तु  उन्हीं  सीमाओं के

 अधीन  ।
 कें  बगीचों में

 काम
 करने  वाले  मज़दुरों

 के  प्रतिनिधि  होंगे  ।  सरकार  को
 भाषण  समाप्त  करने  से  पहले  में  यह

 आशा  है  कि  इस  सम्मेलन  का  कुछ  अच्छा
 कहना  चाहता  हूं  कि  अभी  इस  क्षेत्र  में  सरकार

 परिणाम ही  निकलेगा  |  कम  से  कम  इससे
 का  कोई  संगठन नहीं  है  ।  माननीय  सदस्य  नें

 यह  तो  सुनिश्चित  हो  ही  जायेगा  कि  मजदूरों

 को  चाय  के  बगीचों के  बंद  हो  जाने से
 कहा  कि  हमारे  पास  इस  सम्बन्ध  तक  में

 पर्याप्त  जानकारी  नहीं  है  कि  कितने  चाय

 हानि  नहीं  उठानी  पड़ेगी  |
 के

 बगीचे
 बंद  कर  गये  di  इसका

 में  यह  और  कह  दू  कि  में  ने  जो  कुछ  कारण  ही  यह  है  कि  इस  क्षेत्र में  हमारी

 कहा  वह  न्यूनाधिक भारतीय  चाय  बागों  अभी  कुशल  नहीं  है
 के  बारे में  है  ।  हो  सकता हैँ  कि  इन  में  से

 हमें  पूरी  आदा  है  कि  अगले  बारह  मासों  में
 कुछ  भारतीय  चाय  बाग

 हम  अपनी  कार्य-व्यवस्था  में  आवश्यक

 द्वारा  वित्तापोषित किये  जा  रहे  हों  ।  ऐसे  बदल  करके  कम  से  कम  स्थिति  का  ठीक  ठीक

 बागों  को  हम  सहायता  नहीं  दे  सकते  ।  जब  तक  पता
 तो  लगा  ही  सकेंगे  ।  परन्तु सदन

 किवे  वित्त  के
 लिये  बेंकों--अनुसुचित या  जनता  चाय  के  बगीचों  के  मालिकों

 सहकारी--पर आश्रित  न  जब  तक  सरकार
 उनके

 संचालकों  और  मजदूरों

 उन्हें  सहायता  नहीं  दे  यदि  वे  कम  से  कम  यह  महसूस  तो  करना  चाहिये
 हाउसेस  पर  आश्रित  तो  उन्हें  कि

 जैसी
 स्थिति

 में  हम  आज  उसमें यह

 अपना
 प्रबन्ध

 खुद  करना  होगा  ।  हो  सकता
 कहने  मात्र से  कोई  फ़ायदा नहीं  होगा

 हूँ  कि  कुछ  यूरोपीय  चाय  के  बगीचे  भी  संकट  कि  इसने  ag  गलती  sea

 में  हम  यह  तो  चाहते  ही  हें  कि  हमारे
 गलती

 की
 सरकार  हमेशा  गलत

 देश  में  चाय  पैदा  इसके  अतिरिक्त
 काम  करती  रहती  हमें  मिल

 हम  यह  भी  नहीं  चाहते  कि  इस  उद्योग  में  लगे  कर  स्थिति  का  हल  निकालना  है  |  यह

 मजदूरों  को  इस  बात  से  कोई  नुकसान  पहुंचे  स्पष्ट  है  कि  सब  को  ही  कुछ  न  कुछ  त्याग

 कि  सरकार इन  यूरोपीय  चाय  बागों  को

 म

 करना  होगा  ।  यदि  सब  सम्बन्धित  लोग  यह
 भी  कुछ  सहायता  देने  के  लिये  तैयार  है  |  आशवासन  दे  तो  उस  ददा  में  सरकार  भी

 समझता  हूं  कि  इन  योरोपीय चाय  बागों की  यह  आश्वासन दे  सकती हैं  कि  वह  सरकारो
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 सदन  का  काय

 घन  जहां  तक  सम्भव  शना  टाल  टी ०  कुष्णमाचारों  में तो  केवल

 नहीं  होने  देगी  ।  हम  से  जितना  हो  सकता
 यह  वायदा  कर  सकता  हूं  कि  माननीय  सदस्या

 हम  कर  रहे  हें  ।  में  फिर  लन्दन के  ने  जो  कुछ  कहा  है  ,  में  उस  पर  विचार  करूंगा  11.0

 समाचार-पत्र  का  हवाला  दगा  way

 लिखा  है
 उपाध्यक्ष  महोदय  मुझे खेद  हैं  कि  में

 अन्य  माननीय  सदस्यों  से  बोलने  के  लिये सांख्यिकीय  स्थिति  एक

 ay  ye  at  स्थिति  a  कहीं  ं  कह  सकता  ।  परन्तु  माननीय  मंत्री

 अधिक  आशाजनक  है  ।  जहा  ने  कहा  है  कि  वह  न  केवल  उन  बातों  पर

 हिसाब  लगाया  सकता  जो  कही  गई  हे  बल्कि  उन  पर  भी  जो  बाद  में

 उनके  सामन  रखी  विचार  करेंग  । अब  फ़ालतू  स्टाक  नहीं  हू  और

 १९५२-५३  के  मौसम  जो  re ee

 माच  में  समाप्त होता  सारी

 सदन  का  काय
 और  मांग  सन्तुलित  रहेंगे  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  सदन  परिसीमन

 यदि  स्थिति  का  ठीक  अनमान  ह  आयोग  विधेयक  पर  चर्चा  आरम्भ  करेगा I

 तो  हम  कहू  सकते  हें  कि  चाय  उद्योग  का  कार्यावलि  पर  बहुत  अधिक  विधेयक मौजूद  हैं

 भविष्य  अच्छा  है  ।  मुझे  आशा  हे  कि  इस
 और  हमारे  पास  समय  बहुत  कम  है  ।  अत

 पत्र  ने  जो  कुछ  लिखा हूं  वह  ठीक  ही  है  ।
 में  सुझाव  दूंगा  कि  सदन  की  बैठक  दस

 बजे

 से  छे  बजे  तक  हुआ  करे  ।  एक  बजे से
 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती

 रहा  )

 चाय  उद्योग  की  एक  विशेषता यह  हं  कि
 डेढ़  बजे  तक  अवकाश  रहे

 इसका  ८०  प्रतिशत  भाग  यूरोपीय  पूजी  के  कुछ  माननीय  सदस्य  :  कल से  ?

 नियन्त्रण में  है  और  यह  सम्पूर्ण  उद्योग
 कुछ  माननीय  सदस्य  :  कल  तो

 यूरोपीय  पूंजीपतियों  की  जकड़  में  हैं  ।  भारत
 सदस्यों  के  विधेयकों  का  दिन  हें  |

 में  ये  ब्रिटिश चाय  उत्पादक वे  लोग  हें  जो

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  परसों से  । चाय  बाज़ार  में  जानबूझ  कर  ऐसी  कार्यवाही

 कर  रहे  जिस  से  चाय  कम  कीमत  पर  एक  माननीय  सदस्य  :  परन्तु  परसों  तों

 बिक  रही ह  ।  में  चाहती हूं  कि  माननीय
 अनुपूरक  मांगों  पर  चर्चा  होगी ।

 मंत्री  इस  विषय  में  सदन  को  पूर्ण  जिनका  T

 =  |
 उपाध्यक्ष  महोदय  दिन

 अनुपूरक मांगों  पर  विचार  होगा उस  दिन

 में  दूसरी बात  जानना  चाहती
 बैठक  दस  बजे  प्रारम्भ  होगी  और  पांच  बजे

 मखबंद  लगा  दिया  जायेगा  |  फिर  कोई

 हूं  कि  क्या  सरकार  उत्पादन  लागत  के
 qe

 2

 सम्पत  seq  पर  विचार  करेगी  और  aw
 एक  या  ४५  मिनट और  मिलेंगे  ।

 मामला हम  आज  समाप्त कर  दें  ।
 याय  के  बगीचों  के  मालिकों  की  इस  मांग

 पर  विचार  नहीं  किया  जायेगा  fe  न्यूनतम
 कई  माननीय  सदस्य  नही ं।

 मजूरी  अधिनियम  लागू  नहीं  किया  जाना  उपाध्यक्ष  महोदय  :  कोई  आघा

 चाहिये  ।  और  बैठ  इस  परिवर्तन

 140  PSD



 १५९५  सदन का  क्यें  १०  दिसम्बर  १९५२  सदन का  काय  24RQ

 विधेयक  का  प्रथम  प्रक्रम  आज  समाप्त  कर  १३  तारीख  से  जब  कि
 योजना  प्रयोग  की

 रिपोर्ट पर  चर्चा  ee  @
 दिया  जाये  ।

 साठी
 माननीय  सोमवार

 कई  माननीय  सदस्य  :  कल से  ।  सम्भव

 ele |
 से  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  में  इस  मामले में
 उपाध्यक्ष  अच्छी बात  ह

 सोमवार से  ।
 कोई  निर्णय  सदन  का  विरोध करके  नहीं

 करना  चाहता
 ।  कल

 तो  असरकारी  सदस्यों
 इसक  पश्चात  सदन  को  बैठक

 परसो  का  दिन  ११  १९५२  क  पौन  ग्यारह के  विधेयक का  दिन  हैं  ।

 अनपुरक मांगों की चर्चा के लिये मांगों  की  चर्चा  के  लिये  ।  अतएव  aa  तक के  लिए  स्थगित  हो  गई  ।


